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Alvear descarta mediación de Frei: "Esto está en manos del Tribunal Supremo" 
La presidenta de la DC valoró sin embargo el interés del ex jefe de Estado. 
Francisco Aguila A. LT. 04/12/2007 13:40 

 

Luego de valorar las declaraciones del ex Presidente Eduardo Frei -quien tras 
arribar de Marruecos ofreció esta mañana mediar en la crisis de la Democracia 
Cristiana- la presidenta de la falange, Soledad Alvear, descartó que exista espacio 
para cualquier tipo de mediación o acuerdo, ya que el partido tiene sus 
instituciones y las dos solicitudes que presentó la directiva para expulsar al 
senador Adolfo Zaldívar ya fueron acogidas por la instancia disciplinaria. 

"Valoro el interés del ex Presidente Frei, que como la gran mayoría de los 
demócratascristianos, de superar esta situación. Ahora este es un problema entre 
un senador y el partido, y como el partido tiene sus instituciones, es el Tribunal 
Supremo el que debe resolver respecto de esta situación", dijo Alvear. 

Consultada directamente sobre la posibilidad de una mediación del ex jefe de 
Estado, la senadora por Santiago reiteró que esto "está en manos del Tribunal 
Supremo". 

Alvear visitó este mediodía, junto al ex diputado Andrés Aylwin, a la viuda de 
Bernando Leighton, Anita Fresno, luego que el domingo pasado el general (R) 
Manuel Contreras emitiera duras afirmaciones entorno al atentado que sufrieron 
ambos en Roma. 
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Tras conocer el documento en que el presidente del Senado ofreció su mediación, el 
senador Adolfo Zaldívar,  dijo que "aprecio y valoro su preocupación, voy a 
conversar espero, en la tarde". 

------------------ 

Burgos discrepa con Frei: Expulsión de Zaldívar ayuda a solucionar crisis DC 
De esta forma, el vicepresidente del partido desestimó lo dicho por el senador, en orden a 
que expulsar al líder del ala colorín "agravaría la crisis". 
Juan Patricio Peña. LT. 09/12/2007 14:00 

 

Un nuevo choque de opiniones se asoma en la Democracia Cristiana, luego de que 
el vicepresidente del partido, Jorge Burgos, discrepara de las declaraciones de su 
correligionario, el senador Eduardo Frei, quien afirmó que expulsar al también 
senador Adolfo Zaldívar agravaría la crisis de la falange. 

En entrevista con Reportajes de La Tercera, el presidente del Senado expresó que 
"si no somos capaces de tener un mínimo de convivencia y empezamos a plantear 
situaciones como éstas -pese a que ya está en manos del tribunal supremo-, 
lógicamente que se agrava la crisis si lo expulsan". 

"No lo comparto. Creo que lo soluciona, ayuda a solucionarla (la crisis del partido). 
Con el respeto que me merece Eduardo, a quien le tengo admiración, cariño, 
encuentro que fue un gran Presidente de Chile, pero en esto opino exactamente lo 
contrario. Yo creo que la expulsión del senador Zaldívar, si lo resuelve el tribunal 
(supremo del partido) nos empieza ayudar a resolver la crisis en que nos ha puesto 
el senador Zaldívar", manifestó el diputado Burgos a La Tercera Online. 

El parlamentario desestimó que existan dos corrientes al interior del partido -los 
colorines y alvearistas- y aseguró que la crisis que atraviesa la falange obedece a 
que un senador ha ido "históricamente" contra las decisiones del partido. 

"Aquí no es un problema de dos corrientes del partido, aquí hay un problema de un 
senador que se alza contra la directivas del partido históricamente, si no, 
pregúntenle a Alejandro Foxley no sólo a la senadora Soledad Alvear (...) yo no 
acepto que esto sea una pelea de dos grupos o dos personas", afirmó. 

Respecto de un eventual rol mediador del presidente del Senado, el diputado 
Burgos dijo que él "tiene todo el derecho a mediar y a buscar caminos de 
abuenamiento". 
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-------------- 

Frei: "Si no buscamos un camino distinto, vamos directo al matadero" 
El ex Mandatario advirtió sobre la gravedad de la crisis por la que atraviesa la Democracia 
Cristiana. 
LT. 04/12/2007 13:23 

 

El ex Presidente y actual titular del Senado, Eduardo Frei, se refirió este 
mediodía a la crisis que afecta a la Democracia Cristiana, señalando que a su 
juicio el partido "comienza a desangrarse no por la acción de sus adversarios, sino 
por sus problemas  internos". 

"El tema de hoy día es un tema muy profundo, es un síntoma de una crisis 
profunda que tiene el partido hace muchos años, esta lucha grupal que se ha 
desatado por mucho tiempo. Si seguimos con esta lucha grupal estamos 
condenados a desaparecer. Vamos a buscar un camino distinto, si no buscamos un 
camino distinto, vamos directo al matadero. Yo no estoy dispuesto a ir al matadero". 

Frei no se pronunció ni a favor ni en contra del senador Adolfo Zaldívar, a quien la 
directiva que encabeza la senadora  Soledad Alvear propone expulsar. 

El presidente del Senado cree que debe esperarse la decisión del Tribunal Supremo 
de la colectividad, que anoche aceptó  tratar las dos peticiones de expulsión de 
Zaldívar sometidas a  su juicio por la directiva de Alvear.       

Frei anticipó tácitamente que postulará a la presidencia de la Democracia Cristiana, 
porque recorrerá el país en los próximos  dos meses. 

"Cuenten conmigo no para exacerbar los ánimos, sino para pacificar los espíritus; 
cuenten conmigo no para polarizar sino  para dialogar; cuenten conmigo no para la 
guerrilla fraccional, sino para una acción colectiva verdadera y honesta; cuenten  
conmigo para construir un partido amplio y generoso y no subordinado al obsesivo 
interés de una máquina de poder",  declaró el ex Mandatario. 

El parlamentario explicó además que en la última Junta Nacional, "llamé 
fraternalmente a Soledad Alvear y a Adolfo Zaldívar a terminar con esta situación, y 
expuse la necesidad de contar con una mesa integrada. Lamentablemente los 
hechos continuaron, se agudizaron  y lo que es aún peor, la confrontación actual no 
parece ser la final, sino un episodio más en una larga cadena". 
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------------------ 

Eduardo Frei, Andrés Zaldívar y Marcelo Trivelli:  

Figuras DC aumentan presión por una salida pactada a crisis  

FRANCISCO TORREALBA 11 de diciembre de 2007 

El presidente del Senado, el ex ministro y el ex 
intendente se reunieron ayer en la oficina de Jaime 
Ravinet. 
 

 

Lideradas por el presidente del Senado, Eduardo Frei, una serie de figuras de la DC 

continuaron con los mensajes a la directiva y al sector colorín para alcanzar una 

salida pactada a la crisis del partido. 

 

Junto al senador llegaron hasta la oficina del ex ministro Jaime Ravinet el ex 

secretario de Estado Andrés Zaldívar y el ex intendente Marcelo Trivelli, para 

intercambiar criterios que permitan concretar una solución al 'impasse' entre la 

directiva y el senador Adolfo Zaldívar. 

 

Tras el encuentro, que inmediatamente fue leído por miembros de la directiva de 

Soledad Alvear como la articulación de un "referente" para alcanzar la conducción 

de la colectividad, Frei, Zaldívar y Trivelli insistieron con sus llamados a la unidad y 

demandaron "gestos" de los dos sectores en pugna. 

 

"El lema en este momento tiene que ser salvar al partido. Vamos a hacer todos los 

esfuerzos, no vamos a escatimar en ningún esfuerzo (...) lo que interesa es restituir 

la convivencia y en eso todos tenemos que poner nuestro grano de arena, todos son 

necesarios y que todos hagan gestos", dijo Frei, quien al cierre de esta edición 

recibió en su casa a militantes del partido vinculados con el ala "chascona", como 

los ex ministros Osvaldo Artaza y Andrés Palma. 

 

A su turno, el ex ministro Zaldívar apuntó que "si la condición para salvar al 

partido es el sacrificio de cualquiera de nosotros, ahí está el sacrificio de cualquiera 

de nosotros, el partido es lo más importante para el país, que necesita una DC 

sólida, no conflictiva, con capacidad de trabajar por la gente y solucionar los 

problemas de la gente". 

 

Asimismo, Trivelli aseveró que "la DC necesita volver a las raíces, porque los 

chilenos se merecen una DC que esté preocupada de la sociedad y de los problemas 

de su gente y no de las peleas internas. Por eso vamos a hacer todo lo posible por 

restablecer la convivencia". 

 

Duro cruce entre Velasco y Pizarro 

 

Como una muestra de lo tensas que están las cosas en la DC, ayer el ministro del 

Interior, Belisario Velasco, y el senador Jorge Pizarro tuvieron un vehemente cruce 

de acusaciones. 

 

"El senador Pizarro hace ya cerca de un año que está permanentemente cumpliendo 

una amenaza que me hizo, (y seguirá) mientras yo no saque a la gobernadora de 

Illapel (Gisella Mateluna), que está cumpliendo una buena labor, que es una 
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persona honesta", dijo el jefe de gabinete al intentar explicar el por qué de las 

constantes críticas que le ha hecho Pizarro a su gestión como ministro, pidiendo en 

varias ocasiones su salida del equipo de Gobierno. 

 

La respuesta del parlamentario no se hizo esperar. 

 

"No tengo costumbre de amenazar ni de formar parte de operaciones de inteligencia 

ni de usar información de cualquier tipo, porque no es mi estilo y no estoy en eso, y 

si el ministro del Interior está acostumbrado a esas prácticas, lo lamento por él (...) 

Ojalá lo cambien, porque la verdad de las cosas es que él no sólo lo ha hecho mal: 

lo ha hecho pésimo", dijo. 

------------------ 

Hernán Bosselin, abogado del senador, entregó los antecedentes en la sesión del martes 
pasado:  

Defensa de Zaldívar presentó carpeta reservada en la que cuestiona legalidad del 
tribunal DC  

FRANCISCO TORREALBA 15 de diciembre de 2007 

 

La composición de la instancia se habría hecho vulnerando la ley de 
partidos. 
 

 

En un alto de la extensa y vehemente intervención de Adolfo Zaldívar ante el 
Tribunal Supremo de la DC, el martes pasado, su abogado Hernán Bosselin se 
acercó al presidente de la instancia, Carlos Figueroa, y le entregó un voluminoso 
archivo. 
 
Entre los documentos iba una carpeta con carácter de "reservada" en la que se 
cuestiona la validez de la orgánica disciplinaria y de todos sus dictámenes. 
 
Luego de un rápido estudio el ex ministro, en acuerdo con el resto de los 
miembros del grupo, decidió "darle traslado" a la directiva de estos antecedentes, 
es decir ponerla en conocimiento de ellos para que respondan de la acusación. 
 
En lo global el argumento esgrimido por la defensa del "colorín" se basa en dos 

puntos: que el Tribunal Supremo de la DC no está registrado en el Servicio 
Electoral y que su conformación contraviene la Ley de Partidos Políticos, por lo 
tanto "no está constituido", lo que según miembros de la defensa de Zaldívar, y 
de acuerdo al Derecho Público, significa que no existe. 
 
Según el artículo 28 del mencionado cuerpo legal "los partidos políticos tendrán 
un Tribunal Supremo que será elegido por el Consejo General". 
 
Esta última instancia partidista no existe en la DC, según la defensa del 
cuestionado senador, por lo que en julio de 2006 fue el Consejo Nacional del 
partido el que designó al actual grupo de 15 integrantes. 
 
Según fuentes de la DC sería este punto el que motivó que la nómina no fuera 
inscrita ante el Servicio Electoral, en donde aún figuraría registrado el tribunal 
anterior, es decir, el que presidía Eric Campaña. 
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Estudiados los antecedentes y constatada la gravedad de la situación, en la mesa 
DC se abocaron a analizar los distintos escenarios. Y según altas fuentes del 
Servicio Electoral tomaron contacto con ellos para regularizar la situación que 
tendría su origen en 1994, cuando se realizó una modificación a los estatutos 
que no fue presentada ante el Servel y que en algunos puntos discrepa de la Ley 
de Partidos. 
 
La principal preocupación apunta a que de, acuerdo a las diversas 
consideraciones que se hicieron, si el tribunal expulsa a Zaldívar, como pretende 
la directiva que encabeza Soledad Alvear, éste recurrirá a la justicia ordinaria. 
Allí su argumento tendría altas posibilidades de ser acogido, con la consiguiente 
anulación del fallo, lo que dejaría en una inconfortable posición a la senadora y 
su entorno. 
 
Para despejar estas dudas se espera que a la sesión del lunes del Tribunal 
Supremo concurra el abogado de la directiva, Alfredo Etcheberry. 
 
De comprobarse la validez del reclamo de la defensa de Adolfo Zaldívar podría 
invalidar todos los fallos dictados por este tribunal, incluida la amonestación que 
se le aplicó a Zaldívar en agosto y las expulsiones de parlamentarios y dirigentes 
decretadas desde 1994 en adelante. 
 
La ley versus el estatuto 
 
Los artículos 26 y 28 de la Ley de Partidos Políticos se refieren a los Tribunales 
Supremos, señalando que es el Consejo General el encargado de designar a las 
instancias disciplinarias. 
 
En cambio, el estatuto vigente de la DC -que no ha sido presentado en el Servel- 
afirma en su artículo 38, letra g) que una de las funciones del Consejo Nacional 
del partido es "elegir, por la mayoría absoluta de sus miembros en ejercicio, a los 
integrantes del Tribunal Supremo". 
 

---------------- 

Alvear sostiene reunión a puertas cerradas con Sabag y Ravinet  
LT.  18/12/2007 20:47 
El senador Sabag manifestó que espera que pronto el conglomerado político pueda 
retomar una senda de unidad con una mesa integrada. 
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La presidenta de la Democracia Cristiana (DC), senadora Soledad Alvear, junto 
al senador Hosain Sabag y el ex ministro Jaime Ravinet, sostuvieron una 
reunión a puertas cerradas en el Congreso Nacional, al parecer con el objetivo 
de alinear conceptos al interior de la falange para fomentar la buena 
convivencia, la que en el último período se ha visto notablemente interrumpida. 
Al respecto, Ravinet comentó que en la cita se discutieron "muchos temas" y 
recalcó que la reconciliación al interior del partido no implica argumentos de 
discusión. 
Por su parte, el senador Sabag manifestó que espera que pronto el 
conglomerado político pueda retomar una senda de unidad con una mesa 
integrada. 
"Espero que todos los sectores y sensibilidades puedan sanar las heridas y 
enfrentar de mejor forma posible las próximas elecciones de alcaldes y 
concejales", destacó. 
"Creo que de todas maneras si hay algún elemento importante que deba irse del 
partido, queda mucha gente que hay que incorporar al partido y no esperar que 
se vayan a sus casas o dejen de trabajar", destacó el parlamentario DC. 
Además Sabag consignó que la repostulación de Alvear a la mesa directiva es un 
tema que será tratado en marzo y posiblemente tenga miras hacia una posible 
junta nacional. 

UPI 
----------------- 

 

“Cascos azules” en la DC proponen a Alvear una mesa de consenso 

LN. 19 de diciembre de 2007 

 
 

Ayer la senadora Alvear analizó el cuadro interno 
de la DC con dos hombres que están operando con 
Eduardo Frei. Foto: UPI 
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El grupo de mediación que está intentando el senador Eduardo Frei para 
enfrentar la crisis de la DC recomienda a la mesa alvearista que para la próxima 
interna, en el otoño de 2008, se pacte una dirección "integrada" por los sectores 
más representativos de la colectividad, incluidos los colorines, sobre cuya 
principal figura, el senador Adolfo Zaldívar, hoy pesa una solicitud de expulsión.  
Sobre el punto, la timonel falangista, Soledad Alvear, fue consultada, pero 
declinó pronunciarse.  
Dos emisarios de este movimiento de conciliación, el senador cercano a 
Zaldívar, Hosaín Sabag, y el ex ministro Jaime Ravinet, se entrevistaron en la 
tarde de ayer con la presidenta del partido. 
 
Fuentes cercanas a ambos aseguraron que le sugirieron a Alvear la idea de una 
cúpula de consenso, al paso que le manifestaron también preocupación por el 
difícil cuadro interno y la polarización entre su corriente y la colorina. El tema 
estuvo antes en un almuerzo de Frei con Sabag y el senador chascón Mariano 
Ruiz-Esquide. 
 
Trascendió que en la cita se coincidió en que frente a la eventual expulsión de 
Zaldívar no hay mucho que hacer, debido a lo radicalizadas que se encuentran 
las posiciones de ambos bandos, de manera que concluyeron que donde ahora 
se deben concentrar esfuerzos es en fortalecer al partido.  
Según explicó Sabag, una forma de superar la crisis es deponiendo intereses 
particulares y dijo que ello debe verse reflejado en una "mesa integrada". Para 
ello, su consejo a Alvear es a enfocarse en su aspiración presidencial y que a la 
vez potencie a los candidatos a alcaldes y concejales del partido.  
 
"Lo que necesita la DC para el próximo período es una mesa de consenso y de 
unidad, donde todos los sectores del partido estén debidamente representados", 
comentó Sabag, que agregó que la DC debe obtener un buen resultado 
municipal, porque de lo contrario se diluyen sus aspiraciones presidenciales. 
 
Según el análisis del bloque de "cascos azules" liderado por Frei, donde también 
se encuentran Andrés Zaldívar y Marcelo Trivelli, cualquiera sea el fallo del 
Tribunal Supremo sobre Adolfo, las relaciones entre alvearistas y colorines van 
a quedar muy lesionadas y por ello hay que proteger el futuro del partido. 
 
Quien también se mostró proclive a generar las condiciones para una futura 
directiva integrada fue el diputado Pablo Lorenzini, que encabeza la llamada 
"tercera vía" en el partido.  
Al respecto, señaló que una mesa consensuada permitiría a Alvear concentrarse 
exclusivamente en su carrera presidencial para llegar a La Moneda. De lo 
contrario, si se decide competir, adelantó que lo más probable es que existan no 
menos de tres candidatos en la DC, entre los cuales su sector también levantará 
su propia carta. 
------------------- 
 
Ruiz-Esquide propone mesa directiva de unidad para la DC 
Que no esté liderada por ningún candidato presidencial. 
Francisco Aguila A. LT. 03/12/2007 11:52 
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A horas que se reuna el Tribunal Supremo (TS) de la Democracia Cristiana para 
dirimir si acoge o no la solicitud de expulsión en contra de Adolfo Zaldívar y a 
un día que la senadora Soledad Alvear oficializara su repostulación a la 
presidencia de la falange, un sector de la DC liderado por el senador Mariano 
Ruiz-Esquide levantó una propuesta para reunificar el partido y recomponer la 
fraternidad entre los militantes. 
Dicha propuesta busca terminar con la profunda división que enfrenta la DC a 
través de una mesa directiva "integrada e integradora" que no esté compuesta 
por ningún precandidato presidencial. 
 "Ni Frei, ni Alvear, ni Trivelli" sostuvo Ruiz-Esquide al explicar su propuesta. 
El llamado "Movimiento Quinto Congreso" (en alusión al último Congreso de 
octubre) que también está integrado por el ex presidente de la colectividad, 
Ricardo Hormazábal, René Fuentealba Moena y el presidente de la juventud del 
partido,Héctor Gárate, pretende presentar esta propuesta ante el Consejo 
Nacional de partido en los próximos días. 
Según explicó Ruiz-Esquide, de acogerse el planteamiento la senadora Alvear, 
"tendría derecho a optar, de ser candidata presidencial del partido o si quiere 
ser candidata a la presidencia de la República", en este sentido el parlamentario 
DC dijo que "la resolución de la camarada Alvear la conocimos hoy día en la 
mañana y este es un acuerdo que se tomó el día viernes en la tarde. Esto no 
tiene ni nombre ni apellido, esta propuesta creemos que es la mejor de todas, se 
ha dado ya en el partido en el pasado: mesas integradas e integradoras en su 
tiempo que permiten entonces que se den garantías a todos los militantes que 
quieran ser candidatos (presidenciales) y para eso preferimos ver lo que ustedes 
han escuchado, es decir, que quien dirija el partido deberá darle garantías a 
todos". 

Finalmente, el senador añadió que este planteamiento "es lo mejor para la DC y 
para su paz interior". 
 
------------- 

 

Sin intervenir en situación de Adolfo Zaldívar:  

"Mediadores" DC preparan manifiesto para superar crisis  
FRANCISCO TORREALBA.  EM.  19 de diciembre de 2007 

 
La propuesta incluye la elección de una directiva de consenso en la próxima 
Junta Nacional que no incluya a los presidenciables del partido 
 
Luego de múltiples reuniones la serie de figuras de la DC que han actuando 
como "mediadores" en la crisis del partido se aprestan a materializar un 
manifiesto con sus sugerencias para sortear el complicado momento interno. 
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Abocados a esto han estado los senadores Eduardo Frei, Mariano Ruiz-
Esquide, Hosaín Sabag y el ex ministro Jaime Ravinet, recibiendo los aportes 
del también ex secretario de Estado Andrés Zaldívar y del ex intendente 
Marcelo Trivelli. 
 
El texto, que debería estar listo hoy o mañana, además de hacer un severo 
diagnóstico de los orígenes del conflicto, contiene cuatro temáticas 
principales, entre ellas, la de elegir una mesa de consenso en la Junta 
Nacional del partido a realizarse en el mes de abril próximo. 
 
Como segundo tópico, pero relacionado con el anterior, plantean que la 

eventual nueva mesa, si bien debe ser multicolor, no debe incluir a ninguno 
de los rostros presidenciables del partido. 
 
Asimismo, se deja claro que la situación del senador Adolfo Zaldívar ya está 
en manos el Tribunal Supremo y debe ser esa instancia la que resuelva el 
futuro del parlamentario en la colectividad, decisión que, aseguran, debe 
respetarse sí o sí. 
 
Finalmente y como un cuarto punto, se subraya que el complicado estado 
actual de la DC obedece más bien a diferencias personales entre los dos 
bloques mayoritarios, por lo que la imagen del partido no debe quedar 
supeditada a dicha pugna, proponiendo como solución el emprender giras a 
nivel nacional para difundir los acuerdos del Congreso Ideológico de octubre 
último, que además ayuden a dejar a la colectividad en buen pie de cara a las 
elecciones municipales de octubre del 2008. 
 
Informan a Alvear 
 
Parte del contenido del documento fue acordado ayer en una reunión-
almuerzo entre Frei, Ruiz-Esquide y Sabag, lineamientos que fueron luego 
tratados por este último con la presidenta de la colectividad, Soledad Alvear, y 
el ex ministro Ravinet, en una de las salas del Senado. 
 
Según se supo, no obstante que la senadora habría acogido de buena forma 
las intenciones de la "cascos azules", habría dejado claro que no va a ceder en 

su intención de repostularse a la mesa de la DC. 
 
Algunas luces de esto dio el diputado Roberto León, uno de los más cercanos 
a la parlamentaria. 
 
Elección interna 
 
"Soledad Alvear meditó mucho la decisión de ir a la reelección para que sean 
las bases del partido, un militante un voto, las que decidan, algo que por lo 
demás ha sido muy bien recogido a lo largo del país, así es que no veo 
ninguna posibilidad de darle la espalda a la militancia", dijo el diputado. 
 
En tanto y luego de que se supiera que algunas figuras del partido han 
tomado contacto con algunas autoridades de la Iglesia, el senador Sabag 
valoró una eventual intervención eclesiástica. 
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"La iglesia católica siempre en los grandes conflictos interviene (...) y si 
pudiera también intervenir en esto, sería muy bienvenido", aseveró el 
senador. 
 
Sugerencias de los redactores 
 
Son cuatro los puntos del documento que prepararan los "mediadores" de la 
DC. 
 
En el primero señalan que la situación de Zaldívar está en manos del 
Tribunal Supremo y es esa instancia la que debe definir la situación del 

parlamentario. 
 
Luego se invita a superar el complicado momento mostrando la cara más 
amable de la DC, para lo cual se realizarán giras para difundir los acuerdos 
del Congreso Ideológico. 
 
Un tercer lineamiento apunta a dejar en claro que la unidad del partido es lo 
esencial para sortear la crisis, para lo cual en la próxima Junta Nacional se 
debe elegir una directiva de consenso. 
 
Por último y relacionado con lo anterior, se propone que dicha mesa debe 
excluir a las cartas presidenciables del partido, las que deben abocarse a sus 
respetivas postulaciones y a trabajar por la campaña municipal. 

 
--------------------- 
 

 

Tras fallo del Tribunal Supremo que expulsaría a Adolfo Zaldívar:  

La movida colorina que complica a Alvear  

 BLANCA ARTHUR15 de diciembre de 2007 

Arremetida judicial del líder de los disidentes 
podría conseguir suspender la sentencia que lo 
margina del partido. 
 

 

Cuando la presidenta de la DC, Soledad Alvear, decidió dar el golpe final en contra del senador 
Adolfo Zaldívar, sabía que se enfrentaba a una situación de riesgo, comenzando por la posibilidad 
de que el Tribunal Supremo no acogiera la solicitud de expulsar al díscolo líder de los colorines. 
 
Todos los pronósticos indican que a lo menos la primera batalla la tendría ganada, especialmente 
después del vehemente alegato que hizo el parlamentario en dicha instancia, en que se abocó a 
desconocer sus atribuciones como a descalificar a sus integrantes. 
 
Pero fue precisamente la actitud que mostró Zaldívar ante el organismo partidario la confirmación 
de que el fallo que decretaría su expulsión difícilmente pondría fin a la guerra que se libra en 
estos días al interior de la Democracia Cristiana. 
 
Lejos de eso, el anuncio del parlamentario de que no abdicará fue una notificación a la mesa de 
que aun cuando la sentencia del Tribunal le otorgue un triunfo al expulsarlo, él no abandonará el 
partido sin tratar a lo menos de impedir que la directiva alvearista cumpla las expectativas que se 
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propuso con su decisión de marginarlo. 
 
A la justicia 
 
Como el senador colorín tiene menos que perder en este conflicto, arremeterá por distintas vías, 
comenzando por aquella en que cree que tiene más probabilidades de anotarse un triunfo, como 
es la judicial. 
 
Con el supuesto de que será expulsado, está preparando una impugnación al fallo del TS ante 
alguna instancia jurídica, como el Tribunal Constitucional, el Tribunal Electoral o la justicia 
ordinaria, dependiendo de los alcances de la sentencia. 
 
Como as de triunfo sus abogados, encabezados por Hernán Bosselin, intentarán conseguir que se 
dicte una orden de no innovar, con el argumento de que el actual TS no cumple con los requisitos 
legales porque en su designación no se respetó la ley de partidos políticos que obliga a que sea 
ratificado por la Junta Nacional, lo que no sucedió, ni tampoco fue inscrito en el Servicio 
Electoral. 
 
Con la posibilidad de que la sentencia sea a lo menos suspendida momentáneamente, Zaldívar 
aspira a propinarle un inesperado golpe a la directiva, no sólo al conminarla a defender su 
postura en los tribunales, sino manteniendo vivo el conflicto, que es lo que más perjudica las 
aspiraciones de Alvear. 
 
Traspié inesperado 
 
En el entorno de la presidenta de la DC admiten que la arremetida judicial del senador podría 
significar un inesperado traspié para las expectativas que se habían forjado con su expulsión. 
 
Con la tensión latente, entienden que no les resultará fácil sacar al líder colorín de la escena, 
como se lo plantearon al tomar la decisión de acudir al TS pidiendo para él la máxima sanción. 
 
En el círculo alvearista partían del supuesto que, una vez fuera del partido, Adolfo Zaldívar 
quedaría en una situación similar a la de Jorge Schaulsohn tras ser expulsado del PPD, cuando 
perdió prácticamente toda su influencia política. 
 
En forma previa a su decisión, incluso dieron por descontado que el díscolo parlamentario no 
abandonaría la pelea, sino por el contrario, estaban seguros de que en el tiempo que le queda 
como senador intentaría consolidar su poder aliándose con otros independientes como Fernando 
Flores, Carlos Bianchi o Carlos Cantero. Pero aun con el perjuicio que ello podría significar para 
la Concertación, no les complicaba especialmente porque estando marginado del partido sus 
conductas no afectarían la gobernabilidad interna. 
 
De hecho, la principal inquietud del alvearismo era, hasta ahora, la decisión de los cinco 
diputados colorines de mantenerse dentro del partido, porque en caso de continuar en una 
actitud rebelde, consistente con la postura de su líder, para la mesa sería imposible no tomar 
acciones disciplinarias. 
 
La prueba es que el debate estaba centrado en cómo abordar la conducta de estos 
parlamentarios, donde los más duros se inclinaban por intentar que abandonen la colectividad 
para impedir la prolongación del conflicto. 
 
Pero dicha discusión pasó a un segundo plano frente a la amenaza que conlleva la arremetida 
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judicial del senador colorín, porque los alvearistas entienden que si una sentencia del TS 
solicitada por la directiva -que además respaldó el Consejo- es cuestionada en los tribunales, 
sería la mesa encabezada por Soledad Alvear la que quedaría en entredicho. 
 
En el propio círculo de la directiva reconocen que, de llegarse a esa situación, las expectativas que 
tuvo la presidenta del partido de consolidar su liderazgo al dar el golpe contra Zaldívar acudiendo 
al órgano partidista, terminarían por desvanecerse. 
 
Claro que como ni siquiera el TS ha emitido su fallo, los seguidores de Alvear prefieren no ponerse 
en ese escenario, aunque no desconocen que las amenazas aparecen más peligrosas de lo que 
imaginaron. 
 
El alvearismo sabe que podría sufrir un duro revés por incumplir normas legales al conformar el 
TS. 

 

--------------- 

Zaldívar enfrenta esta tarde por segunda vez en el año al Tribunal Supremo de la DC 
Francisco Aguila A. LT 11  12  2007 

La directiva, encabezada por Soledad Alvear, espera esta vez que la instancia 
disciplinaria expulse al senador colorín de las filas de la falange.  

A las 19.30 horas está previsto que llegue hasta la sede de la Democracia Cristiana, 
el senador Adolfo Zaldívar, respondiendo a la citación que le hizo la semana pasada 
el Tribunal Supremo de esa colectividad al dar curso a las dos solicitudes de 
expulsión de la mesa directiva en su contra. 

Se espera que el líder colorín llegue acompañado del abogado Hernán Bosselin, 
algunos diputados representantes de su sector (como Jaime Mulet y Alejandra 
Sepúlveda), además de un grupo de adherentes. 

En julio pasado, el parlamentario tuvo que presentarse ante la instancia 
disciplinaria luego que rechazara los 290 millones de dólares para financiar el 
Transantiago y no acatar el acuerdo del Consejo Nacional del partido. 

Esta vez, la primera solicitud surgió luego que el parlamentario rechazara en 
conjunto con la oposición los recursos para el Transantiago que proponía la ley de 
Presupuesto 2008, mientras que las segunda, vino 48 horas después y a raíz de las 
duras acusaciones de Zaldívar en contra de la mesa directiva, a la cual se refirió 
como una "asociación ilícita" que está "coludida con la corrupción". 

La  intención de la cúpula DC de expulsar al senador colorín dio paso a una 
profunda crisis  en la falange, que ha provocado la intervención  de las grandes 
figuras del partido, entre ellas la de los dos ex Presidentes de la República, Patricio 
Aylwin y Eduardo Frei. 

Si bien el primero apoyó la decisión de Alvear de promover acciones más radicales 
en contra del líder colorín, en los últimos días el presidente del Senado ha 
encabezado las gestiones al interior del partido para promover una salida pactada 
que evite - a su juicio- "agravar la crisis". 

ENCUESTA BAJO EL BRAZO 
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En tanto, esta mañana se dio a conocer una encuesta (encargada por el propio 
parlamentario colorín) que revela que el 53% de las personas sondeadas estima 
como "incorrecta" esta solicitud realizada por la dirigencia, liderada por Soledad 
Alvear. 

La encuesta, realizada por la Fundación Presidente Balmaceda, se realizó 
telefónicamente entre el 30 de noviembre y el 4 de diciembre a 513 personas 
mayores de 18 años residentes en Santiago. 

El sondeo también revela que un 62,2% de los encuestados "aprueban" la conducta 
del senador Zaldívar respecto al Transantiago y a las críticas que ha formulado al 
Plan de Transportes. En este ítem, un 29,4 se mostró contrario al senador, al 

señalar que "reprueba su conducta". 

En términos generales, la encuesta revela que un 53% cree que en los dos últimos 
meses el funcionamiento del Transantiago "sigue igual de mal", un 22% cree que 
"ha empeorado" y un 22% cree que "ha mejorado". 

Asimismo, un 60% señala que para mejorar la calidad del plan de transportes 
capitalino se debe "establecer los antiguos recorridos", tal como ha planteado el 
senador colorín. 

-------------- 

Zaldívar: "Si el TS tuviera independencia debiera haber procesado a Alvear" 
LT. 12  12  2007-12-12 

Ayer el senador colorín presentó su defensa en el proceso de expulsión en su contra 
que lleva la instancia disciplinaria. 

 

El senador disidente de la Democracia Cristiana, Adolfo Zaldívar, ratificó los 
arguementos expresados anoche, luego que acudiera al Tribunal Supremo (TS) de la 
colectividad a presentar sus descargos por las solicitudes de expulsión que 
promueve la mesa directiva. 

No obstante, el senador colorín concentró ahora sus críticas en el TS, señalando 
que dicha instancia "ha avalado la mentira de la directiva de que hice pacto político 
con la derecha, y si este tribunal tuviera independencia lo que debe hacer es haber 
procesado a la presidenta Soledad Alvear". 

Asimismo, el parlamentario acusó en entrevista con radio W que "Patricio Aylwin 
pidió hace tres semanas que se tomaran medidas drásticas. Esta lógica partió con 
él, tiene las motivaciones que usted se imagina. El creó una lógica y ve en mí 
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alguien que altero esto, con una lógica totalitaria. No  se atreve a tener una 
confrontación como corresponde. Ellos mienten, han falseado los hechos, no 
conozco siquiera la casa de Hernán Larraín", recalcó. 

Zaldívar denunció contradicciones de su partido: "Por ejemplo, decían que el ex 
presidente de EFE Luis Ajenjo no era militante y ahora el partido lo va a someter a 
proceso, entonces ¿cuándo dice la verdad el presidente del tribunal supremo? Mire, 
cuando fui presidente del partido yo apoyé a Ricardo Lagos a pesar de las presiones 
internas, pero Eduardo Frei votó en contra del royalty y jamás lo pasé al tribunal, lo 
discutimos en el consejo". 

Según el senador del sector 'colorín', "yo quisiera creer que en esto no hay 

motivaciones personales, pero obviamente pero hay indicios de que puede haberlas, 
cuando me dicen que soy enemigo del partido. Es una lógica totalitaria. Cuando 
Gutenberg Martínez dice que se vayan los diputados indeseables? esa es lógica del 
régimen militar. Se ha llegado lejos, pero hay dos apreciaciones: ellos están en un 
partido transversal, se apartaron de la esencia de la DC y están en la lógica del 
poder". 

--------------- 

Las razones del ex gobernante para irrumpir en un escenario de crisis:  

El factor Frei, un jaque a la Reina  

NELLY YÁÑEZ N. EM. 9 de diciembre de 2007 
 

 
"¡Jaque a la Reina!". Con esta estratégica jugada de amenaza en el ajedrez, un 
parlamentario falangista graficó el martes en el Congreso de Valparaíso en qué 
posición quedó Soledad Alvear apenas su homólogo, Eduardo Frei, comunicó a la 
militancia -en medio de la crisis por el pase de Adolfo Zaldívar al Tribunal Supremo- 
que contaran con él para construir un partido amplio y generoso y no subordinado 
al obsesivo interés de una máquina electoral. 
 
Y aunque se esmeró por aparecer en una línea intermedia, sus movimientos no 
cayeron bien en el alvearismo y fueron interpretados como una alianza con el líder 
de los colorines para desbancar a la mesa en las internas de abril del próximo año. 
 

Pero el asunto no es fácil y el núcleo de Frei lo sabe. Hay conciencia que su solo 
ingreso a una competencia por la presidencia del partido, transformaría a esos 
comicios en una disputa por quién es el abanderado presidencial DC. 
 
Las cuentas hasta ahora no favorecen al ex Mandatario. La última interna la ganó 
Alvear con el 70% de los votos y ante esas cifras él no puede arriesgarse a una 
derrota. Menos, por amplios márgenes. Pero su entorno confía en que puede 
capturar a las bases con un discurso de unidad. 
 
Ésa fue la línea de los consejos que recibió el lunes 3 en su casa de calle Baztán, en 
Las Condes, tras llegar de una visita oficial a Marruecos. Ahí, por la noche, dio la 
primera redacción al documento de 10 párrafos que terminó de afinar al día 
siguiente. 
 
"Cuenten conmigo -dijo el martes 4 desde sus oficinas del cuarto piso del Senado- 
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no para exacerbar los ánimos, sino para pacificar los espíritus; cuenten conmigo no 
para polarizar, sino que para dialogar; cuenten conmigo no para la guerrilla 
fraccional, sino que para una acción colectiva verdadera y honesta; cuenten 
conmigo para construir un partido amplio y generoso y no subordinado al obsesivo 
interés de una máquina de poder". Y añadió que había tomado esa opción porque no 
estaba dispuesto a aceptar que los llevaran al matadero. 
 
Su postura dio paso a dos mediáticos encuentros con Adolfo Zaldívar, donde 
trascendió que hubo una visión crítica al papel jugado por Patricio Aylwin a quien se 
le acusó de apagar el fuego con bencina con su llamado a tomar drásticas medidas. 
Y, en lo concreto, a su visita a las bases durante dos meses, idea que según sus 
críticos apunta a tomar la temperatura de la piscina. 
 
El primer escenario fue Villa Alemana, donde se juntó con una cincuentena de 
militantes, quienes no sólo le expresaron su preocupación "por el choque de trenes 
que se avecina" en lo interno, sino que por una fuerte disconformidad con el 
tratamiento que reciben de sus socios de la Concertación, en específico, de los 
socialistas. 
 
"No estamos dispuestos a que nos pasen la maquinaria PS" 
 
Uno de los discursos más duros escuchados por Frei fue el de Leonardo de la Barra, 
presidente comunal de Villa Alemana, quien acusó al PS-PPD de querer "sacar" a la 
DC de todos los espacios posibles. 
 
"Aquí -dijo- no hay equilibrios políticos. La hegemonía que nuestros socios 
pretenden tener en la Concertación ha terminado por afectar las posibilidades de 
nuestro partido. Pero no vamos a renunciar a tener candidatos en Villa Alemana ni 
Olmué. Hoy día ya andan revoloteando dos seremis del PPD, que hacen caso omiso 
de la prescindencia política, sin que nadie les diga nada. Pero nosotros sí les vamos 
a decir. No vamos a permitir que se sigan usando recursos de todos los chilenos en 
campañas políticas de estos personajes. ¡No!, camarada Frei. Nosotros formamos 
parte de la Concertación, le debemos lealtad, pero no incondicionalidad. Y no 
estamos dispuestos a aceptar que nos pasen la maquinaria PS". 
 
Mientras un representante de Limache reclamó porque el senador PS, Alejandro 
Navarro, se inmiscuyó en la crisis DC dándole el apoyo a Adolfo Zaldívar, el de 
Quilpué se quejó de que en esa comuna "no hay Concertación" y cuestionó al alcalde 
de esa zona, Mauricio Viñambres, de militancia socialista, por no considerar a los 
representantes del falangismo. 
 
La visión fue avalada por el ex diputado Eduardo Cerda, quien -tras enumerar los 
problemas de corrupción con el uso de recursos fiscales en las campañas- demandó 
una compensación para la DC con los abusos que se han hecho en los compromisos 
electorales que se avecinan. Y enfatizó que el falangismo tiene que llevar "sí o sí" 
candidato a la Presidencia en 2009. 
 
"No podemos -afirmó- ir a un tercer período con abanderado socialista si queremos 
estar en Concertación. Hemos apoyado fuertemente a Lagos y a Bachelet. Pero, si 
ahora no hay acuerdo, debemos llegar a la primera vuelta. No estamos dispuestos a 
ceder espacios. Porque, ¡por Dios que es distinta una campaña con un candidato del 
partido, que con uno del PS!". 
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A su turno, Frei enfatizó que sólo una DC fuerte y unida puede hacer valer sus 
posturas. Y que, por lo tanto, lo medular es terminar con la confrontación interna. 
 
"Por eso, cuando fui presidente del partido (en el período 92 y 93), y si algunos 
tienen mala memoria se los voy a recordar, la directiva que yo encabecé estaba 
formada por Gutenberg Martínez, Genaro Arriagada, Adolfo Zaldívar, Mariana 
Aylwin, Felipe Sandoval y Pedro Goic. ¿Y me dicen ahora que no podemos convivir 
entre nosotros? ¿Que no podemos tener una mesa integrada?", dijo, al cuestionar 
que el ganador se quede con todo. 
 
Avaló el mecanismo de la conciliación, porque recordó que quien fue derivado al TS 
es nada menos que un senador y ex presidente del partido en dos oportunidades. Y 
preguntó: "¿Estamos disponibles a deponer un poquito nuestras posiciones 
personales y terminar con las descalificaciones?". 
 
Consciente de las preguntas que estaban en el aire sobre sus propios objetivos, Frei 
no dejó pasar el asunto. 
 
"Aquí no hay gato encerrado ni dobleces ni intenciones de ningún tipo", dijo. Y 
mirando el reloj hizo ver que eran las 10 de la noche y que a esa hora podría estar 
tranquilo en su casa, con su familia y con sus nietos. Y que si estaba ahí era porque 
quería contribuir a la unidad. 
 
"Si las bases -insistió- están disponibles para un camino distinto de aquel en que 
estamos metidos, estoy disponible, pero no para sacarnos la mugre por los diarios". 
 
Los movimientos de Frei desataron la campaña interna. El jueves, Soledad Alvear 
fue proclamada en Talca y San Clemente por el diputado Pablo Lorenzini, y ese 
mismo día Adolfo Zaldívar se trasladó a Concepción, donde recibió el apoyo de la 
militancia. La evaluación que hay en el partido es que la guerra de fuerzas con 
miras a la justa de abril está expuesta. 
 
BASES DC CRITICAN CRISIS INTERNA Y A SOCIOS DEL PS 
 
El ex gobernante inició en Villa Alemana su recorrido por el país y los testimonios 
que recogió fueron crudos. Las bases no sólo cuestionaron la crisis interna, sino la 
relación que tienen con sus socios en la Concertación y anunciaron que no están 
dispuestos a que el PS les pase la máquina. 
 
¿UNA INTERNA TRANSFORMADA EN PRESIDENCIAL? 
 
El "cuenten conmigo" de Frei fue visto en la DC como una audaz jugada. Porque 
hasta ahora está en minoría frente a Soledad Alvear y una derrota -en la interna de 
abril del partido- podría dejarlo fuera anticipadamente de la carrera como 
abanderado presidencial. 
 
EL MARTES SE DEFENDERÁ ANTE DOS CARGOS DE EXPULSIÓN: 
 
Zaldívar llegará al TS con masivo séquito 
 
Los partidarios de Adolfo Zaldívar planean llegar este martes en masa a la sede de 
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Alameda 1460, para acompañar al senador cuando enfrente al Tribunal Supremo. 
El díscolo parlamentario enfrenta una doble solicitud de expulsión, por haber 
firmado -en rechazo a nuevos recursos para el Transantiago- una carta con la 
Alianza y Chile Primero, y por haber acusado a la mesa de estar "coludida con la 
corrupción". 
 
Según la presentación hecha por la directiva que encabeza Soledad Alvear, el 
accionar de Zaldívar vulnera lo establecido en el artículo 14 e) del estatuto, que fija 
como infracción "hacer gestiones o concertar acuerdos individuales o de grupos con 
entidades políticas o de otra naturaleza, sin previa anuencia de la autoridad que 
corresponda". Y también la letra b), del artículo 13, relativo a los deberes del 
militante, que obliga a "guardar lealtad al partido, respetar a los camaradas y 
contribuir a una convivencia fraterna". 
 
Zaldívar llegará a la sede acompañado de diputados del ala "colorina" y de sus 
abogados, Hernán Bosselin y Ramón Briones. El parlamentario pedirá que -a 
diferencia de lo sucedido para la amonestación de julio- esta vez su defensa sea 
pública y que se permita a ella el ingreso de los medios de comunicación. 
 
No ha descartado recurrir a los tribunales de justicia si el fallo es adverso, pues -
según ha confesado- no tiene problemas en invocar en su favor articulados dictados 
en la época del general Augusto Pinochet, por lo que se prevé un extenso 
tratamiento del caso fuera del partido. De hecho, él mismo ha dicho que se va a 
defender con todas las herramientas jurídicas que estén a su alcance, porque "no 
me voy a dejar pasar a llevar". 

 
 
---------------------- 

 
Aylwin dice que no tuvo influencia en la sanción de la DC a Zaldívar 
LT 13 / 12 2007  

"Yo no tengo nada que ver con esas decisiones", dijo el ex Mandatario.  

El ex Presidente de la República y ex timonel de la Democracia Cristiana, 
Patricio Aylwin, descartó que haya tenido alguna influencia en la sanción que la 

Democracia Cristiana busca aplicar a través del Tribunal Supremo al senador Adolfo 
Zaldivar. 

"Quiero decir que no yo no tengo nada que ver con esas decisiones, porque yo no soy 
miembro ni de la directiva ni del consejo nacional, ni de ningún organismo directivo 
del partido. Pero entiendo que la decisión que ha adoptado la directiva y el consejo, 
se funda en hechos que la justifican", dijo Aylwin en entrevista con radio W. 

El ex Mandatario dijo además que este no es el peor momento que vive el partido 
falangista, como sí lo fueron algunas crisis anteriores. 

"Yo no creo que la Democracia Cristiana viva una situación muy difícil. Creo que es 
una situación puntual respecto de un problema de disciplina de un camarada, que 
tiene sus seguidores, pero que no representan un fraccionamiento profundo en los 
valores, principios y programa del partido, y en consecuencia cualquiera que sea la 
decisión del tribunal, a mi no me corresponde pronunciarme sobre eso". 



 

19 

 

Consultado por si la postura disidente de Adolfo Zaldívar es mayoritaria dentro de la 
DC, dijo que no representa "un porcentaje tan importante". 

"(Su postura) no es compartida por la mayoría de los camaradas, porque el partido 
tiene historia de acatamiento de la disciplina partidaria, de una convivencia interna 
fraterna y sin descalificativos y creo que Adolfo, aunque tenga algunos seguidores, no 
interpreta a un porcentaje tan importante de democratacristianos como para poner 
en peligro la fortaleza del partido", aclaró. 

------------------------ 
 
Zaldívar: "Si el TS tuviera independencia debiera haber procesado a Alvear"  
T. 12/12/2007 10:33 

Ayer el senador colorín presentó su defensa en el proceso de expulsión en su contra 
que lleva la instancia disciplinaria. 

El senador disidente de la Democracia Cristiana, Adolfo Zaldívar, ratificó los 
arguementos expresados anoche, luego que acudiera al Tribunal Supremo (TS) de la 
colectividad a presentar sus descargos por las solicitudes de expulsión que promueve 
la mesa directiva. 

No obstante, el senador colorín concentró ahora sus críticas en el TS, señalando que 
dicha instancia "ha avalado la mentira de la directiva de que hice pacto político con la 
derecha, y si este tribunal tuviera independencia lo que debe hacer es haber 
procesado a la presidenta Soledad Alvear". 

Asimismo, el parlamentario acusó en entrevista con radio W que "Patricio Aylwin 
pidió hace tres semanas que se tomaran medidas drásticas. Esta lógica partió con él, 
tiene las motivaciones que usted se imagina. El creó una lógica y ve en mí alguien 
que altero esto, con una lógica totalitaria. No  se atreve a tener una confrontación 
como corresponde. Ellos mienten, han falseado los hechos, no conozco siquiera la 
casa de Hernán Larraín", recalcó. 

Zaldívar denunció contradicciones de su partido: "Por ejemplo, decían que el ex 
presidente de EFE Luis Ajenjo no era militante y ahora el partido lo va a someter a 

proceso, entonces ¿cuándo dice la verdad el presidente del tribunal supremo? Mire, 
cuando fui presidente del partido yo apoyé a Ricardo Lagos a pesar de las presiones 
internas, pero Eduardo Frei votó en contra del royalty y jamás lo pasé al tribunal, lo 
discutimos en el consejo". 

Según el senador del sector 'colorín', "yo quisiera creer que en esto no hay 
motivaciones personales, pero obviamente pero hay indicios de que puede haberlas, 
cuando me dicen que soy enemigo del partido. Es una lógica totalitaria. Cuando 
Gutenberg Martínez dice que se vayan los diputados indeseables? esa es lógica del 
régimen militar. Se ha llegado lejos, pero hay dos apreciaciones: ellos están en un 
partido transversal, se apartaron de la esencia de la DC y están en la lógica  

----------------- 
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Marcelo Trivelli explica el rol del cuarteto que busca mediar en la crisis 
La Nación 13 de diciembre de 2007 

 

 

 

Frente al espiral de descalificaciones que se ha instalado en la DC, el precandidato 
presidencial Marcelo Trivelli, que hoy visita Viña del Mar para seguir impulsando una 
salida política -donde está apoyando a Eduardo Frei, Andrés Zaldívar y Jaime 
Ravinet-, expone su posición. 

-¿Cómo observa el clima político en la DC luego que Adolfo Zaldívar declaró 
ante el Tribunal Supremo y reiterara sus críticas a la mesa? 

-Es el mismo. La situación de crisis es muy profunda y por eso he declarado que 
hemos llegado al tope de las descalificaciones. Por lo tanto, seguiré haciendo un 
llamado a la pacificación de los espíritus, porque creo que ése es el único camino 
para detener la crisis que vivimos. 

-¿Cree que con la declaración de Zaldívar se cerró la salida política al conflicto? 

-Lo último que uno pierde es la esperanza, sobre todo cuando uno es optimista por 
naturaleza y cree que tiene que jugársela por las cosas que cree. Como lo hemos 
señalado, este tema trasciende a la disputa entre Alvear y Zaldívar y tiene que ver 
con situaciones más profundas. Ello quedó reflejado en las diferencias entre el 
ministro Belisario Velasco y el senador Jorge Pizarro, puesto que a poco rato de 
sostener una reunión con Alvear para aclarar el problema entre ambos, por la noche, 
el senador Pizarro no duda en hacer declaraciones en la misma línea crítica. Por eso, 
creo que lo primero es pacificar los espíritus y que, por lo menos, un día paren con 
las descalificaciones. Una vez logradas las primeras 24 horas con cese al fuego, 
debemos pasar a las 48 y luego a las 72 horas y así se va superando una situación 
que veo extremadamente crítica. 

-Si las partes han agudizado el conflicto, ¿de dónde puede surgir una salida 
política? 

-Yo creo en la bondad de la naturaleza humana, es propio de mi formación cristiana, 
y, por lo tanto, voy a hacer siempre ese esfuerzo. En este minuto, cuando cada día la 
gente va tomando parte por uno u otro lado, hay que tener coraje para seguir 
haciendo un llamado a la pacificación de los espíritus y en eso seguiré. 

-¿Está dispuesto, junto al senador Eduardo Frei, Andrés Zaldívar y Jaime 
Ravinet, a conversar con Soledad Alvear y Adolfo Zaldívar? 
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-No están las condiciones para eso todavía. Lo primero es hacer un alto al fuego y 
mientras ello no exista y continúen las descalificaciones, no podemos seguir 
avanzando. Por eso creo que el primer paso, en situaciones como ésta, es pedir un 
alto al fuego. Ése es el desafío de esta alternativa de recomposición y reconciliación. 
Chile ha probado que la reconciliación es posible. Cómo no lo vamos a lograr en un 
partido donde decimos ser de centro, capaces de dar gobernabilidad y que profesa la 
doctrina social de la iglesia. Ahora, si este partido no es capaz de eso, estamos en 
problemas serios. Por eso me la jugaré, por ese objetivo. 

------------------ 

Comparecencia del senador Adolfo Zaldívar al Tribunal Supremo no calmó las aguas 

La corriente colorina opta por ponerse en el peor escenario 

Por Richard Miranda 13 de diciembre de 2007 

Según fuentes de la tendencia, el parlamentario ha optado por trabajar sobre la idea de que 
será expulsado, razón por la que se prepara para una larga batalla contra la mesa que podría 
concluir en los tribunales ordinarios. 

 Zaldívar insistió en que la persona que ha digitado la 
solicitud de expulsión en su contra es Patricio Aylwin 

Lejos de distenderse, la comparecencia de Adolfo Zaldívar al Tribunal Supremo DC 
tensionó una vez más al partido, ya que el senador acusado reforzó ayer su artillería 
en contra de la mesa alvearista que ha pedido su expulsión.  

Su reacción obedecería al peor de los escenarios, la marginación de la colectividad, 
ante lo cual el colorín estaría delineando un plan B, que pasa por solicitar primero la 
inhabilidad del tribunal y recurrir a los tribunales ordinarios a través de un recurso 
de protección. 

Según fuentes partidarias, tras el alegato jurídico y político de Zaldívar, los miembros 
del órgano disciplinario decidieron darse un tiempo más prolongado que el deseado 
por la directiva para analizar los argumentos de defensa del parlamentario. 

Con el fin de analizar su posición, Zaldívar se reunió ayer hasta la una de la 
madrugada en su casa con el grupo de diputados colorines. El debate de la tendencia 
continuó en un almuerzo en Valparaíso, espacio donde se insistió en discutir la peor 
hipótesis. 

Mientras el tribunal ha alargado el procedimiento, la conducción alvearista está 
decidida a seguir sumando apoyos. En esa línea, ayer la timonel, Soledad Alvear, 
participó en un acto de apoyo de bases partidarias en el centro comunitario Siglo XXI 
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en Pudahuel.  

La cita, coordinada por los diputados Gabriel Silber y Gonzalo Duarte, buscó 
respaldar a Alvear luego de que Zaldívar insistiera en sus críticas. Éste volvió a 
culpar al ex Presidente Patricio Aylwin de estar detrás del intento de expulsión y dijo 
que el tribunal también miente. Asimismo, reiteró que la dirección alvearista ha 
amparado prácticas de corrupción. 

En una entrevista radial, Zaldívar sostuvo que "Patricio Aylwin pidió hace tres 
semanas que se tomaran medidas drásticas. Esta lógica partió con él, tiene las 
motivaciones que usted se imagina. El creó una lógica y ve en mí a alguien que alteró 
esto, (lo hace) con una lógica totalitaria".  

Luego, citando el caso del ex presidente de EFE, Luis Ajenjo, conectado por 
parentesco con Alvear, sostuvo: "Decían que no era militante y ahora el partido lo va 
a someter a proceso; entonces, ¿cuándo dice la verdad el presidente del TS (Carlos 
Figueroa)? ¡Tienen que decir la verdad!". 

De paso recordó que cuando fue presidente de la DC, su actitud fue distinta a la que 
ha tenido la mesa y mencionó el caso del proyecto de royalty, cuando a pesar de las 
presiones laguistas, él lo apoyó y Eduardo Frei votó en contra, pero nunca pensó en 
pasarlo al tribunal.  

Además, opinó que cuando Gutenberg Martínez, esposo de Alvear, ha dicho que 
deben irse "los diputados indeseables", demuestra una "lógica del régimen militar. Se 
ha llegado lejos, pero hay dos apreciaciones: ellos están en un partido transversal, se 
apartaron de la esencia de la DC".  

Mientras, Alvear optó por reservarse comentar los dichos de Zaldívar, la respuesta 
desde el alvearismo no se hizo esperar. El senador Jorge Pizarro reaccionó señalando 
que la actitud de Adolfo le parece de "mala intención, resentimiento y odio". Agregó 
que una persona de esas características "es mejor que se vaya del partido".  

El senador por la Cuarta Región insistió en que "Adolfo está fuera del partido hace 
rato, él no se ha resignado a haber perdido el liderazgo y el poder interno, no se ha 
resignado a que no tiene liderazgo público ni privado que le permita ser candidato a 

Presidente de la República y trata de conformar un referente político distinto". 

Recordó que cuando Zaldívar fue presidente de la DC, a él lo pasó varias veces al 
tribunal sólo por plantear que la Concertación es la coalición de la DC. "Eso se debe a 
que él (Zaldívar), nunca estuvo de acuerdo con la Concertación y ha tratado de crear 
un referente distinto".  

---------------- 

Velasco y Pizarro dan por superado cruce de declaraciones tras reunirse con Alvear  
LT. 12/12/2007 00:17 

El ministro del Interior había desafiado al senador a llegar al Tribunal Supremo del 
partido. 
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Hasta la casa de la presidenta de la Democracia Cristiana llegaron el ministro del 
Interior Belisario Velasco y el senador falangista Jorge Pizarro; tras ser convocados 
por Soledad Alvear para limar asperezas, luego que un cruce de declaraciones entre 
ambos personeros amenazara con convertirse en otro conflicto de proporciones al 
interior del partido. 

Luego de que el ministro Velasco acusara que "Pizarro hace ya cerca de un año que 
está permanentemente cumpliendo una amenaza que me hizo, mientras yo no saque 
a la gobernadora de Illapel", el parlamentario reaccionó afirmando que el secretario 
de Estado "falta absolutamente a la verdad". 

Los dimes y diretes fueron acalorándose y el ministro del Interior desafió a su 
compañero de partido a probar las acusaciones cruzadas ante el Tribunal Supremo 
de la falange. 

Ante este escenario, la senadora Alvear decidió convocarlos a ambos con el fin de 
limar asperezas en una reunión sostenida en las últimas horas en su casa, ubicada 
en la comuna de Ñuñoa. Tras la cita, ambos personeros dieron por superado el 
conflicto. 

"Conversamos sobre las diferencias, sobre los hechos que han ocurrido que son de 
público conocimiento y en lo político y en lo humano ya está superado", expresó el 
ministro Velasco. 

Pizarro por su parte señaló que "en los temas políticos cada cual tiene su opinión 
evidentemente, porque nunca ha habido ni descalificación personal ni nada que se le 
parezca". 

 
-------------------------- 
 

Frei sostiene que la expulsión de Zaldívar agravará la crisis de la DC  
LT. 10/12/2007 23:45 

El presidente del Senado dijo que no es candidato para ningún cargo ahora, pero 
recalcó que se dedicará en forma exclusiva para darle una salida a la crisis de su 
colectividad. 

 

El ex Presidente y actual titular del Senado, Eduardo Frei Ruiz-Tagle, señaló que 
"claramente", la eventual expulsión del senador Adolfo Zaldívar va a agravar la 
crisis al interior de la Democracia Cristiana. 
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El ex Mandatario hizo la declaración antes de recibir en su casa de la comuna de 
Las Condes a un grupo de militantes demócrata cristianos, entre ellos los ex 
ministros Osvaldo Artaza y Andrés Palma, además de Raúl Doncaster, Marcelo 
Trivelli y Felipe Sandoval. 

Frei calificó el actual escenario como difícil y que algunos militantes están 
preocupados, y algunos incluso, con temor por cómo enfrentar por ejemplo la 
campaña municipal en un clima de confrontación interna. 

Junto con señalar que ahora tendrá dedicación exclusiva para tratar de salvar al 
partido, Frei advirtió que una posible expulsión de Adolfo Zaldívar agravará la crisis 
interna. 

"Yo no soy quien para juzgar a nadie. No soy ni árbitro ni mediador, ni juzgador de 
la mesa, ni de Adolfo ni de nadie. Yo emito mis opiniones y digo lo que pienso. Si 
una periodista pregunta: '¿usted cree que se va a agravar el conflicto?', claro que se 
va a agravar. No hay pa' que ser un sabio para entender que se va a agravar, 
evidentemente que esa es una realidad", señaló. 

De cualquier modo, Eduardo Frei insistió en que no es candidato a nada, ni a la 
presidencia del partido ni ala Presidencia de la República y que tampoco es 
mediador en el conflicto. 

Este martes, el senador Adolfo Zaldívar deberá comparecer ante el Tribunal 
Supremo de la DC ya que la mesa de la colectividad pide su expulsión por haber 
firmado un documento o un presunto acuerdo político con la derecha, en forma 
previa a la votación que rechazó los recursos para el Transantiago y por haber 
acusado a la directiva de ser una asociación ilícita que ampara la corrupción, según 
informó Radio Cooperativa. 

 
--------------------- 
 
 
Andrés Zaldívar propone a la DC una tregua  

"Por el camino que vamos, no seremos presidentes ni de una junta de vecinos"  

Raquel Correa. EM. 9 de diciembre de 2007 
 

 
Peor que estar entre la espada y la pared debe ser estar entre su hermano y su 
partido. Llegando de Marruecos, invitado por el Rey Mohamed VI, el ex senador y ex 
ministro Andrés Zaldívar enfrenta el tema con mesura. Dice que pensó mucho en 
ese viaje maravilloso, donde pasó noches nómades en pleno desierto cubierto de 
alfombras, en carpas beduinas, con Bitar y Frei de vecinos. 
 
-¿Cómo lo afecta la situación de su hermano Adolfo? 
 
-Para mí es muy doloroso. Yo he sufrido mucho. Con Adolfo, igual que con todos 
mis hermanos, he tenido una relación muy estrecha. 
 
Y recuerda cómo era: 
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-Cuando niño, yo lo llevaba al colegio. Era muy de sus ideas. Dicen que los 
colorines son apasionados. Adolfo fue siempe muy impulsivo, independiente, de 
genio duro. Preocupado del tema social, con capacidad de liderazgo. No terminó en 
Los Hermanos Maristas, donde terminamos todos. Se fue al Instituto de 
Humanidades como cierta rebeldía. Durante la dictadura se la jugó a fondo en los 
derechos humanos. 
 
En cuanto a su relación política, afirma: 
 
-Hemos tenido muchas diferencias en política. No tanto de fondo, sino de estilo. El 
otro día leí una frase de San Agustín que es como que Dios me la hubiera mandado. 
Dice que para que todo funcione bien: "En lo esencial, la unidad. En lo dudoso, la 

libertad. Y en todo, la caridad". 
 
-¿Lo inhibe hablar de Adolfo político? 
 
-No. Separamos los temas familiares de los políticos. Pero siempre con mucho 
respeto. Para mí, una cosa es mi hermano Adolfo y otra cosa el senador Zaldívar. 
Siempre hemos tenido intercambio de ideas francas y abiertas. 
 
-¿Nunca se han peleado? 
 
-Hemos tenido discusiones duras. A mí el tiempo me ha hecho más maduro. 
Cuando me enfrenté a Pinochet, lo hice con toda dureza. Pero con los años he ido 
aprendiendo... 
 
-¿Adolfo, no? 
 
-También, pero tiene un lenguaje muy duro. Don Eduardo Frei Montalva, cuando yo 
era su ministro de Hacienda, me dijo: "Hay que tener mucho cuidado con el 
lenguaje. Una palabra mal dicha puede crear un conflicto mayor, incluso una 
guerra". Tenía razón. La prudencia es la reina de las virtudes. 
 
-Las virtudes cardinales son prudencia, justicia, fortaleza y templanza... 
 
-Adolfo tiene esas virtudes, pero a lo mejor la prudencia es sobrepasada por la 
fortaleza. Es una persona de muy buen corazón, pero muy apasionado. Siempre 

hemos tenido diferencias en la manera como nos aproximamos a los temas 
políticos. Yo he desechado pertenecer a grupos; si bien he estado en el centro 
moderado del partido, nunca he tenido una lucha frontal con quienes tienen 
posturas diferentes. No soy contrario a las tendencias, sí a los grupos internos. 
 
Y recuerda: 
 
-En un período fui partidario del camino propio, con Jaime Castillo. Todavía no se 
visualizaba la Concertación, y fui partidario de unirnos con los socialdemócratas y 
los radicales. Adolfo, en cambio, estaba por la coalición chica. 
 
Las críticas duras 
 
-¿Concuerda con algunas críticas de Adolfo? 
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-Coincido plenamente con Adolfo, como creo que coincide la mayoría de los 
chilenos, incluso la Presidenta de la República, en que el Transantiago es el error 
más garrafal que han cometido nuestros gobiernos. Tanto su estudio como su 
implementación hasta el día de hoy. Pero no estoy de acuerdo con él, y se lo dije 
desde un comienzo, en cómo enfrentar esta crisis. Yo era y soy partidario de apoyar 
al Gobierno y a René Cortázar para que, ojalá, solucionemos este problema. No 
negarle la sal y el agua. 
 
-¿Habría votado a favor el proyecto? 
 
-Lo habría votado a favor. Y si Adolfo me hubiera escuchado, le habría dicho que se 
anticipara a hacer de puente para darle la solución. Sin ponerse de acuerdo con 

Flores ni con nadie, haber dicho "soy contrario a esto, pero ¿por qué no damos 
US$40 millones y estudiamos una ley especial?". 
 
En ese sentido -agrega-, el Gobierno cometió un error grande. No tenía por qué 
forzar esa votación. Si había perdido en la Cámara -y algunos mal pensados creen 
que se trató de provocar este problema en el Senado para profundizar la crisis con 
Adolfo, cosa que yo no creo- y se sabía que Adolfo no iba a aprobarla; si ya había 
rechazado los US$290 millones; si el gobierno no tenía mayoría en el Senado, ¿para 
qué ir a perder? A un gobierno que va al Parlamento a perder una ley, la gente lo 
mira como un gobierno que no tiene capacidad de gobernar. 
 
-Al margen del TS, su hermano está siendo crítico de la Concertación desde mucho 
antes... 
 
-Efectivamente. Adolfo es muy crítico del gobierno. Con Aylwin y Frei trabajó bien. 
Con Lagos tuvo algunas dificultades, pero los últimos tres años muy bien. Mientras 
yo fui presidente del Senado nunca votó en contra un proyecto que pudiera haber 
puesto en riesgo al gobierno. La situación más delicada se produce en este período. 
Adolfo se alza contra el modelo. 
 
-¿No está de acuerdo con él? 
 
-No. No estoy de acuerdo en que haya que cambiar el modelo económico. Y se lo he 
dicho a él y a su grupo. En el congreso del partido, al documento económico, 
aprobado por unanimidad, le quitamos la frase "corregir el modelo". Eso de 

corregirlo se presta para todo tipo de interpretaciones. Hay que enriquecer el 
modelo, esforzarse por una distribución más justa. Nosotros optamos por un 
modelo social de mercado, y creo que le falta más de social. Adolfo quiere más 
velocidad, y yo creo que tiene que ser paulatino. 
 
-También ha sido crítico en lo que él llama "el partido transversal". 
 
-El partido transversal no existe. Hay afinidades entre actores de diferentes partidos 
de la Concertación, pero eso no es un partido transversal.Derecho a discrepar 
 
Respecto de la decisión de la mesa DC de pasar a su hermano al Tribunal de 
Disciplina pidiendo su expulsión, Andrés opina: 
 
-Antes, todos daban por sentado que el derecho a discrepar, las órdenes de partido 
y actuar de común acuerdo era una cosa natural. Había una disciplina que impedía 
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actitudes personales. 
 
-¿A favor de prohibir órdenes de partido? 
 
-Hay que modificar esa regla que dejó Pinochet. Espero que gracias a esta crisis 
podamos hallar una salida no sólo para la DC, sino para todos: establecer un 
mecanismo para tratar las discrepancias. De qué modo y hasta qué punto hay 
libertad de opinión y acción. Hace 15 días, el partido aprobó -lo que no afecta a 
Adolfo, porque no es retroactivo- que cuando el Consejo Nacional determine, con un 
quórum de 2/3, que algo es "esencial", tenemos que actuar de consuno. Si alguien 
se quiere excluir, puede recurrir a la Comisión de Ética y plantear sus razones. Si 
no es una materia esencial, hay libertad para disentir. Los recursos para el 

Transantiago de la ley de Presupuesto, ¿eran algo "esencial"? 
 
-¿Qué cree usted? 
 
-Que no... Tanto así, que el gobierno podrá solucionarlo por otras vías. Por lo 
demás, no se necesitaba una ley. Los mil pesos que le aprobó la Cámara eran un 
gancho suficiente para hacer operar la transferencia del Tesoro Público. El gobierno 
no necesitaba una ley de Presupuestos para financiar el Transantiago. Llevó al 
Parlamento a votar un asunto que no era esencial."Acataré lo que el Tribunal 
Supremo resuelva" 
 
-Su hermano se lanzó fuerte contra la mesa directiva. 
 
-No estoy de acuerdo. Respeto a Soledad Alvear. La apoyo. Es mi presidenta. Es uno 
de los liderazgos fuertes que tiene el partido, y hay que cuidarlo. Tenemos la 
obligación de cuidar los liderazgos del partido. Pero a la Soledad se le escapó una 
frase: "esos parlamentarios son indeseables". Y Adolfo dice que hay una asociación 
ilícita, cosa que es ¡inaceptable! en el lenguaje. 
 
-Yo pude haber sido muy crítico después de haber salido del Ministerio. Guardé 
silencio, porque quiero que la Concertación, el gobierno y la DC tengan éxito. Creo 
que Adolfo no hizo bien. Él dio una explicación, pero eso lo tiene que resolver el 
Tribunal Supremo. 
 
-¿Cree que lo expulsará? 

 
-La expulsión del partido sólo se da por alta traición. Nunca ha expulsado por 
opiniones, salvo una vez, por equivocación, en los años 50. A la Izquierda Cristiana 
y al MAPU nadie los expulsó: se fueron solitos. La expulsión es una medida muy 
extrema. En 1974, el partido tomó la decisión de que sus militantes no podían 
participar en el gobierno de Pinochet. Los que siguieron en altos cargos -Carmona, 
Thayer y Cauas- fueron expulsados. No creo en la expulsión para consolidar la 
disciplina partidaria. 
 
-¿No correspondería en este caso? 
 
-Quisiera que no lo expulsen, pero acataré lo que el Tribunal Supremo resuelva. 
Soy DC, y me encantaría que a la DC le vaya bien y que el próximo Presidente sea 
un o una DC, pero por el camino que vamos, no seremos presidentes ni de una 
junta de vecinos. Propuesta: una tregua 
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Y concluye: 
 
-¿Cómo no vamos a tener la capacidad de juntarnos o que se junten 10 a 15 
personas del partido para buscar fórmulas para superar esto? ¡Por Dios que me 
hacen falta Leighton y Jaime Castillo! Yo -concluye- sería partidario de posponer la 
decisión del Tribunal Supremo y preparar una Junta Nacional extraordinaria... 
 
-Pero si falta poco... 
 
-¿Y? Cuando hay una guerra y se quiere llegar a un arreglo, se hace una tregua. 
¡Declaremos una tregua, dejemos pasar la Navidad, juntémonos en 30 días más! 

Les pediría a todos que seamos prudentes, pongámonos en un proceso de reflexión, 
guardemos silencio y creemos las condiciones para que esto no se vuelva a repetir. 
Lo más importante es que salvemos la institucionalidad del partido; que la DC, la 
Concertación y el gobierno salgan fortalecidos. 
 
"La expulsión del partido sólo se da por alta traición. Nunca ha expulsado por 
opiniones, salvo una vez, por equivocación, en los años 50. A la Izquierda Cristiana 
y al MAPU nadie los expulsó: se fueron solitos. La expulsión es una medida muy 
extrema". 
 
"Coincido plenamente con Adolfo en que el Transantiago es el error más garrafal 
que han cometido nuestros gobiernos, pero no estoy de acuerdo con él en cómo 
enfrentar esa crisis". 
 
"¡Declaremos una tregua, dejemos pasar la Navidad, juntémonos en 30 días más! 
Les pediría a todos que seamos prudentes, pongámonos en un proceso de reflexión, 
guardemos silencio y creemos las condiciones para que esto no se vuelva a repetir. 
Lo más importante es que salvemos la institucionalidad del partido; que la DC, la 
Concertación y el gobierno salgan fortalecidos". 
 
"A la Soledad (Alvear) se le escapó una frase: "Esos parlamentarios son 
indeseables". Y Adolfo dice que hay una asociación ilícita, cosa que es ¡inaceptable! 
en el lenguaje". 
 
"Para mí, una cosa es mi hermano Adolfo y otra cosa el senador Zaldívar". 

 
"La expulsión del partido sólo se da por alta traición. Nunca ha expulsado por 
opiniones, salvo una vez, por equivocación, en los años 50. A la Izquierda Cristiana 
y al MAPU nadie los expulsó: se fueron solitos. La expulsión es una medida 
 
----------------- 
 

 

El ex ministro propuso posponer eventual sanción y resolver el caso de su 
hermano Adolfo en la Junta Nacional:  

"Alvearismo" se opone a tregua de Zaldívar  

FRANCISCO TORREALBA.  EM. 10 de diciembre de 2007 

 
Sepultada, al menos por parte de la directiva de la DC y el 
"alvearismo", quedó la propuesta del ex ministro Andrés Zaldívar de 
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fijar una tregua en el caso de su hermano Adolfo y que sea la Junta 
Nacional y no el Tribunal Supremo el que dirima el caso. 
 
Es que tanto el secretario nacional del partido, Moisés Valenzuela, 
como los diputados Roberto León y Gonzalo Duarte -unos de los más 
cercanos a la presidenta de la colectividad, senadora Soledad Alvear- 
rechazaron de plano la sugerencia hecha por el ex jefe de gabinete. 
 
"Hoy día lo que hay es un proceso que se está desarrollando en el 
Tribunal Supremo y lo que corresponde es que sea esa instancia la 
que se pronuncie y no otras, porque esto no es un problema político, 
es de disciplina", argumentó Valenzuela. 
 
Asimismo, el diputado León aseveró que, "no cabe ninguna duda que 
Andrés Zaldívar está muy bien intencionado, pero acá hay un 
conflicto político mayor, del cual es responsable el senador Zaldívar y 
tendrá que responder ante el TS". 
 
En un tono más drástico, el diputado Duarte manifestó que las 
palabras de Zaldívar implican una presión al TS, por lo que lo 
conminó a evitarlas. 
 
"Todo ese tipo de comentarios constituyen una presión indebida al 
tribunal, así es que si hay una parte que comparto es que es hora de 
guardar silencio y dejar tranquilo al tribunal, porque que un ex 
presidente del partido diga que deben dilatar el fallo no corresponde", 
sostuvo. 
 
En quien sí tuvo una buena acogida el planteamiento de Zaldívar fue 
en el ex intendente Marcelo Trivelli, que al igual que el presidente del 
Senado, Eduardo Frei, en los días previos se había mostrado 
partidario de una conciliación. "Esto es una guerra civil, así es que 
necesitamos pacificar los espíritus y decretar una tregua", dijo 
Trivelli. 
 
Juicio similar al de los diputados "colorines" Jaime Mulet y Alejandra 
Sepúlveda, quienes aunque valoraron los dichos del ex ministro, en 
especial porque según Mulet, "Andrés siempre ha estado 
legítimamente en posturas con Alvear y (Gutenberg) Martínez", se 
mostraron algo escépticos ante su viabilidad. 
 
"Ojalá existiera un ánimo de tregua, de reconciliación, como el que 
propone don Andrés, pero eso no va en la lógica de la directiva, ellos 
están por la eliminación", advirtió Sepúlveda. 
 
La defensa del "colorín" 
 
Mañana a las 19:30 horas comenzará el proceso disciplinario que 
podría terminar con Adolfo Zaldívar fuera de la DC. 
 
Los abogados Hernán Bosselin y Ramón Briones han coordinado la 
defensa, que apuntará a que, como senador, el "colorín" no puede ser 
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sancionado por su voto contra el presupuesto del Transantiago, y que 
el documento que firmó junto a la Alianza y el senador Fernando 
Flores fue la argumentación de ese sufragio y no la materialización de 
un pacto político. Esto, confían los abogados, será atendido por los 15 
miembros del Tribunal Supremo, más aun cuando en el fallo de 
amonestación de agosto pasado dejaron establecida su imposibilidad 
para castigar el voto del senador. Así, su inquietud es probar que los 
dichos del "colorín" sobre que la directiva es una "asociación ilícita 
coludida con la corrupción" fueron una crítica política y no una 
imputación. 
 
Las expulsiones en la historia del partido 
 
"La DC nunca ha expulsado por opiniones", dijo a "El Mercurio" el ex 
ministro Zaldívar. En efecto, en los 50 años de historia del partido los 
casos de marginados en su mayoría han sido por faltas de relevancia. 
Los más recientes son el ex senador Jorge Lavandero, por abuso de 
menores, y los diputados Cristián Pareto y Jaime Jiménez, por el caso 
Coimas. 
 
En 2005, eso sí por una falta disciplinaria, fue el turno del abogado 
Roberto Mayorga, por apoyar la candidatura presidencial del 
abanderado de RN Sebastián Piñera. 
 
Más atrás en el tiempo está el caso de los ex ministros William 
Thayer, Jorge Cauas y Juan de Dios Carmona, quienes fueron 
marginados de la DC por sumarse a la Junta Militar. 
 
Y en 1951, en la entonces Falange Nacional -caso recordado por 
Zaldívar en su entrevista- se expulsó al entonces ministro en Turquía, 
Manuel Garretón, por un confuso incidente vinculado al contrabando 
de oro. 

 

------------------ 

 

Entre ellas monseñor Goic y el cardenal Errázuriz  

Crisis DC: 'mediadores' hablan con autoridades de la Iglesia  
FRANCISCO TORREALBA. EM. 18 de diciembre de 2007 

El tema fue abordado el domingo en la casa de Jaime Ravinet, adonde 
llegaron Frei, Andrés Zaldívar y Trivelli, entre otros. 
 

 

En el marco de su intención de buscar una salida a la crisis que atraviesa 
la DC, algunas figuras del partido se han contactado con autoridades de 
la iglesia católica, con las cuales han dialogado sobre el delicado momento 
de la colectividad. 
 
Si bien las conversaciones se han dado en estricta reserva, ha trascendido 
que la jerarquía eclesiástica ha compartido la preocupación por los efectos 
que puede acarrear el conflicto desatado por la solicitud de expulsión en 
contra del senador Adolfo Zaldívar. 
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El tema fue abordado con mayor profundidad el domingo en la casa del ex 
ministro Jaime Ravinet, hasta donde llegaron el presidente del Senado, 
Eduardo Frei; los también ex secretarios de Estado Andrés Zaldívar y 
Andrés Palma; el senador Hosaín Sabag, y el ex intendente Marcelo 
Trivelli. 
 
Frei con el cardenal 
 
Allí se supo que Frei ha abordado el tema con el cardenal Francisco Javier 
Errázuriz, que de acuerdo al relato del ex mandatario en la casa de 
Ravinet, ha visto con inquietud cómo han decantado las cosas al interior 
de la DC, en especial por lo polarizadas que están las posturas. 

 
Quien también ha recogido algo del sentir de los miembros de la iglesia 
católica ha sido el ex ministro Zaldívar, que ha sostenido conversaciones 
con algunos sacerdotes jesuitas. 
 
Diálogos que en opinión de algunos de los comensales de la cena del 
domingo, podrían terminar en un pedido formal para materializar una 
mediación o intervención que permita acercar las posturas entre los 
cercanos a Soledad Alvear y Zaldívar. 
 
Monseñor Goic 
 
En esta opción, el nombre que más se ha repetido es el del presidente de 
la Conferencia Episcopal, monseñor Alejandro Goic, con quien ya se 
habrían tenido contactos en esa línea. 
 
El reconocimiento con el que cuenta monseñor Goic en la DC y su 
cercanía con el partido -es hermano de Pedro Goic, fallecido dirigente DC 
y padre de la diputada Carolina Goic- serían los elementos que han 
incentivado los acercamientos. 
 
De hecho, monseñor fue la primera autoridad de la iglesia católica que 
salió a lamentar públicamente lo ocurrido en la DC. 
 
"Toda situación de división, de cualquier naturaleza que sea, política, 

social o religiosa, sin duda que es perjudicial. Pero las cosas son así, y 
confiamos en que sean capaces de abrir diálogos también, y de buscar la 
solución a las diferencias", dijo hace unos días el sacerdote. 
 
La mediación de Cowley en el 'Carmengate' 
 
Si se concreta la intervención de autoridades de la Iglesia en el conflicto de 
la DC, no sería la primera vez que ocurre algo así. El antecedente de 
mayor relevancia al respecto data de 1988 con la mediación del sacerdote 
Percival Cowley (hoy capellán católico de La Moneda) en el caso de 
adulteración del padrón electoral del partido, denominado "Carmengate". 
 
Ese año, la DC debía definir al candidato presidencial del partido entre 
Patricio Aylwin, Gabriel Valdés y Eduardo Frei, siendo los primeros de los 
señalados quienes tenían más opciones. Fue el 27 de noviembre que 
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partidarios de Aylwin -Juan Osses y Claudio Soto- adulteraron la ficha en 
desmedro de Valdés, luego de subir al octavo piso de la sede de la 
colectividad ubicada entonces en la calle Carmen, mientras Gutenberg 
Martínez, por esos días secretario nacional de la DC, encargado del 
proceso eleccionario y partidario de la postulación de Aylwin, se 
encontraba en el primer piso del edificio. 
 
Pese a que cundió la molestia en Valdés y en sus adherentes, el triunfo de 
Aylwin no fue desconocido y el conflicto no pasó a mayores, algo para lo 
cual, y de acuerdo con quienes recuerdan el episodio, fue vital la 
intervención de Cowley. 
 

La mediación de Cowley en el "Carmengate" 
 
Si se concreta la intervención de autoridades de la Iiglesia en el conflicto 
de la DC, no sería la primera vez que ocurre algo así. El antecedente de 
mayor relevancia al respecto data de 1988 con la mediación del sacerdote 
Percival Cowley (hoy capellán católico de La Moneda) en el caso de 
adulteración del padrón electoral del partido, denominado "Carmengate". 
 
El miércoles 26 de diciembre, el Tribunal Supremo de la DC podría dictar 
sentencia sobre caso Zaldívar 
 
Un día después de Navidad, el miércoles 26 de diciembre, los quince 
miembros del Tribunal Supremo de la Democracia Cristiana se reunirán 
para resolver la situación del senador disidente Adolfo Zaldívar. 
 
"Acordamos reunirnos el próximo miércoles para continuar nuestras 
deliberaciones. Empezamos a preparar el fallo el 26 y no hay más 
diligencias", dijo el titular de la orgánica disciplinaria, el ex ministro 
Carlos Figueroa. 
 
Además, el personero dijo que en la sesión de ayer del TS, el organismo se 
dedicó a analizar el alegato hecho por Zaldívar la semana pasada y los 
argumentos entregados por su defensa, entre los que se encuentra una 
carpeta reservada en la que se plantea la invalidez de la instancia. 
 

"Yo tengo muy claro cuál es la existencia, constitución, origen o facultades 
de este tribunal, pero eso lo vamos a expresar en nuestro fallo", agregó 
Figueroa. 
 
En el mismo tema, el grupo también analizó el escrito presentado por el 
abogado de la directiva, Alfredo Etcheberry, que en parte de su contenido 
apunta a desvirtuar la presentación hecha por la defensa del líder 
"colorín". 
 
Desde la dirigencia DC, en todo caso, se ha deslizado preocupación ante 
los argumentos de Zaldívar, principalmente porque se reconoce que si el 
"colorín" explora la vía jurídica tendría buenas probabilidades de éxito, 
con lo que el partido quedaría sometido a una constante tensión. El tema, 
de hecho, fue tratado en la habitual reunión de directiva de los lunes. 
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Autoinhabilitación 
 
En tanto, la subsecretaria de Justicia y miembro del Tribunal Supremo 
del partido, Verónica Baraona, decidió restarse en la causa del senador 
Zaldívar. 
 
Según testimonios de sus cercanos, Baraona estimó que su investidura 
como autoridad y funcionaria de Gobierno no era compatible con su 
participación en una instancia que tiene por objeto resolver si sigue o no 
un parlamentario -en este caso Zaldívar- dentro del partido. No obstante, 
algunos miembros del tribunal explicaron que Baraona se restó sólo por 
motivos personales, algo que en todo caso la inhabilita sólo para el 

proceso en contra del "colorín", por lo que seguirá en funciones para los 
casos venideros. 

 
---------------- 

 

Presidenta de la Democracia Cristiana se refiere a la crisis que vive su partido  

Senadora Soledad Alvear: "Yo le diría por qué no te callas y te vas, Adolfo"  

RAQUEL CORREA. EM. 1 de diciembre de 2007 

 

Según sostiene, lleva mucho tiempo soportando los desplantes del "colorín" Zaldívar, con 
la esperanza de que rectificara. Alega que no pide su expulsión por opinar, sino por un 
acto político: firmar un documento con la Alianza contra el Gobierno. 
 

 

Aunque se esfuerza por ser prudente, no puede evitar su indignación en medio 
de la tormenta política desatada por el paso del senador Adolfo Zaldívar al 
Tribunal Supremo. 
 
En la calle ya no hay guardia policial como cuando era ministra (de tres 
gobiernos seguidos, todo un récord). Abogada (casada con el ex presidente del 
partido, Gutenberg Martínez, tres hijos), su único alivio por estos días de 
máxima tensión ha sido disfrutar su papel de abuela. 
 
-¿Se arrepiente de haberse jugado para presidir la DC? 
 
"No. De repente pienso ¿en qué me metí? Los presidentes de partidos pagan 
un alto costo. Y de verdad es muy duro y complicado. Pero, una vez que lo 
asumí, vamos para adelante no más", dice sentada en el comedor de su casa 
en Ñuñoa, la misma en que se crió. 
 
-¿Lo vio como una posibilidad de mantener su nombre en alto para volver a 
ser candidata presidencial? 
 
"No. Si hubiese sido sólo senadora, habría tenido muchos más temas en 
iniciativas legales que generarían debates de interés público". 
 
Además de senadora por la Región Metropolitana, y a la cabeza de la 
convulsionada DC, integra las comisiones de Constitución, Legislación y 
Justicia -por donde prácticamente pasan todas las iniciativas legales- y la de 
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Trabajo y Previsión Social. 
 
-¿Qué le ha quitado más tiempo y tranquilidad? 
 
"En cuanto a tiempo, el Senado. En tranquilidad, sin duda la presidencia del 
partido que termina el 30 de abril. Ha sido muy duro". 
 
-¿Irá a la reelección? 
 
(Vacila) "...No sé". 
 
Pero, si volviera el tiempo atrás, de todos modos se jugaría por el cargo que 

logró con el 70%, pese a ir a tres bandas. Asegura que "de todas las 
actividades que he desempeñado, ser presidente de la DC ha tenido más 
momentos ingratos que gratos" 
 
Y explica por qué aceptó: "Resolví ir porque si no hubiera competido, Adolfo 
Zaldívar o uno de sus cercanos habría sido presidente del partido. Tuve claro 
que yo era 'la' persona que podía ganarle y conducir el partido para hacerlo 
más propositivo". 
 
-¿Cómo califica la situación que vive la Concertación? 
 
"No es buena. Con partidos desordenados; con el surgimiento de más 
movimientos individuales que colectivos. En el Parlamento han sido elegidas 
personas que privilegian más los protagonismos personales que colectivos. Y 
eso en política tiene muchos costos. Conducir un partido donde existe este 
nivel de complejidad..." 
 
-¿A qué lo atribuye? 
 
"¡Ojo! En la DC el problema es una persona. Sólo una". 
 
-¿Adolfo Zaldívar?' 
 
"Sí. El senador Zaldívar, que dijo que la directiva de la DC es una asociación 
ilícita que ampara la corrupción... Eso es darle un golpe brutal al PDC. Y que 

no trate de desdecirse porque lo dijo, textualmente, en la TV. 
 
Salí elegida con el lema 'Un partido para todos'. Me la jugué por eso. Las 
decisiones de la Junta ¡unánimes! La elección de la comisión organizadora del 
congreso ideológico, con todas las sensibilidades presentes. Apoyamos la 
elección del Tribunal Supremo por unanimidad. Votaron con la mesa personas 
que incluso estuvieron públicamente con Adolfo, por ejemplo Jaime Ravinet". 
 
-Copiando al Rey de España, ¿no le diría "¿por qué no te callas?" 
 
"Exacto. Le diría '¿Por qué no te callas y por qué no te vas, Adolfo?' Me parece 
mucho más honesto lo que hicieron Flores y Cantero". 
 
-El presidente de la UDI, Hernán Larraín; y el senador Flores, de "Chile 
Primero", están dispuestos a ir al Tribunal a testificar en favor de Adolfo 
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Zaldívar... 
 
"Si con eso pretendían ayudar a Adolfo, probablemente lo terminaron de 
enterrar. Los tribunales de los partidos no son tribunales de justicia. No me 
imagino a ninguno de ellos presentándose al Tribunal Supremo por un 
problema que tiene que resolver la DC". 
 
-Usted comparó esta crisis con el quiebre DC cuando se formaron el MAPU y 
la Izquierda Cristiana... 
 
"Esos fueron temas políticos de fondo: no estuvieron por oponerse a la Unidad 
Popular y se fueron. En este caso, no logro comprender la razón del senador 

Zaldívar. Participó en el Congreso Ideológico, en la Junta. No entiendo por qué 
hizo lo que hizo y se expresa en la forma brutal en que lo ha hecho". 
 
Y continúa: 
 
"Adolfo fue cuatro años presidente de la DC y quería seguir con Mulet, que es 
su otro yo. En la competencia interna, él perdió la opción de ser el 
precandidato presidencial de la DC. Y quedó en una situación muy incómoda. 
Tiene una forma autoritaria de ejercer el poder. Tomaba las decisiones y 
¡pobre del que se opusiera! No sé a cuántos pasó al Tribunal Supremo". 
 
-El senador Larraín se refirió al Tribunal Supremo de la DC como el "tribunal 
de la Inquisición" 
 
"¡No lo podía creer! ¡Qué pena! Le tengo un gran respeto y cariño y no me 
imaginé que pudiera decir algo así. Y es injusto, además, porque todavía no ha 
tomado ninguna decisión en este caso". 
 
-¿Qué hará si el Tribunal Supremo no expulsa a Zaldívar? ¿Renunciará? 
 
"El Tribunal Supremo sabe lo que pienso -por algo le pedí que lo expulsaran- 
pero no puedo contestar esa pregunta". 
 
-En enero, Zaldívar dijo: "Esta Concertación de pituteros no da para más". 
 

"Es una seguidilla que viene hace tiempo in crescendo en agresividad en torno 
a la Concertación, el Gobierno y con el partido. Tiene ese tono desafiante, 
extremadamente agresivo. Hicimos el esfuerzo de lograr que la DC fuera 'un 
partido para todos'. Y ese partido para todos tuvo mucha paciencia. Adolfo ya 
había tenido una sanción, a raíz de una inserción en el diario. Y ahora firma 
un documento con toda la oposición contra un proyecto de ley del Gobierno". 
 
-¿En su partido no se puede disentir? 
 
"En los estatutos del partido está prohibido disentir públicamente de las 
opiniones del partido. La gota que rebasó el vaso fue la firma de ese 
documento junto con los senadores de la oposición". 
 
-El está contra "el partido transversal", contra el modelo económico del 
Gobierno... 
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"Me encantaría saber a qué se refiere con el partido transversal. Cuando algo 
del Gobierno no nos ha parecido conveniente, nos la hemos jugado". 
 
-Como en la candidatura de Venezuela... 
 
"Sí. Cuando tengo una discrepancia, pido audiencia a la Presidenta y le digo lo 
que pienso. Hablé con ella y le dije cuál era la posición de la DC en ese caso. 
Pero en nombramientos del gabinete, no me meto nunca". 
 
-¿No debió haber tratado de sacar a Zaldívar antes? 
 

"Quizás pecamos de ingenuos al creer que podríamos alcanzar acuerdos. Pero 
él reincidía y reincidía. Y llegué a la convicción de que Adolfo Zaldívar no tiene 
nada que ver con la Democracia Cristiana, que no le gusta la Concertación ni 
el Gobierno. Firmar un acuerdo con la oposición para botar un proyecto del 
Gobierno. En lo del Transantiago coincido con él: fue mal diseñado, mal 
implementado. Algo ha mejorado pero con mil pesos no se soluciona". 
 
-¿Sin Zaldívar se arregla el problema interno de la DC? 
 
"Espero que si el tribunal toma la decisión de expulsarlo, podamos trabajar 
como un partido unido, fuerte. De lo contrario, no hay ninguna posibilidad de 
que la DC pese en la opinión pública. Me gustaría hablar de las propuestas, de 
lo que aspiramos, de cómo queremos el país de aquí a 20 años y qué debemos 
hacer para lograrlo. Pero tengo que estar hablando de esto. 
 
¡Por Dios que cambiaría la calidad de la política si pudiéramos tener un debate 
de esos temas!". 
 
-¿Qué hará con los diputados "díscolos" que seguirán en el partido: Alejandra 
Sepúlveda, Jaime Mulet, Pedro Araya, Carlos Olivares...? 
 
"Espero que cambien de actitud. No han cruzado la raya y confío que no lo 
hagan. Y que cualquier DC que no se sienta cómodo en el partido, se vaya". 
 
-Las denuncias de corrupción provienen de que no ha enfrentado con la 

misma autoridad el caso EFE, cuyo ex presidente del directorio, Luis Ajenjo, 
es militante de su partido. 
 
"Pasamos los antecedentes al Tribunal Supremo del partido cuando a una 
persona se le imputa un delito, cuando es sometida a proceso según el antiguo 
sistema o es formalizada según el actual. Lo hemos hecho varias veces. 
Además, Ajenjo es democratacristiano pero no es militante". 
 
-Este golpe de autoritarismo... 
 
"De autoridad" -interrumpe-. 
 
-Las órdenes de partido están prohibidas. Artículo 5° de la Constitución. 
 
"Pero hay una ley de partidos políticos". 
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-La Constitución está sobre las leyes de los partidos. 
 
"Pero dice lo mismo. La mesa no está mandando al tribunal a Zaldívar por su 
voto ni sus opiniones, sino porque hay un hecho político: la firma de un 
documento con la oposición. Nunca había visto que un DC firmara, con toda 
la oposición, un documento contra un proyecto del Gobierno. Ese es un hecho 
político. 
 
Esto de los 'díscolos' empieza a minar a los partidos . Los hacen caer en 
descrédito. No hay nada más grave en un país que cuando los partidos 
políticos se pulverizan. Los partidos son fundamentales en una democracia". 

 
-Este acto de autoridad, ¿la reposicionará en la carrera presidencial? 
 
"Estar hablando de este problema de la DC, ¡nada más impopular! A la gente 
nada le debe importar menos. Además, le cargan las peleas. Pero yo he tenido 
que asumir este costo. No estoy pensando en si me conviene o no, si es 
popular o impopular. Varios me dijeron que no tomara esta decisión, porque 
tendría muchos costos políticos para mí. 
 
Estoy dispuesta a pagarlos... Pero a mí me duele tanto haber tenido que tomar 
esta decisión". 
 
-En el supuesto de que le pidiera perdón, ¿lo perdonaría? 
 
"...En lo personal, sí. Pero institucionalmente le ha hecho un daño inmenso a 
la DC". 
 
Llegué a la convicción de que Adolfo Zaldívar no tiene nada que ver con la 
Democracia Cristiana, que no le gusta la Concertación ni el Gobierno". 
 
"En los estatutos del PDC está prohibido disentir públicamente de las 
opiniones del partido" 
 
"Candidatura DC tiene ventajas sobre Piñera" 
 

-¿Puede resistir la DC un tercer gobierno dirigido por un socialista? 
 
"Difícil. Recorro el país y uno de los primeros temas que me plantean las bases 
de la DC es éste. Somos el partido mayoritario de la Concertación. Hemos 
trabajado con dos presidentes y con mucha lealtad y sería muy importante 
que el próximo fuera democratacristiano. Veo muy difícil que se piense 
siquiera que pudiéramos tener otra alternativa. Creo que sólo un candidato o 
candidata DC podría ganarle a Piñera. Si el candidato fuera Sebastián Piñera, 
es evidente que la alternativa de un candidato o candidata DC puede ganar. 
No así con un PS o PPD". 
 
-¿Se rompe la Concertación si el candidato no es DC? 
 
"No creo, pero aspiro a que en la DC volvamos a tener unidad, que demos a 
conocer nuestras propuestas, asumamos un rol de vanguardia para este 
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segunda etapa del Chile que queremos de aquí a 20 años o más y que 
nosotros seamos los conductores de ese proceso. 
 
Nosotros podemos trabajar con todos nuestros militantes, pero hay un 
universo enorme de gente que vería con dificultad una nueva candidatura de 
izquierda. Competitivamente, para la Concertación una candidatura DC tiene 
ventajas comparativas sobre Piñera". 

 

----------------- 

 

 
"El espíritu épico original de la Concertación se desgastó por el uso abusivo y 
corruptor del poder de unos pocos"  
Juan Antonio Muñoz H. 25 de Noviembre de 2007 

 
-El paradigma de la corrección del modelo es el Transantiago. Jamás se debió 
diseñar ni implementar como se hizo. Destruyeron a miles de pequeños 
empresarios. Han concentrado la riqueza en unos pocos. Está el servicio de los 
bancos y menosprecian a la gente. Es el neoliberalismo extremo, manejado por 
socialistas redimidos y tecnócratas insensibles. Estoy en las antípodas de un 
modelo estatista, pero no reniego del rol del Estado como corrector del mercado, 
especialmente en uno tan pequeño e imperfecto como el nacional. En resumen, 
economía social de mercado, acorde a la idiosincrasia nacional y puesta al servicio 
de chilenos y no éstos al servicio de la macroeconomía. En resumen, emparejar la 
cancha y que todos puedan competir en igualdad de condiciones. 
Viernes 23 de noviembre, de madrugada. Es más de medianoche en Valparaíso y 
Adolfo Zaldívar, a la línea telefónica, enfrenta el difícil momento que vive. Uno más 
en su azarosa carrera política. Pero no tiene mucho tiempo, porque está abocado a 
aprobar la norma que prohíbe a los altos funcionarios de Gobierno hacer 
proselitismo electoral. Un debate en el que, increíblemente, estuvo de acuerdo con 
la presidenta DC, Soledad Alvear, de la cual casi siempre discrepa. 
La entrevista continúa a la mañana siguiente. Pero ahora la locación es Talca, 
donde se encuentra junto a su esposa, la artista plástica Alicia Larraín, quien 
inauguró allí una exposición. 

 
-¿Le gusta a usted hacer rabiar a Soledad Alvear? 
-No. Durante un año, cuando ella asumió, guardé riguroso silencio, de tal forma 
que tuviera todo el espacio y tiempo para instalar su liderazgo. Sé lo complejo que 
es presidir un partido y debíamos colaborarle. Yo lo hice de esa forma. Luego 
dediqué mis esfuerzos a crear conciencia en la necesidad de corregir la aplicación 
del modelo económico, pues afecta gravemente a la clase media y está incubando 
un profundo resentimiento social, tanto por la alta concentración de la riqueza 
como por la pésima distribución del ingreso; materia en la que tuvimos plena 
coincidencia con el planteamiento y llamado que hiciera este año monseñor Goic. 
 
-¿Cómo lleva esto de que en el Senado ella está a dos sillas de usted y ni se 

hablan ni se miran? 
-Eso es una exageración. El martes nos saludamos y hubo numerosos registros 
gráficos de ello. 
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-Pero imagino que está consciente del deterioro que todo esto significa para 
ella, puesto que cada vez que usted habla, ella pierde autoridad y poder de 
cohesión. 
-No me haga responsable de algo que es una conclusión antojadiza. Somos muchos 
los democratacristianos que hablamos o se nos pide opinión de tal o cual cosa; no 
creo que por ello Soledad pierda autoridad. En cuanto a la cohesión, eso es algo 
relativo y flexible, sujeto a los avatares propios de la política. 
 
-¿Ella pierde autoridad o el asunto es que no la tiene? 
-Yo creo que ella la tiene en su estilo y condición. No se puede pretender que exista 
un prototipo para un rasgo personal como ése y normalmente es la opinión pública 
la que destaca o no tales atributos. 

 
-¿Usted seguirá en la DC si la candidata a presidenta de la Concertación es 
Soledad Alvear? 
-Sí. Esa no es una condición para ser o dejar de ser democratacristiano. Y tampoco 
ando de pitoniso por la vida. Siempre haré lo que crea mejor para el país y para la 
gente."La Alianza, al igual que la Concertación, ha devenido en una coalición 
desgastada" 
 
-Durante estos años, su posición ha sido la de un líder discrepante. Ha tomado 
distancia de Bachelet en momentos conflictivos; ha disparado contra Lagos, 
que parece ser su enemigo favorito, y ha encarnado una oposición constante a 
lo que representa Soledad Alvear. ¿Fue un error formar esta Concertación? 
¿Habría querido desde el inicio que los izquierdistas no estuvieran en ella? 
-La pregunta tiene un sesgo e instala una imagen negativa, pues lo que yo sí he 
hecho es discrepar respecto de las cosas que están mal. Mi primera responsabilidad 
es con los chilenos y no ser obsecuente con quienes ejercen el poder. A la 
administración Bachelet le he aprobado la mayoría de sus iniciativas, y he advertido 
previamente que no apoyaría aquellas que reforzaran la mantención de un modelo 
económico que en su aplicación atenta contra los más pobres y especialmente 
contra la clase media. En esa clasificación cabe el Transantiago. 
-En lo que concierne a Lagos, yo no soy de enemigos; sí puedo tener adversarios. A 
él le critico que bajo su gobierno se llegó a la máxima concentración de la riqueza 
en Chile y a la peor distribución del ingreso de la historia. Lo de Alvear es un mito y 
una excusa creada por su entorno para justificarse por no ser capaces de ayudarla 
en sus tareas. 

-En cuanto a la Concertación, ésta fue un acierto en su concepción original, hoy 
desvirtuada. En cuanto a los izquierdistas, le pregunto: ¿De quiénes me habla? ¿De 
los que hoy están en los directorios de la banca o sirviendo los intereses de grandes 
consorcios nacionales y extranjeros, como ejecutivos o lobistas? A esos 
izquierdistas, los del transversalismo, sólo les queda el resabio estalinista que 
tratan de imponernos para servir mejor a su nuevo señor, el mismo que ayer 
execraban: el gran capital. 
 
-¿Usted midió las consecuencias que tendría la maniobra de su bancada en la 
Cámara o lo traicionó el temperamento? 
-No hubo una maniobra. Fue una reacción responsable de diputados que habiendo 
apoyado la entrega de los primeros 290 millones de dólares al Transantiago, a 
condición de que se volviera a los recorridos antiguos para recuperar la normalidad 
y se terminara con las humillaciones a los usuarios, constataron que no fueron 
atendidas sus sugerencias y que las cosas seguían peor y despilfarrándose los 
impuestos que pagan todos los chilenos. 
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-¿Qué tiene en mente ahora? ¿Se mantendrá en la DC a cualquier costo? 
-Trataremos de hacer razonar en el sentido de que debemos volver a poner al 
hombre con sus necesidades y anhelos como el centro de nuestra preocupación y 
no tener como único norte seguir aferrados al poder a cualquier costo. 
 
-¿Descarta del todo ser parte de la Alianza? 
-La Alianza, al igual que la Concertación, ha devenido en una coalición desgastada. 
Ambas perdieron su sintonía ciudadana, superadas por la realidad actual de Chile. 
El país demanda algo distinto. El espíritu épico original de la Concertación se 
desgastó por el uso abusivo y corruptor del poder de unos pocos. Los que yo llamo 
el partido transversal y que, de mantenerse, terminará en algo similar al PRI. 

Ambas coaliciones perdieron sus espíritus originales."Lucharemos por nuestros 
ideales desde donde sea posible" 
 
-¿Cuándo usted se dio cuenta de que no iba a ser Presidente de la República? 
-A usted le da con que soy pitoniso. No me gustaría por ningún motivo ser 
clarividente. 
 
-¿Cree que todo se puede revertir y que termine siéndolo alguna vez? 
-Y dale con la astrología... No es algo que me quite el sueño. Los caminos de Dios 
son inescrutables. 
 
-"Si la camarada Alvear cree que puede amordazarme, que me deje de 
inmediato fuera de la reelección del próximo año, porque si en la dictadura no 
tuve miedo de que me callaran, menos ahora", escribió Ovidio Sepúlveda, 
alcalde de San Rosendo. ¿Cuántos cree que en la DC están en esa misma 
postura? ¿Sólo los colorines? 
-Son muchos más de los que creen nuestros críticos a nivel de base, adherentes y 
chilenos en general y seguramente son menos entre funcionarios públicos y la 
nomenclatura partidista. 
 
-Pero, ¿están alineados los colorines o su poder entre ellos también se ha 
debilitado? 
-Si cayera en ese tipo de cuentas y actitudes, ofendería a mucha gente. Siempre me 
ha tocado luchar por causas difíciles, y en los inicios siempre somos pocos, pero 
una vez socializada y entendida la nobleza de la acción se suman muchos chilenas 

y chilenos que son movidos por el bien común. 
 
-Juan Carlos Latorre propone un "divorcio político pactado". 
-Preferiría mantener el nivel de nuestra conversación. 
 
-Si a usted lo dejan sin cupo, ¿qué hará? ¿Irá por el lado? 
-Para actuar en la cosa pública no se requiere, necesariamente, abrigarse en el 
fuero o en la dieta parlamentaria. Eso sería muy cómodo. Lucharemos por nuestros 
ideales desde donde sea posible. Ese es un tema que no me quita el sueño. 
 
-¿Tras qué región? En la III no le fue bien, ahora hay disputas en la XI, 
posicionarse en otra es difícil... 
-Nada es fácil en la vida y las derrotas ayudan a ser humildes. Como le dije, Dios 
proveerá. 
 
-¿Estaría dispuesto a disputar la presidencia del partido otra vez? 
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-No está en mis afanes.¿Qué es el cambio del modelo? 
 
-El diputado de su región, René Alinco, su eventual competidor, lo tildó con 
fuertes calificativos y epítetos. 
-El mandado no es culpado. Quienes lo conocen saben a qué me refiero. En todo 
caso, Alinco, Viera-Gallo y Escalona, quienes también han caído en ataques 
personales, son la misma cosa. Podrá uno ser más soez, otro más sibilino y el otro 
más transformista, pero cada uno de ellos, en su estilo, revela lo que fueron, lo que 
son y cómo tratan de ocultar su condición de lobos disfrazándose de borregos 
democráticos. En el fondo, no aprendieron nada del quiebre institucional que 
provocaron en 1973; es más, hoy pretenden reescribir la historia con la obsecuente 
complicidad, consciente o inconsciente, de muchos demócratas. 

 
-A raíz de la crisis en la DC, el ex Presidente Aylwin dice que se deben tomar 
decisiones drásticas con ustedes, los colorines. ¿Qué opinión le merece? 
-Nos hemos declarado en estado de alerta. La historia política de Chile sabe lo que 
ocurre después de que Aylwin sugiere decisiones drásticas. No voy a decir nada más 
al respecto. 
 
-Usted ha dicho muchas veces que está por el cambio del modelo. Sin 
embargo, para la gente común estas palabras no tienen un significado claro. 
Por favor, defina qué significa exactamente el cambio del modelo. Tratando de 
ir más allá de que se les perdone la deuda a las pymes, ¿quiere un modelo 
socialista, subir los aranceles, fijar controles de precios? 
-El paradigma de la corrección del modelo es el Transantiago. Jamás se debió 
diseñar ni implementar como se hizo. Destruyeron a miles de pequeños 
empresarios. Han concentrado la riqueza en unos pocos. Está el servicio de los 
bancos y menosprecian a la gente. Es el neoliberalismo extremo, manejado por 
socialistas redimidos y tecnócratas insensibles. Estoy en las antípodas de un 
modelo estatista, pero no reniego del rol del Estado como corrector del mercado, 
especialmente en uno tan pequeño e imperfecto como el nacional. En resumen, 
economía social de mercado, acorde a la idiosincrasia nacional y puesta al servicio 
de chilenos y no éstos al servicio de la macroeconomía. En resumen, emparejar la 
cancha y que todos puedan competir en igualdad de condiciones. 
 
-Pero Boeninger dice que si se cambia el modelo, la Concertación se rompe. 
-Edgardo es uno de los padres de la criatura que degeneró en este engendro y tiene 

muy claro que la mantiene unida un transversalismo que se nutre de los excesos y 
vicios del modelo en todo sentido. Es obvio que si éste se modifica, en función del 
bien común y no de unos pocos, quedará la estampida."Ojalá la Presidenta sacuda 
el árbol con mucha energía" 
 
-¿Qué sucedió que de ser el amigo más fiel de Bachelet se convirtió en su 
opositor más tenaz? 
-A ella le pedí que hiciéramos un nuevo gobierno, no una versión continuista. Le 
expliqué que era necesario corregir y creí durante la campaña que se había hecho 
cargo de ello; no fue así y sin duda no puedo ocultar mi desilusión. Pero pese a eso, 
he colaborado en todas aquellas iniciativas que estimo van en el sentido correcto. 
Lamentablemente ha habido iniciativas legales como las referidas al Transantiago y 
a la depreciación acelerada que advertí que iban contra la gente y que no estaba 
disponible para respaldarlas. Mi primera lealtad es con Chile, su gente y el bien 
común según me lo dicta mi conciencia. 
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-Pero usted trató de poner a su gente en el gobierno junto a ella y no tuvo 
resultados. Rafael Moreno es un ejemplo. 
-Ahí nos dimos cuenta de que la opción que en definitiva adoptó después del triunfo 
era distinta a la que impulsábamos y tenía todo el derecho a hacerlo. Cosa distinta 
es si fue la mejor decisión. El tiempo ha demostrado que varios de los 
colaboradores, asesores y cortesanos son los grandes responsables de los autogoles 
de esta administración. Ojalá la Presidenta sacuda el árbol con mucha energía. 
 
-¿Qué opina de la tesis de "alternancia no traumática" que propone 
Boeninger? 
-Está en el viejo esquema del Gatopardo: Que todo cambie para que todo siga igual. 
Imagínese por un momento el triunfo de Sebastián Piñera, que es la concentración 

de la riqueza personificada. El transversalismo concertacionista tendrá las pegas 
aseguradas. Ya existe una connivencia entre ellos y ese otro mundo. Por algo es tan 
difícil que algo distinto a la distribución del poder binominal actual pueda surgir; 
sin embargo y pese a todo, ya surgió una fuerza alternativa, incipiente pero con 
gran potencialidad en la sociedad chilena. 
 
-¿Trabajaría en un eventual gobierno de la Alianza? 
-No. Colaboraría haciendo una oposición constructiva desde el lugar que el destino 
o el pueblo me entregue. 
 
-¿Lavín o Piñera? 
-Joaquín Lavín expresa de mejor forma el perfil de servicio público y concepto 
republicano que caracteriza a los políticos chilenos de derecha. Sebastián tiene 
méritos como emprendedor, hombre de acción y consecuente con lo que es y 
representa. En todo caso, confío en una nueva correlación en las fuerzas políticas y 
que la ciudadanía tenga opciones y alternativas distintas a las actuales. 
 
-¿Encabezaría usted esa nueva vía? 
-Si se dan las condiciones... 
 
-Rumores provenientes de La Moneda dicen que la Presidenta está interesada 
en tener una conversación con usted. ¿Estaría dispuesto? 
-A una dama no se le hace un desaire. No obstante, estamos en política y habría 
que ver con qué finalidad. 

----------- 

Lorenzini: "Adolfo, alegai por todo" 

/ Lanacion.cl.  11 de diciembre de 2007  | 15:11 

―Con mucho humor el senador (Adolfo) Zadivar expresó en la semana que nuestra 
presidenta Soledad Alvear ...se enojaba por todo ... pues con el mismo humor, que 
me parece bien mantenerlo en política, le diría a Adolfo que ...alegai por todo...", 
señaló hoy el diputado DC Pablo Lorenzini, quien proclamó el jueves pasado en 
Talca a Soledad Alvear como candidata presidencial. 

Lorenzini agregó que ―como Adolfo es un hombre de palabra, me encantaría que me 
ayudara a alegar por otros temas,  como la demora de algunos proyectos, como lo 
que ocurre en el Senado con los Tribunales Tributarios, iniciativa de la cual fui su 
impulsor hace ya más de 5 años‖. 
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El parlamentario agregó que ―a la ciudadanía le gusta la transparencia y, por ello, 
siempre he pensado que lo que piensan y aspiran los políticos debe ser conocido 
por todos y como pienso que Soledad Alvear es nuestra única posibilidad de tener 
candidata es que la proclamé en Talca a lo cual el Senador, siguiendo su estilo, 
reclamó. Respeto eso su discrepancia porque así es la democracia pero, entonces, 
que me diga si a su vez discrepa conmigo en que debiéramos tener Tribunales 
tributarios ya. En la DC, y eso lo comparto, siempre hemos defendido a la 
microempresa y, Adolfo también, por lo tanto le solicito desde estas líneas que 
alegue también por agilizar el trámite en el Senado y así la gente tendrá no sólo 
peleas entre actores políticos sino que alegría por terminar con este dilatado e 
histórico proyecto‖. 

Agregó que ―alegar no es malo, si se alega por causas justas; senador Zaldívar, 
ayúdeme en mis alegatos, ya Hacienda sabe de ellos pero no han cumplido su 
palabra de ponerle Discusión Inmediata porque le tienen miedo a algunos 
senadores de la concertación que se han opuesto, seguramente porque como es un 
tema de alto nivel técnico no comprenden sus objetivos sociales. Estos Tribunales 
harán que el SII deje de ser juez y parte y sea un Juez quien resuelva las 
diferencias con objetividad y transparencia y no dejando a su suerte a miles y miles 
de pequeños contribuyentes desamparados.‖ 

Finalmente, Lorenzini añadió que ―así, senador, podremos compatibilizar ambas 
ironías pues usted alegará una vez más y esta vez con mucha razón y hará que se 
enojen aquéllos que se enojan por todo, quizás, entonces, tendremos el título de 
una nueva canción : Alega y enójate pero en favor de la gente..." 

------------ 

Democracia Cristiana: Diálogo y Pluralismo 
Revista Reflexión y Liberación (Chile)    
MIÉRCOLES, 28 DE NOVIEMBRE DE 2007 

 

Cuando Soledad Alvear llegó ayer a la sede central de la DC en la Alameda, 
llevaba preparada su artillería verbal en contra del legislador Adolfo Zaldívar. A 
muchos de los presentes les sorprendió la forma y el fondo cuando expuso en un 
lenguaje impositivo que esto ya ―no daba para más‖ y que Zaldívar debía salir de 
la DC ― sí o sí…‖. 

Ante este proceder y, desde una perspectiva ética y democrática la situación es 
del todo reprochable. Pero, existe un trasfondo importante y delicado: es la 
esencia y el espíritu que debe tener un partido político que en su raíz fundacional 
está implícito el humanismo cristiano y la libertad de la persona por sobre todo, 
más allá de cualquier ideologismo o sectarismo inútil. 

Y es aquí donde la mesa directiva de la DC y, especialmente, su presidenta se 
alejan de lo que ha sido la convivencia interna fraterna que debe tener una 
colectividad que lucha y promueve el diálogo y la tolerancia. Se puede discrepar o 
no estar de acuerdo con lo que diga o haga el Senador Zaldívar. Pero una 
directiva no puede imponer un castigo a priori o influir y, quizás, presionar al 
Tribunal Supremo para que emita tal o cual sanción partidaria. 

Ahora, respecto a las ―ordenes de partido‖ o ―pactos suscritos con la derecha‖, la 
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Senadora Alvear simplemente no quiere ver la realidad del Chile de hoy y hace la 
vista gorda a lo que ha sido la ―política de los consensos‖ inaugurada en el país 
cuando gobernaba su camarada Patricio Aylwin, otrora uno de los facilitadores 
del golpe de Estado en contra del presidente Constitucional, Salvador Allende. 

Por lo tanto, es evidente que lo que no se le perdona al Senador Zaldívar es su 
inclaudicable posición seria y valiente de no aceptar presiones y, por segunda vez 
mantener a firme su voto contrario a seguir inyectando dinero de todos los 
chilenos a un sistema de transportes colapsado y que no tiene cómo cumplir con 
un servicio de calidad, eficiente y seguro para los santiaguinos que todos los días 
sufren una humillante disminución en su calidad de vida.  

A la luz de estos lamentables hechos y desde una óptica externa, más bien 

ciudadana e independiente, creemos que ni a la DC ni a Chile le hacen bien estas 
mal entendidas medidas disciplinarias. Con estas acciones se consolida un modo 
de hacer política errado y a espaldas de la gente. Chile no quiere más 
imposiciones ni intolerancias, ese estilo y estrategia ya el país las superó, 
dolorosamente y con signos de martirio. 

Con este proceder, seguro que la Senadora Alvear seguirá bajando en las 
encuestas de opinión. La razón es obvia: ¿Se puede entregar la conducción del 
país a una persona que antepone su visión personal y partidista por sobre su 
entorno comunitario y ciudadano? Chile se merece dirigentes más democráticos, 
más tolerantes, menos temerarios y comprometidos de verdad con la paz y el 
bien común. 

* Autores: Iván Gutiérrez, Director de ―Crónica Digital‖ y Jaime Escobar, Editor 
de la revista “Reflexión y Liberación”.  

---------------------- 

 
 

 

Dicen que autoridades habrían influido en la decisión de la directiva:  

"Colorines" acusan "golpe blanco" de La Moneda para sacar a Adolfo  

FRANCISCO TORREALBA. EM. 1 de diciembre de 2007 
 

Jaime Mulet señala que Belisario Velasco, Viera-Gallo y el subsecretario Riveros 
estarían detrás de solicitud de expulsión. 
 

 

La "intervención de La Moneda en la solicitud de expulsión" que hizo la directiva de 

la DC en contra del senador Adolfo Zaldívar denunció ayer el diputado Jaime Mulet, 

brazo derecho del cuestionado senador. 

 

En esta línea, afirma que el "golpe blanco", como lo denomina, quedaría demostrado 

con dos hechos distintos. 

 

Primero, se refiere a declaraciones que hizo el Ministro Secretario General de la 

Presidencia, José Antonio Viera-Gallo, en el programa de TVN "Estado Nacional", 

cuando dijo respecto de los parlamentarios "colorines" que si la colectividad "se 

deshiciera de ese grupo sería más homogénea, más potente y mucho más 

indispensable". 

 

"Este es un verdadero golpe blanco que se fragua no sólo desde la directiva, sino que 

http://www.reflexionyliberacion.cl/
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también con conocimiento del Gobierno. Ya un domingo Viera-Gallo en un programa 

de televisión señala, recomienda públicamente que la DC debiera expulsar a la gente 

que votó en contra de la partida del Transantiago, señalando que eso fortalecía a la 

DC", enfatizó el parlamentario. 

 

Junto con esto, destaca la participación del ministro del Interior, Belisario Velasco, y 

del subsecretario de la Presidencia, Edgardo Riveros, en el Consejo Nacional del 

partido, el lunes pasado, cuando la mesa que lidera Soledad Alvear pidió la 

marginación del senador. 

 

"El lunes, en el Consejo Nacional, es el propio Belisario Velasco el que, antes de 

retirarse, claramente interviene y señala que la directiva cuenta con su respaldo y 

que apoya el accionar de la directiva. Luego, con la expulsión de Zaldívar ya pedida, 

interviene la persona que representa al Gobierno en el Consejo al no estar Velasco, 

que es Edgardo Riveros, quien se alinea con la postura de la mesa pidiendo la 

expulsión de Zaldívar", añadió Mulet, junto con precisar que en el caso de Riveros 

"no recuerdo las palabras específicas, pero él habló y respaldó la petición de 

expulsión que hizo la directiva". 

 

Otros nombres 

 

Pero el diputado no se queda ahí y apunta también al ex ministro y asesor de Alvear, 

Enrique Correa, diciendo que éste también habría tenido participación en la 

determinación de la cúpula DC. "Esta es una operación, un golpe blanco, insisto. 

Desconozco cuál es la razón, habría que preguntárselo a ellos, pero fue algo a todo 

nivel; leí en La Segunda que Schaulsohn tiene antecedentes de que estaría Enrique 

Correa detrás de esto". 

 

Las sanciones que puede aplicar el TS 

 

El lunes, a las 18:30 horas, se reunirán los miembros del Tribunal Supremo de la 

DC para iniciar el proceso en contra del senador Adolfo Zaldívar. 

 

La primera tarea de los quince integrantes de la instancia disciplinaria será 

pronunciarse sobre la suspensión preventiva de la militancia del senador, que fue 

determinada por la directiva y el Consejo Nacional, la que según fuentes del partido 

sería ratificada. Luego el grupo deberá evaluar si hay mérito suficiente para abrir la 

causa con la solicitud de expulsión que hizo la mesa del partido. Al respecto, fuentes 

de la colectividad sostienen que habría una acogida favorable, pero esto sólo significa 

que se abre el caso. 

 

Si bien la expulsión es la sanción máxima, el reglamento DC considera otras 

medidas disciplinarias. Entre éstas la amonestación verbal, la censura por escrito, la 

inhabilidad para optar a cargos internos y/o cargos de representación del partido 

hasta por un plazo de cuatro años, la suspensión de los derechos de militante y la 

eliminación de la militancia. 

------------- 

Líder colorín dijo que su salida era “una solución miope” 
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Presidenta DC sale a enfrentar a Adolfo y le envía mensaje a Frei 

Rodrigo Duran / La Nación 3 de diciembre de 2007 

La timonel falangista aprovechó el apoyo que le brindaron varios dirigentes de base en su 
casa para anunciar su respostulación a la mesa. Así salió al paso de una posible alianza 
entre freístas y colorines para llevar al ex Mandatario a la cabeza del partido.  

 

 Unos treinta dirigentes llegaron a la casa de la 
presidenta DC para manifestarle su apoyo. Foto: Daniela Burgos 
 

 

Tanto Soledad Alvear como Adolfo Zaldívar recibieron ayer el aliento de militantes 
de base de la Democracia Cristiana, en un apronte de la puesta en escena de lo 
que será hoy la vista por parte del tribunal supremo (TS), de la petición de 
expulsión efectuada por la directiva DC. Así las cosas, la timonel falangista hizo un 
directo llamado al díscolo senador a renunciar si no se siente cómodo en la 
colectividad y anunció su intención de repostular a la testera falangista. 

La presidenta de la DC se reunió en la puerta de su casa en la comuna de Ñuñoa 
con una treintena de dirigentes regionales, encabezados por Ignacio Montiglio, y 
desde allí envió una señal sin medias tintas a su contrincante: "Si se siente tan 
incómodo, que dé un paso al lado. Eso es lo honesto, eso es lo correcto, eso es lo 
que hizo el senador (Fernando) Flores y lo que hizo el senador (Carlos) Cantero la 
semana pasada. Lo otro es extremar las cosas", dijo. 

La senadora agregó que si además no le gusta la Concertación ni el Gobierno "y 
dice que la mesa de la DC es una asociación ilícita, que ampara la corrupción, 
francamente me pregunto qué hace en el partido". 

Con su petición, Alvear golpeó el tablero a un día de la crucial cita del TS, y si bien 
desde el comienzo del conflicto ha estado latente el deseo de la directiva de que sea 
Zaldívar quien abandone la colectividad -y así evitar seguir escalando la crisis-, lo 
cierto es que sólo los cercanos a la parlamentaria habían planteado con todas sus 
letras esa posibilidad. El llamado para que Zaldívar se autoexcluya de la tienda, 
además, se da en momentos en que otros dirigentes partidarios han solicitado una 
conciliación entre las partes, cuestión que la mesa alvearista no mira con buenos 
ojos, ya que debilitaría la posición de la senadora y sus aspiraciones presidenciales 
futuras. 

De hecho, el candidato presidencial Marcelo Trivelli está reuniendo firmas -junto a 
los ex ministros Felipe Sandoval, Andrés Palma, Osvaldo Artaza, Guillermo 
Pickering, y dirigentes como Raúl Donckaster y Germán Acuña- para "pacificar los 
espíritus". El ex intendente metropolitano hizo ayer un llamado a la paz interna y 
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criticó que ambos sectores estén alineando a las bases para el enfrentamiento. 
"Hay que deponer las armas", señaló. Otro tanto buscan los ex miembros del TS 
Florencio Cevallos, Eduardo Thayer y Eduardo Vío, quienes plantean que el 
conflicto puede llevar a la destrucción del partido. 

Pero los llamados a calmar los ánimos tampoco surten efecto en Adolfo Zaldívar, 
quien ayer manifestó a favor de que el TS rechace la solicitud de expulsión. Indicó 
que no irá con un ánimo de "enfrentamiento" y que espera que la instancia 
disciplinaria "se sobreponga a los dictados tras bambalinas de Patricio Aylwin, a 
los dictados de Enrique Correa y del partido transversal, que son los que gobiernan 
en Chile".  

También enfrentó la petición de renuncia formulada por Alvear, afirmando que es 
la Concertación y no él quien está errando el rumbo, y que su salida sería una 
"solución miope" que no resolverá ninguno de los problemas ni de la colectividad, 
ni de la coalición de Gobierno. 

Zaldívar también desmintió que haya tenido acercamientos con la derecha y que 
haya participado en las reuniones que decretaron el rechazo a la nueva inyección 
de fondos el Transantiago. "No he estado en reuniones con la derecha. Dicen que 
he cenado en casa de Hernán Larraín y no tengo el agrado de conocer esa casa. A 
la mentira suman ahora la violencia y la descalificación y no voy a ser yo el que 
haga el juego a gente que realmente habla de enemigos", afirmó.  

REPOSTULACIÓN 

En medio de este cuadro, Soledad Alvear anunció públicamente su intención de 
continuar a la cabeza del partido. "He tomado la decisión de repostularme a la 
presidencia del partido. Hay camaradas que me han pedido que postergásemos la 
elección hasta después de las municipales y yo les he dicho que no me parece. A 
mí me gusta que los plazos se cumplan. Me eligieron por dos años y al cabo de 
esos dos años corresponde hacer una elección", dijo. 

Así, la timonel abrió la puerta a un posible enfrentamiento con el ex Presidente 
Eduardo Frei, a quien varios -incluidos los colorines y ex colaboradores del ex 
gobernante- ven como una apuesta de consenso que podría apaciguar los 

caldeados ánimos internos. Sin embargo, los alvearistas quieren poner un freno 
inmediato a estos apetitos de reposicionar al otrora Jefe de Estado como una 
alternativa a la senadora.  

Uno de los argumentos más potentes que tienen lo alvearistas son los números. De 
hecho, la propia Alvear recalcó ayer que ella resultó electa timonel del partido de la 
flecha roja con cerca del 70% de los votos y enfrentando a otros dos postulantes, el 
colorín Jaime Mulet y el diputado Pablo Lorenzini. Por ello, y respecto al posible 
lanzamiento de Frei como candidato de unidad, Alvear señaló que "si quiere 
postularse como presidente de la DC es legítimo, pero será la militancia quien lo 
resuelva".  

PASO A PASO 
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A las 18:30 horas de hoy el Tribunal Supremo (TS) de la DC tendrá que revisar 
la suspensión provisoria de la militancia del senador Adolfo Zaldívar y ver si se 
acoge la petición de expulsión aprobada el lunes pasado en el Consejo Nacional 
falangista. La entidad disciplinaria que encabeza el ex ministro Carlos Figueroa 
cuenta con 15 miembros, de los cuales se considera que al menos 10 son 
cercanos a la mesa alvearista. Como sucedió en julio pasado, a raíz del rechazo 
del líder colorín a aprobar una partida para el transporte público, el TS deberá 
pronunciarse, primero, sobre la admisibilidad de la solicitud de la mesa. 
Posteriormente, deberá esperar los descargos de Zaldívar y luego, si no se 
acepta un llamado a la conciliación, pronunciarse sobre la expulsión. 

 

--------------- 

 

Ex ministro del Interior pide actuar con prudencia, para no ahondar el conflicto:  

Andrés Zaldívar sale en defensa de su hermano  

EM. 1 de diciembre de 2007 
 
Calificó de "indebido" que Pérez Yoma dijera que la crisis DC se resuelve con la expulsión de 
su hermano. 
 

 

Desde Marruecos, en donde se encuentra junto a otros políticos chilenos por 
invitación del rey Mohamed VI, el ex ministro del Interior, Andrés Zaldívar, ha 
seguido con dedicación las alternativas de lo que le ocurre a su hermano 
Adolfo, sobre cuya cabeza pende la amenaza de expulsión desde el partido del 
cual ambos son personajes de marca. 
 
Y de lo que se ha enterado, plantea en forma categórica su desacuerdo, según 
dijo a "El Mercurio", con las opiniones del ex ministro de Eduardo Frei, 
Edmundo Pérez Yoma, quien declaró que "la crisis de la DC pasa por la 
expulsión de Adolfo Zaldívar". 
 
Decidido a defender a su hermano, el ex senador calificó como "indebido y no 
conveniente que un dirigente haga una declaración de ese tipo, porque es 
una presión al Tribunal Supremo, que debe actuar con plena independencia". 
 
Y frente al agitado clima interno que se ha instalado en la DC, Andrés 
Zaldívar llamó a "mantener una actitud de prudencia y que seamos capaces 
de buscar entendimientos para fortalecer el partido, y no para profundizar la 
crisis". 
 
Pero no se quedó en este aspecto, sino que se hizo cargo de otras de las 
declaraciones que formuló Pérez Yoma para respaldar su opinión de que el 
"colorín" debe salir de la DC, en cuanto a que si el Tribunal Supremo no 
expulsaba al senador por la XI Región, entonces sí que se generará una 
situación grave, porque la directiva tendría que renunciar. 
 
"La directiva no tiene por qué sentirse afectada, cualquiera sea la resolución 
del Tribunal Supremo", fue la precisión que hizo Andrés Zaldívar. 
 
-Hay personas dentro del partido que lo ven a usted como un nombre que 
podría asumir un rol unitario en busca de una salida... 
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"No tengo información sobre eso. Lo que hay que hacer ahora es poner 
prudencia y paños fríos. Más que las personas, lo que vale es el partido". 
 
-¿Pero estaría dispuesto a encabezar, por ejemplo, una mesa de unidad para 
encontrar una salida pacífica a la crisis? 
 
"No quiero entrar en esos temas. Sólo voy a seguir insistiendo en buscar 
entendimientos: si podemos hacerlo con nuestros adversarios, más tenemos 
que hacerlo entre nosotros mismos". 
 
Desde Marruecos, políticos chilenos siguen la contingencia 

 
Andrés Zaldívar es uno de los políticos chilenos que están en Marruecos a 
raíz de la invitación del rey Mohamed VI, en una visita oficial que comparte 
con diversos dirigentes y parlamentarios. 
 
La crisis de la DC es seguida atentamente desde allí no sólo por el ex ministro 
del Interior, sino también por el presidente de la Cámara Alta, Eduardo Frei, 
otro de los invitados del rey marroquí. También entre los viajeros se contaron 
quienes tienen en común su interés fiscalizador sobre el Transantiago, como 
es el caso del PPD Patricio Hales, presidente del grupo investigador, y los 
opositores Claudia Nogueira y Gonzalo Uriarte (UDI) y el RN Cristián 
Monckeberg. 
 
También viajó el presidente del PPD, Sergio Bitar. 
 
-------------- 
 

El dilema de la DC: ¿seguir con o sin Zaldívar? 
LN. 3 de diciembre de 2007 
 

A pocas horas de que el tribunal supremo inicie una jornada que 
seguramente será recordada por los militantes DC, los adherentes y 
detractores del senador colorín Adolfo Zaldívar ponen las cartas sobre la 
mesa y analizan las consecuencias de una posible sanción.  

 

 
 

 

Roberto León, es implacable a la hora de asegurar que 
no ve ninguna salida política al tema. 

La instancia disciplinaria se prepara para sopesar la petición de expulsión hecha 
por la directiva que encabeza la senadora Soledad Alvear, quien en sus últimas 
declaraciones ha sido más directa respecto de la salida del líder colorín. Pero el 
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senador por Aysén no se ha quedado atrás. Ayer se reunió con su grupo cercano y 
dijo que esperaba que el tribunal se sobrepusiera "a las amenazas". 

Jefe de Bancada de diputados DC, Roberto León: "Si no lo expulsan, la 
directiva queda en una situación difícil" 

-¿Observa alguna salida al conflicto que hoy vive la DC, después de la solicitud de 
expulsión de Adolfo Zaldívar? 

-No veo ninguna. El senador Zaldívar estiró demasiado la cuerda. Además, ha 
manifestado públicamente su intención de encabezar una tercera vía. Por lo tanto, 
lo único que aquí corresponde es lo que resuelva el tribunal supremo. No quiero 

estar en el partido con un senador que acusó a la directiva de asociación ilícita. 

-¿Fueron estas últimas declaraciones las que terminaron por ponerle la soga al 
cuello? 

-No. Cuando Soledad Alvear tomó la decisión de actuar, lo hizo porque esto no daba 
para más. A pesar de que ella hizo el máximo esfuerzo, se vivió una historia de 
hechos reiterativos que hacen inviable una salida política. 

-De acuerdo al los antecedentes que se conocen, ¿cómo cree usted que fallará el 
tribuna supremo? 

-Lo desconozco, pero a mí me gustaría que se pronunciara a favor de la expulsión. 

-La decisión de la directiva de renunciar si Zaldívar no era expulsado, los colorines 
la consideran una "presión indebida". 

-Ésa es una falta de respeto para los miembros del tribunal que ellos mismos 
ayudaron a elegir por unanimidad. 

-¿Pero usted cree que la mesa debe irse si Zaldívar no es expulsado? 

-Quienes conocen a la senadora Soledad Alvear saben que es una mujer muy 
prudente y ponderada. De manera que si resolvió hacer la presentación al TS, con 

petición de expulsión, es por algo. 

-¿Eso quiere decir que si Zaldívar no es expulsado la directiva queda desacreditada? 

-Sin duda que la mesa queda en una situación difícil. No me atrevería a decir que 
queda desacreditada, pero sí en una posición muy difícil. 

-¿En ese escenario, debería renunciar? 

-No sé. Pero generaría un escenario político muy difícil y habría que analizarlo en 
su mérito. 

-Los colorines estiman que la salida de Zaldívar genera un escenario complejo, no 
sólo en la DC, sino también en la Concertación. 
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-Ésa es una falacia. Todos los programas interactivos demuestran que la gente está 
furiosa con la tomada de pelo que resultó la aprobación de mil pesos para el 
Transantiago. La manera de ayudar a la gente es buscar una solución y no agravar 
el problema. Hay que esperar que aparezcan encuestas públicas y se darán cuenta 
de que cometieron un error. Por el contrario, con Zaldívar fuera del partido, éste se 
va a tranquilizar, sin duda, porque se abrirá una nueva etapa. Hoy Soledad Alvear 
tiene el 70% del apoyo y ella irá a la reelección de la mesa y allí el respaldo será 
superior. 

------------- 

Diputado Carlos Olivares: "Su salida trae costos políticos a la mesa" 

-¿Hay condiciones de lograr algún tipo de acuerdo que evite seguir con las peleas 
internas a raíz de este caso? 

-Uno nunca debe negarse a una salida política, sobre todo si buscamos el bien del 
país. Soy optimista y creo que siempre hay una salida. La cuestión es buscarla. 

-¿Usted cree que Adolfo Zaldívar "se puso la soga al cuello" al acusar a la directiva 
de estar "coludida con la corrupción"? 

-Creo que, existiendo críticas, es probable que en este caso haya existido una suerte 
de exceso por parte de Zaldívar. Uno siempre puede hacer críticas, pero aquí fueron 
un poco excesivas. 

-¿Está optimista o pesimista con lo que pueda resolver el tribunal supremo? 

-El TS tiene que hacer su trabajo. A pesar de que soy optimista, no quiero adelantar 
ningún juicio, que es precisamente el gran error que han cometido algunos 
miembros de la directiva y del consejo nacional, que han adelantado la expulsión de 
Zaldívar. Una de las lecturas es que es una presión indebida al TS decir que se 
alejarían de la mesa si el senador no es marginado de la colectividad. 

-¿Si Adolfo Zaldívar resulta expulsado de la DC, que caminos seguirán sus 
cercanos? 

-Si es expulsado, nosotros vamos a permanecer en el partido, porque creemos que 
tenemos mucho que hacer todavía. Aunque en un principio pensé en irme, cambié 
de opinión. 

-¿Es efectivo que evalúan convocar a una junta nacional extraordinaria para allí 
proponer su reintegro, si es que el senador llega a efectivamente ser marginado del 
partido? 

-Alguien planteó eso, pero no se ha socializado al interior del sector. Son 
alternativas que se están lanzando y es posible que se lleven adelante, pero 
desconozco su viabilidad. Por eso prefiero no explayarme sobre este punto. 

-¿La expulsión de Zaldívar tiene costos políticos para la directiva alvearista? 
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-Siempre he pensado que ésta fue una sobrerreacción y que puede tener costos 
políticos importantes, no sólo para la directiva, sino que para el partido y la 
Concertación. Muchas veces estas situaciones uno sabe donde parten, pero no 
donde terminan. Hay mucha gente que piensa que Adolfo actuó bien, lo que 
provocará que sea rechazada su expulsión. Además, si es expulsado, la mesa 
enviaría una señal muy compleja para el ciudadano común, porque no se va a 
entender que quien los defendió deba irse del partido. La Concertación va a pagar 
por eso. 

-¿En definitiva, en qué pie quedaría la directiva alvearista? 

-No podría cuantificarlo ni decir cuál va a ser el problema que se le va a venir 

encima a la directiva. Quedará en una situación difícil frente a la ciudadanía. De 
que van a haber problemas, sin duda.  

---------- 

 

Escenarios ante decisión del TS:  

Mesa DC adelantaría elecciones internas si el senador no es expulsado  

L. T. 1 de diciembre de 2007  
 
Así enfrentaría la compleja posición en que quedaría si no se aplica la sanción. 

A la espera de que el Tribunal Supremo resuelva la petición de expulsar a Adolfo 

Zaldívar del partido, la mesa directiva de la DC ha evaluado los distintos escenarios 

para definir la estrategia a abordar una vez conocida la determinación. 

 

En esa línea, una de las alternativas que se manejan en la eventualidad de que la 

instancia finalmente rechace la solicitud de marginar al líder "colorín" es la del 

adelantamiento de las elecciones internas. 

 

Según se argumenta, un pronunciamiento de la instancia disciplinaria distinto a lo 

públicamente defendido por la mesa dejaría "muy mal parado" el liderazgo interno 

de Soledad Alvear, algo que incluso dañaría sus aspiraciones presidenciales. Frente 

a esto se analiza que la única forma de revertir este costo político es obtener un 

respaldo contundente en comicios internos realizados en forma inmediata. 

 

Otra posibilidad que se ha mencionado en un caso así es constituir una mesa de 

consenso, con integración de las distintas tendencias. Pero la posibilidad de que el 

"alvearismo" se abra a una mesa de consenso está prácticamente descartada, a 

menos que sea una completamente afín al "gutismo" y que, pese a su 

multicomposición, reconozca sin cuestionamientos el liderazgo de la senadora por 

Santiago Oriente, tanto a nivel interno y como posible carta para llegar a La 

Moneda. 

 

Al respecto se argumenta que los miembros de la mesa no están dispuestos a 

dejarle abierta la posibilidad de asumir un cargo directivo al senador Eduardo Frei, 

cuyo entorno ha hecho trascender su interés en encabezar el partido. 

 

Lo que dicen miembros del núcleo "alvearista" es que si el ex Presidente quiere 

llegar a la directiva de Alameda 1460, deberá hacerlo enfrentando a la senadora en 
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una elección nacional. 

 

Además, los partidarios de Alvear precisan que si Frei quiere aventurarse en una 

contienda deberá arriesgarse a que los seguidores de Zaldívar lo apoyen. "Eso sería 

el abrazo del oso, no creo que Frei se exponga a eso", dice un "alvearista". 

 

DIRECTIVA 

 

En abril de 2008 termina el período de Alvear en la DC. Si bien ella dice que no 

sabe si repostulará, su esposo Gutenberg Martínez dijo que sí lo hará. Falta ver si el 

proceso se adelanta. 

--------------- 

Colorines revisaron su estrategia en hotel Las Acacias 

La Nación 3 de diciembre de 2007 

Durante la cita se repasó el actuar de la dirigencia DC y las declaraciones de sus 
más conocidos dirigentes, además de los escenarios que se abren hacia el futuro. 

Poco antes del mediodía de ayer, medio centenar de dirigentes colorines se 
apersonaron en el Hotel Las Acacias para participar de un encuentro nacional de 
"análisis" respecto de la situación en que se encuentra la corriente partidaria, tras 
la petición de expulsión en contra de su líder, Adolfo Zaldívar.  

Durante la cita se repasó el actuar de la dirigencia DC y las declaraciones de sus 
más conocidos dirigentes, además de los escenarios que se abren hacia el futuro.  

En esa línea, varios de los presentes se mostraron dispuestos a abandonar la 
colectividad si finalmente se hacía efectiva la sanción solicitada. Es que a juicio de 
los presentes, las últimas declaraciones de la timonel Soledad Alvear no han 
colaborado para que ellos permanezcan en el partido.  

Según el diputado Jaime Mulet, los dichos de la senadora representan "un acto 
más de su desesperación. Primero dijo por qué no te vas, después por qué no te 

callas y ahora por qué no renuncias. Mañana probablemente va a salir con otra 
cosa. Esa es una clara expresión de su falta de argumentos", aseveró. Para el 
parlamentario, la mesa cada día saca argumentos distintos.  

"Se dijo que era por haber firmado un supuesto acuerdo con la derecha, que no 
existió. Luego, que fue por lo que dijo (Adolfo) al defenderse de la acusación. 
(Patricio) Aylwin dijo que por ser enemigo del partido y (Edmundo) Pérez Yoma que 
había que extirpar un tumor. Es una lógica de enemigos que recuerda a la que 
usaba la Junta Militar", dijo Mulet.  

Otro de los presentes, el diputado Carlos Olivares, sostuvo que lo más 
cuestionable era la "presión indebida" que se ejercía para que el TS actúe de una 
manera determinada. "Hubo declaraciones de la mesa que no se deberían hacer. 
Por ejemplo, se dijo que si no se expulsaba a Adolfo Zaldívar, ellos renunciarían. 
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Esa es una presión", enfatizó.  

Además, el diputado afirmó que la decisión de Alvear de presentarse a la reelección 
sólo agravará el conflicto, ya que su administración indefectiblemente se 
"presidencializará", pues tras las elecciones internas viene la búsqueda del 
candidato DC para el 2009. Las afirmaciones de sus cercanos sintonizan con la 
defensa que expondrá Zaldívar ante el TS.  

Ésta se basará en desmentir que haya efectuado un pacto con la derecha para 
rechazar los fondos para el Transantiago. Por el contrario, argumentará que sólo 
hubo una coincidencia con el ex senador PPD Fernando Flores. Además, buscará 
instalar la idea de que la mesa no ha tenido la misma conducta con él que con los 

personeros que se han visto envueltos en irregularidades en empresas públicas. 

 
 

------------------- 

 
Parlamentarios, concejales y dirigentes de distintas regiones se dan cita hoy en un hotel 
capitalino:  

"Colorines" se reúnen en cónclave para definir estrategia ante eventual expulsión de 
Zaldívar  

Alejandro Trujillo   EM. 2 de diciembre de 2007 

 

Dichos de Alvear a "El Mercurio" fueron interpretados como "provocación" a quienes 

evalúan permanencia en la DC. 

 

A horas de que el Tribunal Supremo de la DC comience la revisión de la solicitud 

cursada por la mesa partidaria para pedir la expulsión del senador Adolfo Zaldívar, 

parlamentarios y dirigentes "colorines" provenientes de distintas regiones del país, 

se darán cita hoy en una suerte de "cónclave nacional" para acordar la estrategia a 

seguir frente a la crisis interna que afecta a la colectividad.. 

 

La cita, programada para cerca del mediodía en el Hotel Las Acacias, fue gestionada 

durante la semana por el grupo de diputados más cercano a Zaldívar, y se produce 

un día después de que la presidenta democratacristiana, Soledad Alvear, en 

entrevista a "El Mercurio", endureciera sus cuestionamientos en contra del líder 

"colorín" y lo emplazara a abandonar el partido. 

 

Coordinación interna 

 

Recibidos con profunda molestia por el entorno del parlamentario (ver reacciones 

aparte), la dureza de la parlamentaria fue leída como una "abierta provocación" 

para quienes hoy evalúan su permanencia en la DC. 

 

En esa línea, el encuentro tiene por propósito principal acordar una estrategia 

común, sobre todo ante las altas probabilidades de que Zaldívar termine 

efectivamente siendo expulsado por el Tribunal Supremo de la colectividad, entidad 

que se reúne mañana para analizar la situación. 
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Y es que si bien el propio senador "colorín" y su hombre más cercano, el diputado 

Jaime Mulet, se han encargado de llamar a los suyos a aguardar los resultados del 

proceso que llevará adelante el TS y levantar una defensa desde dentro del partido, 

todavía hay quienes internamente promueven la opción del rompimiento total con la 

DC. 

 

Según se advierte, Zaldívar aprovechará por ello el cónclave de esta tarde para 

"tomar la temperatura interna" y hacer un llamado a las bases "colorinas" a 

mantener la calma. 

 

Articulada principalmente por la ex vicepresidenta DC, Alejandra Bravo, la cita 

debiera congregar a cerca de una cincuentena de dirigentes "adolfistas", 

provenientes en su mayoría de las regiones V, VIII y Metropolitana. 

 

"Le diría '¿Por qué no te callas y por qué no te vas, Adolfo?' Me parece mucho más 

honesto lo que hicieron Flores y Cantero". 

 

SOLEDAD ALVEAR 

 

Belisario rechaza acusaciones 

 

Con sorpresa se impuso el ministro del Interior, Belisario Velasco, las sospechas y 

acusaciones que lanzó ayer el diputado "colorín" Jaime Mulet respecto que La 

Moneda visó el pedido de expulsión que hizo la mesa de Soledad Alvear en contra de 

Adolfo Zaldívar. 

 

"El diputado Mulet o está mal informado o hizo una interpretación antojadiza", dijo 

Velasco en respuesta a los dichos del diputado quien dijo que tanto él, como el 

ministro José Antonio Viera-Gallo y el subsecretario Edgardo Riveros habrían 

aplicado un "golpe blanco" para sacar de la DC al senador. 

 

"Fui invitado al consejo nacional como ministro del Interior y como militante DC, y 

puedo participar de éste las veces que crea necesario. Durante mi permanencia sólo 

se habló de Transantiago y las posibles soluciones del plan. Hice una exposición y 

después de eso me retiré sin saber nada sobre la resolución de la mesa. Después de 

mí, incluso, también se retiró el senador Hosaín Sabag, quien ha dicho que 

tampoco sabía lo que la mesa iba a pedir", precisó ayer Velasco a "El Mercurio". 

 

El ministro recalcó la prescidencia de La Moneda en los conflictos partidistas. "El 

Gobierno no se involucra", dijo. 

 

 

Revuelo político por el "¿Por qué no te vas?" de Soledad Alvear a Adolfo Zaldívar 

 

En entrevista con este diario, publicada ayer -y parafraseando al rey de España en 

la Cumbre Iberoamericana-, la presidenta DC, Soledad Alvear, reconoció que le 

diría al senador Adolfo Zaldívar "¿Por qué no te callas y por qué no te vas, Adolfo?" 

 

Estas palabras causaron revuelo en el mundo político en donde se comentó el agrio 
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clima interno que ha alcanzado la DC. 

 

Así, uno que vivió la experiencia de ser pasado a un tribunal supremo y después 

expulsado, el ex diputado PPD Jorge Schaulsohn, dijo que "lo único que le faltó a 

Soledad Alvear fue decirle a Zaldívar '¿Por qué no te mueres?' Ella está en un 

camino muy equivocado", dijo. 

 

El hoy integrante de ChilePrimero dijo que con estas actitudes, "hoy la derecha 

aparece con más tolerancia que la Concertación, propiciando la diversidad y el 

cambio, mientras la Concertación condena y sanciona". 

 

Por los "colorines", en la DC, el diputado Jaime Mulet dijo que las palabras de la 

senadora evidencian "su grado de desesperación" para con Zaldívar. "Es un 

problema que para ella tiene un carácter personal, y un líder político nunca debe 

personalizar los problemas políticos. Eso le ha nublado el juicio", opinó Mulet. 

 

En la UDI, su presidente Hernán Larraín, cree que el conflicto entre Alvear y 

Zaldívar dejarver una situación interna en la DC muy compleja. "Se revela una 

crisis de identidad que está larvada, y que con estos hechos ha emergido y se ha 

potenciado". 

 

Por RN, su secretaria general Lily Pérez dijo estar "impactada" por las declaraciones 

de Alvear. "Nunca le vi una faceta tan agresiva. Pareciera que hay algo mucho más 

profundo que no se dice, porque hay demasiada rabia contenida". En el mismo 

partido, el senador Andrés Allamand aseguró que lo que vive la DC es "un anticipo 

de una crisis terminal", que a su juicio también alcanza a la Concertación. 

--------------- 

Alvear: "Me pregunto qué hace Zaldívar en el partido" 

2 de diciembre de 2007  | 14:55/ UPI 

La presidenta de la Democracia Cristiana nuevamente le hizo un llamado al díscolo 
senador de la colectividad para que renuncie si es que se siente incómodo dentro de 
ella. 

 

 
Foto: UPI.  

 

 

Decenas de militantes de la Democracia Cristiana se dirigieron a la casa de la 
presidente Soledad Alvear a entregarle todo su apoyo, en medio de la crisis que vive 
el partido a raíz de la decisión que el senador Adolfo Zaldívar de no apoyar en el 
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Congreso al Gobierno de la Presidenta Bachelet en el tema del Transantiago, acción 
que le valió su suspensión de la colectividad. 

"Cuando una persona se siente incómoda con el partido, no le gusta la 
Concertación, adicionalmente no le gusta el Gobierno y dice que la mesa de la DC 
es una asociación ilícita que ampara la corrupción, francamente me pregunto qué 
hace en el partido", manifestó la senadora. 

Alvear agregó que "a mi juicio quien debiera dar un paso al lado es el senador 
Zaldívar". 

El presidente metropolitano de la Juventud Demócrata Cristiana (JDC) y presidente 

del movimiento Yo Firmo Por Alvear, Jorge Andrés Cash, mostró su postura. "El 
senador Zaldívar expulsó hace mucho tiempo de su corazón los principios 
humanistas cristianos, él expulsó de sí mismo la doctrina que ha hecho grande a 
este partido, y por motivos personales ha puesto en jaque a la colectividad. Así que 
lo emplazamos a que rectifique su conducta", expresó el dirigente juvenil. 

"Hay espacio (para que continué en el partido), siempre que el hombre recapacite, él 
es una persona inteligente. Si no está de acuerdo con eso, que se erija como 
candidato presidencial de la Alianza, porque quizás para eso apunta", añadió.  

A su vez, Alvear admitió sus intenciones de repostular a la presidencia de la DC.  

En estos comicios partidarios, al actual timonel podría medirse con el ex Presidente 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, quien ha comunicado sus intenciones de ser una 
candidatura de unidad para el colectivo.  

En tanto, un grupo de personalidades del partido compuesto por el ex intendente 
metropolitano Marcelo Trivelli, Andrés Palma, Guillermo Pickering,  el ex ministro 
de Salud Osvaldo Artaza, Felipe Sandoval, Raúl Donckaster y Germán Acuña 
presentaron un documento en donde pidieron la pacificación de la DC.  

"Estamos frente a grupos que no tienen voluntad de construir acuerdos y son 
incapaces de superar diferencias  históricas que se arrastran  por casi 40 años. En 
este permanente conflicto se han destruido mutuamente y están llevándonos a la 

destrucción del partido. En los últimos 15 años, figuras como (Gabriel) Valdés, 
(Alejandro) Foxley, (Soledad) Alvear y (Adolfo) Zaldívar, entre otros, han caído 
víctima de la mezquindad de unos y otros", señala el escrito.  

"En el afán de conseguir el control interno no se ha trepidado en dejar de lado 
valores cívicos indispensables", se agrega. 

---------------- 

Zaldívar espera que tribunal Supremo rechaze la expulsion2007 12 02 

El senador Adolfo Zaldívar de la Democracia Cristiana (DC) expresó su esperanza de 
que mañana el Tribunal Supremo de su partido rechace la solicitud de expulsión 
interpuesta por la directiva falangista, quien tiene congelada su militancia luego de 
que el líder "colorín" firmara en conjunto con la Alianza por Chile un documento 
para avalar el rechazo a la entrega de fondos al Transantiago en el Senado. 
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Al respecto, indicó que espera que "el Tribunal Supremo se sobreponga a las 
amenazas de la directiva del partido, se sobreponga a los dictados tras bambalinas 
de Patricio Aylwin, a los dictados de Enrique Correa y del partido transversal, que 
son los que gobiernan Chile".  

Estas declaraciones fueron emitidas por el parlamentario en el marco de una 
reunión, realizada hoy en el hotel Las Acacias, con una treintena de militantes que 
adhieren a su disidencia, entre ellos el diputado Jaime Mulet.  

El congresista aprovechó la ocasión para contestar al llamado de la presidenta de la 
DC, Soledad Alvear, tendiente a dar un paso al lado para solucionar la crisis que se 
vive en la falange, afirmando que es ella quien debe reconocer que la Concertación 

está errando el rumbo y que su salida sería una "solución miope" que no resolverá 
los problemas del partido, del conglomerado oficialista o del país. 

--------------- 

 
Foto: José López  

 

Jorge Burgos, vicepresidente del PDC 

“Es una pelea de supervivencia” 

Mirko Macari / La Nación Domingo2 de diciembre de 2007 

El diputado no descarta querellarse por las acusaciones de 
Adolfo de una asociación ilícita para la corrupción, siente 
que la decisión sobre este asunto “no resiste mucho tiempo” 
y diagnostica que la Concertación está viviendo su 
momento más difícil. 

 

En su oficina de Providencia, el ex subsecretario del Interior de Lagos analiza la 
peor crisis del Partido Demócrata Cristiano que le ha tocado vivir "desde la elección 
de 1987 entre Aylwin, Frei y Valdés, porque para lo del MAPU era muy chico". 
Luego de que la mesa que él integra decidiera el lunes pasado pedir la cabeza del 
senador Adolfo Zaldívar, el contraataque del colorín fue sin escatimar artillería 
verbal. Y Burgos, en vez de poner paños fríos, habló incluso de llegar a los 
tribunales. 

-¿Amenazó en serio querellarse contra Zaldívar o sólo es parte de la escalada 
de declaraciones? 

-No lo descarto si continúa con ese tipo de imputaciones y calumnias. Es cierto que 
en la política se dicen cosas más duras que en la cotidianidad y uno tiene cuero 
duro, ¡pero acusar a un grupo de personas de ser miembros de una asociación 
ilícita! La asociación ilícita es un delito, y además que lo estaríamos haciendo para 
estar coludidos con la corrupción. Le pregunté a un importante amigo abogado y 
dije: "Voy a ser yo quien judicialice esto". Pero no lo ha vuelto a decir, ha estado 
dando explicaciones, "que no quiso decir lo que dijo". 

-Pero él no se ha desdicho, sino su entorno.  

-El entorno cercano ha dicho que dijo otra cosa. En un momento de mucha 
molestia me conseguí el audio de la entrevista en la Radio Bío-Bío, y dijo lo que dijo, 
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no vengan con cuentos. Habló primero de la asociación ilícita del partido 
transversal, del que somos parte, según él; entonces, ya hay injuria. Acto seguido 
dijo que esta era una directiva corrupta, y espero que no lo siga diciendo. 

-A propósito, usted señaló que, a diferencia de Zaldívar, no tenía dónde caerse 
muerto. 

-Obviamente, eso creo. 

-¿Quiere poner el tema de cómo se financian los políticos de tiempo completo 
con casa en San Damián? 

-No. No soy tan pequeño para eso. Lo que quise decir es que lo más importante que 
tengo en mi vida es la honra, porque desde el punto de vista económico soy un 
profesional común y corriente, como buena parte de los profesionales de este país. 
Estuve en lo privado y ahora estoy en lo público, tengo un departamento en 
Santiago y otro en la playa, tengo más de lo que tiene la inmensa mayoría de los 
chilenos, pero, desde el punto de vista patrimonial, valgo igual a cero. En todo caso, 
ahí tengo una ventaja: mi declaración de patrimonio es pública desde antes de que 
fuera obligatorio. 

-Pero nadie ha recordado que Adolfo también tenía acciones en las pesqueras 
cuando él y Andrés Zaldívar votaron a favor de la Ley de Pesca. Había un 
abierto conflicto de intereses, y la ley que se aprobó no favorecía 
precisamente a las pequeñas y medianas empresas.  

-No sé cuáles serían sus razones. 

-Se lo pregunto porque hoy Adolfo Zaldívar habla a favor de la pequeña y 
mediana empresa. 

-No quiero personalizar una pelea. 

-Esto no es personal, es un tema de interés público. 

-Lo único que puedo decir es que en una situación así me hubiera abstenido; allá él 

con sus razones. En el momento que estamos debería optar por poner el dedo en 
ese tipo de cosas, pero no es mi forma de ser. 

-Ya se habla de un nombre de consenso para la presidencia del PDC. ¿A río 
revuelto ganancia de Frei? 

-El tema central es resolver esta crisis, quien gane es un tema secundario, con el 
apellido que quieras: Alvear, Frei, Ravinet. Lo que estamos mirando los militantes 
comunes y corrientes es que el partido salga fortalecido. Si alguien tiene un 
beneficio respecto de eso es secundario.  

-¿Es posible que emerja la necesidad de una figura de consenso, entonces? 

-Este no es un problema de que falte consenso en el partido, es una crisis producto 
de que hay un señor con un liderazgo interno, que fue presidente del partido y que 
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tomó la decisión de hacer ingobernable al PDC. No es un problema entre Alvear y 
Zaldívar, es una pelea de supervivencia. Si nos manteníamos en esta situación iba a 
estallar. Hoy día, mucha gente dice: "¿No habrá sido muy exagerado, por qué 
resolver las crisis así?". Pero esa misma gente nos decía: "Ustedes no tienen 
ninguna posibilidad si no resuelven este problema".  

-¿Por qué es tan profundo el asunto? 

-Es profundo porque se trata de un liderazgo interno que no respeta las decisiones 
al interior del partido. Y su discurso es "se acabó esta coalición, ya no da para más; 
si el Gobierno no rectifica, nos vamos; si el Gobierno no me pone nuevamente tres 
intendentes que me sacó, nos vamos".  

-El asunto puede alterar todo el cuadro político. Algunos en la derecha hasta 
se ofrecieron para ir a declarar al tribunal a favor de Zaldívar. 

-Este partido será muy criticable, pero es el único en Chile que cada dos años 
renueva su directiva con gran participación y con un esquema un hombre un voto. 
La derecha habló del Tribunal de la Inquisición y entiendo que traten de sacar 
ventaja, a ellos les viene bien que un grupito de la DC termine al otro lado. Pero me 
gustaría ver qué pasa si un senador o diputado de la UDI llega con una decisión 
contraria al partido y firma un acuerdo con la Concertación, a ver si hablarían de 
inquisición y estalinismo. Uno de los más honestos ha sido Sebastián Piñera, 
porque se ha mantenido callado. Lo comparo con lo que ha dicho Alberto Espina en 
su propio partido y creo que Piñera es mejor ser humano que varios. 

-Lavín tampoco ha estado muy metido. 

-También salió al principio. Lavín se disfraza, no le creo mucho.  

-¿Usted no es de los hinchas de Lavín en la Concertación? 

-No. Lavín tiene un discurso destructor de los partidos políticos y cuando se 
destruyen los partidos surgen los populismos, como cuando una persona dice que 
si el plebiscito del 88 fuera ahora, votaría no. 

-¿Encuentra frívolo a Lavín? 

-En política, sí; pero estoy de acuerdo que los partidos y la política requieren una 
reingeniería, porque cada vez las personas se sienten más lejanas. Sin embargo, eso 
no pasa por destruir los partidos como lo hace Zaldívar, y en alguna medida 
también lo hace Lavín. Estas cosas terminan en Fujimori y en Chávez, para que no 
nos confundamos. 

Momentos muy difíciles 

-Usted dijo que si el Tribunal Supremo del PDC no expulsa a Zaldívar, la mesa 
debería renunciar. ¿Por qué? 
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-Me retaron porque dije eso. Me van a volver a retar, pero creo que sí. Van a decir 
que estoy amenazando al tribunal, pero no estoy amenazando a nadie. Es una 
decisión colectiva, pero si me preguntas a mí, yo creo que sí. 

-¿Por qué? ¿Se crea un vacío de poder? 

-Nosotros estamos jugados, con fundamento, para la expulsión de Zaldívar, y si el 
tribunal dice "miren, él no ha hecho nada, lo ha hecho bien", me voy a las 24 horas. 

-¿Usted renunciaría a la mesa? 

-Sí. Ojalá fuera colectivo y no individual. 

-Algo en lo que Zaldívar parece tener sentido común es al decir que cuando el 
Gobierno hace un acuerdo con la derecha es motivo de celebración, pero si él 
lo hace es traición.  

-Una cosa es cuando un partido convoca a su Consejo Nacional y aprueba una 
decisión del Gobierno para llegar a un acuerdo general en materia de educación. Y 
convoca a su consejo previamente y mandata a su mesa, va la ministra de 
Educación y dice que es un buen acuerdo, los partidos llegan a la conclusión de 
que es un buen acuerdo, aunque como todo acuerdo hubo que ceder, y se toma la 
decisión. Y una cosa distinta es que se tome una decisión sin consultar a nadie 
porque se cree que se tiene la razón y la comunidad a la que se pertenece, el 
partido, no importa lo que diga. Dicho eso, creo que la frase "cada vez que hay un 
acuerdo con la derecha es un mal acuerdo para la DC o pierde la DC", no la 
comparto. Cuando hay un acuerdo con la derecha tipo educación es un buen 
acuerdo para el país. Tampoco comparto que nunca la DC pueda tener un acuerdo 
con la derecha, el acuerdo que tuvo la DC con el Partido Nacional para defenderse 
de la Unidad Popular fue un buen acuerdo. Hoy día, nuestra alianza es la 
Concertación, y en el futuro todo indica que lo va a ser. Yo sé que lo dijo mi 
presidenta, le tengo mucho cariño, la apoyo en todo, soy leal, pero no un 
obsecuente. 

-¿Ya no es válida la frase de Tomic: cuando se gana con la derecha, la derecha es la 
que gana? 

-No. Tomic era un tipo brillante, pero también hay frases que son discutibles. 

-Lo que está en el fondo de su crítica es la exigencia de un mínimo de orden al 
que tiene que someterse una persona al interior de un partido. Pero lo que 
está cuestionado hoy día es la forma de ejercer ese orden en la política.  

-Al final los parlamentarios tendrán derecho a votar según su conciencia, pero 
también los partidos políticos a que pertenecen tendrán derecho a decir "si usted va 
a seguir votando de acuerdo a su conciencia y haciendo lo que le da la gana, 
nosotros pensaremos en nunca más llevarlo de candidato". Entonces hay que ser 
independiente o cambiarse de partido. La política se parece a la vida, puedo llegar 
tarde a mi casa un día en la semana, pero no todos. 

-Usted dice que los parlamentarios tienen derecho a votar en conciencia, con 
eso le da la razón a Zaldívar desde el punto de vista de su requerimiento al TC. 
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-Tienen derecho a votar en conciencia de acuerdo a la ley, pero los partidos tienen 
derecho a tomar decisiones internas. La Ley de Partidos Políticos en Chile la hizo 
Pinochet, fue una de las primeras leyes políticas y es una ley antipartidos porque lo 
que se quería es que no funcionarán los partidos. Hemos cometido un gran error al 
no no haberla modificado. 

-Carlos Ominami decía en LND que si la Presidenta propusiera a Ricardo 
Ffrench-Davis para el Banco Central tendría la oportunidad de volver a unir la 
Concertación. Una de las razones de fondo que esgrime Adolfo es la necesidad 
de corregir el modelo, cuestión que parece hacer sentido en mucha gente de la 
Concertación.  

-Hoy día hay necesidades que han surgido de las cosas que hemos hecho y hay que 
corregir cuestiones como la concentración del poder económico, y ese es un tema 
que lo han puesto varias personas, entre ellos Adolfo. 

-Si la Concertación se quisiera ordenar, una agenda económicosocial más 
definida podría ser un gran instrumento.  

-No es cierto que no haya agenda. Se puede mejorar la agenda, tenemos proyectos 
emblemáticos, como la modificación al sistema previsional.  

-Pero Ominami hablaba de la presidencia del Banco Central, porque en los 
hechos nadie que no represente una visión económica ajustada a la ortodoxia 
macroeconómica tiene cargos de decisión. 

-Ricardo Ffrench-Davis es un gran economista y sería un muy buen presidente del 
Banco Central, pero la Presidenta podría decir: "Necesito un presidente del Central 
que no será autónomo, como dice la ley, pero que tenga una visión parecida a quien 
está conduciendo la economía conmigo desde el punto de vista de las políticas 
macro". José de Gregorio me parece un buen nombre, no se va la vida si es uno o el 
otro. 

-Más allá del hombre, hay una disputa de miradas. 

-La mirada de la Presidenta Bachelet en materia de economía ha sido una buena 

mirada. 

-¿Apoya al ministro de Hacienda? 

-Sí. Creo que lo ha hecho bien. Pero lo importante es que lo apoya la Presidenta; mi 
opinión da lo mismo. 

-Eso tiene una consecuencia política práctica, pues hay mucha gente dentro 
de la Concertación que se siente descontenta con esa mirada económica. 

-Me parece legítimo, hasta productivo, que haya una discusión sobre los ejes de la 
conducción económica. Pero eso no tiene nada que ver con la decisión de hacer 
pedazos un partido político. 

-¿Cuánto plazo tiene el Tribunal Supremo para resolver esto? 
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-No tiene plazo, pero esto no resiste mucho tiempo. Espero que sea lo antes posible, 
porque la Concertación está viviendo su momento más difícil. 

-¿Se está desgranando el choclo en el oficialismo? 

-Por el momento, un grupo de parlamentarios de la DC y algunos de ChilePrimero 
nos han hecho perder en el Congreso la mayoría que ganamos siendo de la 
Concertación. Hay que ver si nos van a hacer perder la mayoría ciudadana. 

¿Qué autocrítica puede hacer la Concertación para que esto haya ocurrido? 

Creo que ha faltado conversar más, probablemente. Un liderazgo distinto desde el 

Gobierno ha colaborado poco en ordenar. Cualquiera haya sido la responsabilidad 
de todos, vivimos momentos muy difíciles. LND 

--------------- 

Escalona y crisis de la DC: "Las dificultades nos deben unir y no separarnos"  

Francisco Aguila A. LT. 03/12/2007 12:20  

El presidente del Partido Socialista indicó que todos los partidos de la Concertación 
alientan a la DC para que pueda superar la crisis.  

Recalcando que "no hay Concertación sin la DC" el vocero del bloque socialista, 
Camilo Escalona, se refirió esta mañana a las horas cruciales que se viven en la 
falange a la espera de que hoy a partir de las 18 horas el Tribunal Supremo de esa 
colectividad, se pronuncie sobre la solicitud de expulsión del senador Adolfo 
Zaldívar. 

El presidente socialista dijo que "los partidos de la Concertación, al igual como dijo 
la Presidenta Michelle Bachelet, alentamos para que la DC pueda superar 
éxitosamente estas dificultades, y que éstas no la debiliten, sino que por el 
contrario, la DC pueda tener una correcta solución a esta situación que la afecta". 

En este sentido el vocero oficialista indicó tras la habitual reunión de los lunes de 
los presidentes de partido que "abogamos porque la DC tenga la energía, la potencia 

y la capacidad de dar por pronto superada esta situación". 

Escalona descartó a su vez que este conflicto escale en un futuro quiebre del 
oficialismo. "Nosotros efectivamente estimamos que ninguno de estos desacuerdos 
(como el tema del Transantiago) valida dividir la coalición. Lo más trágico que aquí 
puede ocurrir es que por las dificultades que ya existen, sobre el texto del 
Transantiago, se escienda la coalición, eso no tiene ninguna lógica. Las dificultades 
nos deben llevar a unirnos y no a separarnos". 

Por su parte, el secretario nacional de la Democracia Cristiana, Moisés Valenzuela, 
ratificó la decisión de la directiva en contra del senador colorín y espera que las 
instituciones funcionen. "Aquí el mejor favor que le podemos hacer a la 
Concertación, a la democracia  y a la política es que las instituciones funcionen", 
dijo el dirigente, descartando llegar a un acuerdo para resolver la crisis por la que 
atraviesa la Democracia Cristiana. 
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------------ 

Tribunal de la DC declaró admisible solicitud de expulsión de Adolfo Zaldívar del 
partido  
Francisco Aguila A. LT. 03/12/2007 19:36 

La instancia disciplinaria decidió prorrogar la suspensión de la militancia que había 
sido acordada el Consejo Nacional, hasta que el caso sea fallado.  

 

Por una unanimidad el Tribunal Supremo de la Democracia Cristiana (DC) declaró 
admisible las dos solicitudes de expulsión presentadas por la mesa directiva en 
contra del senador Adolfo Zaldívar. 

Asimismo, la instancia disciplinaria decidió prorrogar la suspensión de la militancia 
que había sido acordada el Consejo Nacional, hasta que la causa sea fallada, 
informó el presidente del Tribunal Supremo, el ex ministro Carlos Figueroa. 

El cuestionado senador deberá presentar ante el tribunal el martes 11 de diciembre 
a las 19:30 horas. En tanto se informó que será notificado mañana de esta decisión. 

Además, explicó que ambas solicitudes se tratarán en conjunto. "Después, respecto 
a cada una de ellas, haremos un pronunciamiento en particular", señaló. 

Figueroa dijo además que, al igual que el proceso anterior, las sesiones del tribunal 
se realizarán en privado. 

El timonel del TS no quiso referirse a la posibilidad de que senadores de la Alianza 
concurran al Tribunal Supremo a prestar declaración, argumentando que es una 
materia que no se encuentra especificada en los estatutos y que deberá dirimirse al 
interior de la instancia en las próximas sesiones. 

El complejo escenario que enfrenta la falange se dio luego que el parlamentario 
colorín votara en contra de los recursos para financiar el Transantiago, previa firma 
de un documento junto a todos la bancada de la derecha. 

Tras la derrota de la propuesta del gobierno en el Congreso, la timonel de la 
colectividad buscó el apoyo del resto de la directiva y presentó ante el consejo 
nacional de la DC la decisión de expulsar a Zaldívar. 

Fue así como el lunes pasado, por 33 votos a favor, siete en contra y una 
abstención,  se aprobó suspender la militancia del senador colorín y pedir su 
expulsión al Tribunal Supremo. 
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La medida remeció el mundo político y la respuesta de Zaldívar no se hizo esperar. 
Tras señalar en diversos medios de comunicación que con esta medida "no me 
acallarán", al día siguiente lanzó las duras acusaciones en contra de la directiva 
que le costaron una segunda solicitud de expulsión por parte de la mesa. 

"La directiva nacional de la Democracia Cristiana ha tomado un acuerdo por la 
unanimidad de sus miembros y ha decidido pasar al TS del partido con petición de 
expulsión, al senador Adolfo Zaldívar Larraín por injuriar a la dirección nacional del 
partido, señalando públicamente de que esta (la directiva) es una asociación ilícita 
que se ha constituido para amparar la corrupción",  explicó entonces el secretario 
nacional de la DC, Moisés Valenzuela. 

El fin de semana recién pasado las posturas de la directiva  y el senador colorín se 
han polarizado aún más. Ayer, mientras la senadora Alvear ratificó su decisión de ir 
a la reelección al frente de la mesa directiva, llamó a Zaldívar "dar un paso al lado". 

Por su parte, el líder colorín recalcó que dará la pelea en el TS, pero de ser 
expulsado "voy a dar la lucha desde fuera", dando a entender que recurrirá a la 
justicia para impugnar la decisión de la instancia partidaria. 

El Tribunal Supremo de la DC  ya había amonestado a Zaldívar a mediados de año, 
luego que tras rechazar los 290 millones de dólares el senador publicara además 
una inserción en un medio escrito. 

----------- 

Directiva DC complacida con decisión del TS sobre situación de Zaldívar  
LT. 03/12/2007 22:21 

"Vemos con mucho agrado que el tribunal haya acogido las dos causas a 
tramitación y haya mantenido la suspensión preventiva, dijo el vicepresidente 
falangista, Eduardo Abedrapo. 

El vicepresidente de la Democracia Cristiana (DC) Eduardo Abedrapo, expresó su 
complacencia luego de que esta tarde el Tribunal Supremo del partido resolviera 
acoger por unanimidad las dos solicitudes presentadas por la mesa directiva de la 

falange para pedir la expulsión de Adolfo Zaldívar, así como mantener la 
suspensión preventiva de la militancia del senador mientras dure el proceso en su 
contra 

"Vemos con mucho agrado que el tribunal haya acogido las dos causas a 
tramitación y haya mantenido la suspensión preventiva, que creemos que es algo 
muy importante para efecto de dar una señal clara al partido, de la importancia de 
mantener una conducta de manera permanente de lealtad con la institución", 
afirmó Abedrapo a radio Cooperativa. 

Asimismo, se refirió a la sensación que existe en la mesa directiva de la falange 
respecto al proceso que debe continuar ahora con la notificación a Zaldívar, y en el 
marco del cual el senador 'colorín' deberá comparecer ante el TS el martes 11 de 
diciembre. 
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"Nosotros estamos muy tranquilos, estamos muy confiados en que la decisión que 
tomamos es una decisión seria, que no está basada en elementos antojadizos, sino 
que realmente de fondo", agregó el vicepresidente DC. 

El pasado 26 de noviembre la directiva de la DC decidió suspender la militancia de 
Zaldívar y solicitar al TS su expulsión de la colectividad producto de la firma del 
líder 'colorín', en conjunto con la Alianza por Chile, de un documento para avalar el 
rechazo a la entrega de fondos al Transantiago en el Senado. Dos días después, la 
mesa partidaria anunció una segunda solicitud de expulsión luego de que el 
parlamentario acusara a la falange de estar coludida en "actos de corrupción". 

Dentro de las posibles sanciones no sólo se encuentra la expulsión, también caben 

la amonestación, la censura y la inhabilidad para ejercer cargos en representación 
del partido, así como la suspensión de los derechos de militante. 

UPI 

----------------- 

La crisis de la DC es producto de la confrontación permanente de dos facciones que 
actúan en beneficio de proyectos personales 
Por Eduardo Frei Ruiz-Tagle, Presidente del Senado 
Presidente del Senado, Eduardo Frei Ruiz-Tagle 
 
En los últimos días la Democracia Cristiana ha vuelto a hacer 
noticia por sus graves problemas de convivencia interna. Lamento 
profundamente que una vez más nos encontremos en esta 
desagradable situación, que le hace un daño enorme a la 
Concertación, al Gobierno y a Chile.  
En lo personal me resulta extremadamente doloroso constatar que un partido que 
en su momento interpretó cabalmente las aspiraciones y esperanzas de millones de 
chilenos, hoy se encuentre viviendo un proceso de profundo debilitamiento. La 
ciudadanía bien sabe que los últimos acontecimientos no son más que el producto 
de un largo período de descomposición interna, generado por la confrontación 
permanente de dos facciones que actúan en beneficio de proyectos personales. 
En mis últimas intervenciones, tanto en la Junta Nacional como en el Congreso 
Ideológico, pedí expresamente a Soledad Alvear y a Adolfo Zaldívar que pusieran 
término a los continuos conflictos que han protagonizado. También pedí a ambos 
mayor generosidad para lograr un entendimiento razonable, con la finalidad de que 
el partido contara con una dirección que respete e integre a las minorías y una 
minoría que acate los acuerdos de las instancias regulares del partido con lealtad y 
disciplina. 
Los hechos demuestran que ninguno de  las partes involucradas parece estar 
dispuesto a hacer ese esfuerzo. Lejos de tomar conciencia de la crisis a la que han 
arrastrado al partido y, además, lejos de actuar con espíritu constructivo y 
conciliador, con sus últimas y públicas diferencias sólo han contribuido a estimular 
nuestro desangramiento. Peor aún, todo parece indicar que éste será sólo un 
episodio más entre otros que han ocurrido antes y los que seguramente vendrán 
después. 
En este sentido, quiero dejar muy en claro que no comparto las actitudes 
polarizantes ni de uno ni de otro sector. Es la hora de colocar el interés de largo 
plazo de la DC por sobre la ambición grupal o personal. Por eso, una vez más 
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reitero la necesidad de que el partido avance hacia una mesa integrada. Así lo hice 
cuando fui presidente de la Democracia Cristiana y no es casualidad que en aquella 
época hayamos obtenido una votación largamente superior a las conseguidas en las 
últimas elecciones, ya sean parlamentarias o municipales. 
Con este panorama interno es bien claro que el partido no va a ser percibido como 
una fuerza política capaz de dar gobernabilidad o de ofrecer un sólido proyecto de 
desarrollo político, económico y social al país. Hoy la ciudadanía  crecientemente 
nos ve como una desgastada y desprestigiada maquinaria electoral, distante de la 
gente y al servicio de intereses personales. Si continuamos por la senda de resolver 
nuestras diferencias por la fuerza, y si no somos capaces de entregar un testimonio 
de servicio público honesto, desprendido y funcional a las necesidades de la 
población, la Democracia Cristiana terminará por desaparecer. 

  
Hoy la palabra la tiene el Tribunal Supremo del partido. Confío que sus integrantes 
actuarán con sabiduría y criterio. Para todo el partido, pienso que este es un 
momento para sumar más que restar,  para conciliar más que exacerbar divisiones. 
Por último, quiero expresar que comparto la preocupación y el dolor que en los 
últimos días me han planteado numerosos militantes y simpatizantes de la 
Democracia Cristiana. A ellos les reitero que siempre estaré dispuesto a colaborar 
en la búsqueda del entendimiento, el diálogo fraterno y para construir un partido 
abierto, amplio y generoso que interprete fielmente el sentir de la gente y las ideas y 
valores que inspiraron a nuestros fundadores. 

------------------------ 

Frei: "Crisis DC es producto de la confrontación de facciones que actúan en beneficio 
de proyectos personales" 
El senador dijo, además, que si persiste este ambiente "la DC corre el riesgo de 
desaparecer".  
LT.  2007 12 07 

 

En su columna de opinión que publica en la página web del Senado, el presidente 
de la Cámara Alta, Eduardo Frei, aseguró que la crisis que atravieza la Democracia 
Cristiana se debe a un "período de descomposición interna" que arrastra el partido 
desde hace un tiempo y a la confrontación de corrientes internas que "actúan en 
beneficio de proyectos personales". 

"En lo personal, me resulta extremadamente doloroso constatar que un partido que 
en su momento interpretó cabalmente las aspiraciones y esperanzas de millones de 
chilenos, hoy se encuentre viviendo un proceso de profundo debilitamiento. La 
ciudadanía bien sabe que los últimos acontecimientos no son más que el producto 
de un largo período de descomposición interna, generado por la confrontación 
permanente de dos facciones que actúan en beneficio de proyectos personales", 
expresó Frei. 
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El presidente de la Cámara Alta dijo, además, que tanto en el último Congreso 
Ideológico de la falange como en su Junta Nacional solicitó a los líderes de las 
facciones en pugna (Soledad Alvear y a Adolfo Zaldívar) que dejaran a un lado las 
diferencias, sin embargo, "los hechos demuestran que ninguno de  las partes 
involucradas parece estar dispuesto a hacer ese esfuerzo". 

"Lejos de tomar conciencia de la crisis a la que han arrastrado al partido y, además, 
lejos de actuar con espíritu constructivo y conciliador, con sus últimas y públicas 
diferencias sólo han contribuido a estimular nuestro desangramiento. Peor aún, 
todo parece indicar que éste será sólo un episodio más entre otros que han ocurrido 
antes y los que seguramente vendrán después", agregó el senador DC. 

Así, Frei llamó reiteró la necesidad de que el partido avance hacia una mesa 
integrada. "Así lo hice cuando fui presidente de la Democracia Cristiana y no es 
casualidad que en aquella época hayamos obtenido una votación largamente 
superior a las conseguidas en las últimas elecciones, ya sean parlamentarias o 
municipales", manifestó. 

Además, el ex mandatario señaló que la ciudadanía percibe al partido como "una 
desgastada y desprestigiada maquinaria electoral, distante de la gente y al servicio 
de intereses personales", y que la DC corre el riesgo de "desaparecer" si sigue con 
ánimos de confrontación. 

Por eso -dijo- "la palabra la tiene el Tribunal Supremo del partido. Confío que sus 
integrantes actuarán con sabiduría y criterio. Para todo el partido, pienso que este 
es un momento para sumar más que restar, para conciliar más que exacerbar 
divisiones". 

------------- 

Su defensa sostiene que el órgano disciplinario carece de jurisdicción para tratar el caso del 
senador colorín 

Tribunal acepta tramitar la expulsión de Zaldívar 
Richard Miranda   4 de diciembre de 2007 
 

El abogado Hernán Bosselin, el principal asesor jurídico y político del líder colorín, 
postuló que no habrá expulsión de éste, porque el Tribunal Supremo es inhábil 
para enfrentar un caso donde está en juego la autonomía del ejercicio 
parlamentario. 

 

 La instancia disciplinaria -donde tiene mayoría el 
alverarismo- trató el caso del senador Adolfo Zaldívar. Foto: Mario Ruiz 
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Poco menos de una hora tomó al Tribunal Supremo de la DC declarar, en forma 
unánime, admisible la solicitud de expulsión que la mesa alvearista y el Consejo 
Nacional han solicitado en contra del senador colorín Adolfo Zaldívar, debido a su 
acuerdo político con la derecha, para derrumbar el refinanciamiento de 
Transantiago, y por haber acusado luego a la dirección partidaria de corrupción.  

De igual forma el máximo órgano disciplinario falangista resolvió extender la 
suspensión de la militancia de Zaldívar -ya resuelta por la mesa de modo 
preventivo- hasta que exista un fallo. 

A la salida de la sesión, el presidente del tribunal, Carlos Figueroa, aclaró que las 

dos solicitudes de expulsión se tramitarán en conjunto, pero tendrán cada una un 
pronunciamiento particular. Zaldívar debería ser notificado hoy, para que al quinto 
día hábil posterior a este acto el senador comparezca ante el tribunal. Zaldívar fue 
citado para el martes 11 de diciembre a las 19:30 horas. 

Luego de que Figueroa comunicó la resolución, todos sus miembros se retiraron de 
la sede, siendo víctimas de una ola de manifestaciones de adherentes del senador. 
El clima se tornó tenso cuando en defensa de los miembros del tribunal salieron 
partidarios alvearistas, armándose una rencilla verbal que se prolongó por varios 
minutos. 

"El resultado final será que no va a haber expulsión de ningún tipo para el senador 
Adolfo Zaldívar, así como tampoco habrá ninguna resolución de parte del Tribunal 
Supremo, porque esta instancia carece de jurisdicción para ver este caso", informó 
antes de la reunión el abogado defensor del parlamentario, Hernán Bosselin. 

La seguridad de su opinión la fundó en que el órgano disciplinario estaría 
inhabilitado por falta de jurisdicción. Su análisis es que por la inviolabilidad 
parlamentaria pierde sustento la solicitud de expulsión. 

El estrecho asesor del senador no descartó, como ya lo hizo la primera vez que 
Zaldívar fue acusado al votar en contra la refinanciación de Transantiago, reclamar 
su inhabilidad. Indicó que cuando se está frente a un litigio judicial, lo primero es 
ver la competencia del tribunal, ya que para que exista debido proceso debe haber 
imparcialidad. 

A sólo horas de que el tribunal se pronunciara si acogía o no a tramitación la 
solicitud de expulsión, la mesa, a través del secretario nacional, Moisés Valenzuela, 
reiteró su negativa a una salida política al conflicto. Esta vía ha sido postulada 
tanto por seguidores de Zaldívar como por miembros de otras corrientes (chascones 
y freístas). 

"El mejor favor que les podemos a hacer a la Concertación y a la política es que las 
instituciones de los partidos funcionen, ya que cualquier tipo de arreglo distinto 
desprestigia la política y a los políticos", precisó Valenzuela. Asimismo recordó que 
casi 90% del Consejo Nacional aprobó la idea de suspenderle a Zaldívar sus 
derechos de militante y la solicitud de expulsión. A su juicio, sólo resta saber la 
decisión del tribunal. 
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A su turno, Alvear prefirió guardar silencio y limitarse a decir que la decisión ahora 
está en manos de la instancia disciplinaria interna. Con todo, la situación de la DC 
ha escalado a un debate acerca de la mesa del partido. Ésta -básicamente a través 
de sus miembros Jorge Burgos y Moisés Valenzuela- ha comunicado que si el 
Tribunal Supremo no valida la petición de la dirección, la conducción alvearista 
debería renunciar, aunque su mandato de todos modos concluye en el otoño de 
2008. 

PROPOSICIONES 

El todo o nada de la cúpula ha abierto apetitos. A su fuerza interna propia como 
alternativa de reemplazo en 2008, el senador Eduardo Frei ha sumado señales 
provenientes de los colorines.  

Frente a esto, Alvear comentó en Radio Cooperativa que "es perfectamente legítimo 
que haya personas que crean que puede ser Eduardo Frei una persona adecuada 
para conducir el partido, en democracia se resuelve con una competencia sana, no 
destructiva, y vamos detrás de la persona que resulta elegida", comentó la 
senadora, que insistió en que pretende repostular a un nuevo período. 

Mientras Frei -que el fin de semana volvió de Marruecos- informó que hoy se 
pronunciará sobre el conflicto que vive su partido, un sector falangista dominado 
por los chascones, que hoy se hace llamar Movimiento Quinto Congreso, 
encabezado por el senador Mariano Ruiz-Esquide, planteó la necesidad de que en la 
próxima interna se llegue a una mesa de unidad en la que no participen Alvear ni 
Frei debido a sus aspiraciones presidenciales.  

A la fórmula -que será presentada al Consejo Nacional- adhieren Ignacio Balbontín, 
Rodolfo Fortunatti, María Rozas, Ricardo Hormazábal, Renán Fuentealba Moena y 
el presidente de la JDC, Héctor Gárate, entre otros.  

ESCENARIOS 

En el mismo día en que el Tribunal Supremo comenzó a ver el caso del senador 
Adolfo Zaldívar, los colorines resolvieron iniciar con éste una discusión interna 
respecto de los escenarios que se abren con la expulsión o permanencia del 

senador en el partido.  

Ayer un grupo compuesto por casi la totalidad de los diputados colorines se 
reunieron a almorzar con el líder en la residencia del diputado Eduardo Díaz, a 
quien aprovecharon de dar un respaldo luego de que ha sido cuestionado por su 
pasado en la ultraderecha nacionalista y la UDI. Los comensales fueron además 
Jaime Mulet, Alejandra Sepúlveda, Carlos Olivares y Pedro Araya. 

Según explicó Sepúlveda, en la ocasión se profundizó el análisis del escenario de 
expulsión, donde si ésta logra concretarse se resolvió cerrar filas tras el senador 
y junto a él recurrir a los tribunales ordinarios de protección. 

La parlamentaria sostuvo que quienes pensaban que con esta situación 
dividirían o debilitarían a los colorines, se equivocaron. Por el contrario, planteó, 
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―estamos más unidos y fortalecidos que nunca‖. 

Además, acordaron acompañar a Zaldívar en el proceso y seguir defendiendo sus 
ideas dentro del partido. Una demostración de ello es que seguirán oponiéndose 
a entregar más recursos al Transantiago. 

 

----------- 

Adolfo Zaldívar acusa a directiva DC: "Han presionado al Tribunal, le han dicho que si 
no me expulsan, se irán ellos"  
LT. 04/12/2007 07:00 

El cuestionado senador también responsabilizó al ex Presidente Patricio Aylwin de 
su posible salida del partido. "Este caballero (Aylwin) no sale mucho, pero cuando 
habla, todos sabemos lo que pasa... da una declaración y después el partido decide 
implementarla", disparó. 

 

Lejos de solucionarse está la crisis de la Democracia Cristiana, más aún, cuando el 
suspendido senador Adolfo Zaldívar continúa echándole "leña a la hoguera". 
¿Razón? Ayer por la noche, acusó a la plana mayor de la DC, encabezada por 
Soledad Alvear, de querer influenciar y apurar al Tribunal Supremo. 

"La directiva (de la coalición falangista) ha presionado al TS (...) le han dicho que 
actúe rápido", señaló. 

"No me van a pasar a llevar y me voy a defender. La actual directiva ha presionado 
al tribunal, le ha dicho que si no me expulsan se van a ir ellos... está como loca (la 
directiva)... la actual directiva de la DC está actuando contra la ley", acusó. 

Tales dichos, se dejan sentir justo en momentos en que la instancia disciplinaria 
declarara admisible las dos solicitudes de expulsión presentadas por la directiva DC 
en contra del cuestionado parlamentario, así como también, extendiera la 
suspensión de la militancia del "colorín", quien deberá presentarse ante el tribunal 
el martes 11 de diciembre. 

Pero Zaldívar no terminó ahí. Pues bien, el ex timonel falangista se definió como la 
"víctima" de la crisis interna que vive el partido y responsabilizó al ex Presidente 
Patricio Aylwin de ser quien decidió sacarlo de la colectividad. 

"El que tomó esta decisión de expulsarme fue Patricio Aylwin... este caballero no 
sale mucho, pero cuando habla, todos sabemos lo que pasa... da una declaración y 
después el partido decide implementarla", disparó. 
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Por su parte, el senador "colorín" dijo confiar en los diputados cercanos a él -Jaime 
Mulet, Eduardo Díaz, Gabriel Ascencio, Alejandra Sepúlveda y Carlos Olivares- 
y, por lo mismo, no los instará a abandonar el partido, pues espera que actúen en 
conciencia. 

"Vamos a enfrentar a esta directiva que está actuando contra la democracia interna 
del partido", desafió. 

Por último, sobre la posibilidad de que el ex Mandatario Eduardo Frei encabece 
una mesa de consenso, Zaldívar fue claro en señalar: "Lo considero un gran 
dirigente. En este conflicto a Frei no le corresponde pronunciarse... No he hablado 
con él y no lo voy a andar forzando... lo que sí he visto que la directiva lo ha 

atacado, que miembros de la directiva lo han descalificado". 

----------- 

Genaro Arriagada y crisis DC: "Los países no aceptan un partido que es una chacra"  
LT. 29/11/2007 23:25 

El ex ministro DC dijo que el caso de Zaldívar es una muestra de lo que ocurre al 
interior de los partidos. "La Presidenta cometió un error al hablar de gobierno 
ciudadano, de alguna manera desvalorizó a los partidos y generó una especie de 
anarquía", sentenció. 

 Genaro Arriagada 

El ex ministro secretario general de la Presidencia y cientista político, Genaro 
Arriagada, militante de la Democracia Cristiana (DC), reconoció "la crisis 
inocultable" por la que atraviesa la Concertación, la que genera tensión dentro de 

los partidos y que "ahora se ve incrementada por los problemas de la Democracia 
Cristiana". 

Arriagada, en conversación con Radio Infinita, dijo que en la DC "lo que está 
haciendo el grupo de Adolfo Zaldívar, es crear un partido dentro de otro partido, 
donde prácticamente tenemos dos bancadas (...) esa es una cosa muy grave". 

En ese sentido, agregó que el caso de Zaldívar es sólo una muestra de lo que ocurre 
al interior de los partidos en general. Por ejemplo, reconoció que "la Presidenta 
Michelle Bachelet cometió un error al hablar de gobierno ciudadano (...) de alguna 
manera desvalorizó a los partidos y generó una especie de anarquía. La democracia 
se funda en partidos sólidos", sentenció. 

Por último, dijo que existe una necesidad de la DC de tener un candidato 
presidencial, pero esto por ahora es imposible, ya que "los países no aceptan 
partidos que sean como una chacra". 
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------------------ 

Zaldívar niega reuniones con la derecha y espera que Tribunal Supremo no actúe bajo 
presiones  
Juan Patricio Peña. LT: 02/12/2007 15:13 

El senador dijo esperar que en la instancia "se sobrepongan a las amenazas de la 
directiva del partido". 

El senador DC Adolfo Zaldívar salió a desmentir un acercamiento con la oposición 
y las supuestas reuniones que habría tenido con altos dirigentes de la derecha. 

"Yo no estado en reuniones con la derecha, dicen que he cenado en casa de Hernán 
Larraín. No tengo el agrado de conocer la casa de Hernán Larraín, a la mentira 
ahora suman la violencia y la descalificación y no voy a hacer yo el que haga el 
juego a gente quer realmente habla de enemigos", afirmó el senador tras una pausa 
de la reunión que sostiene junto a alcaldes y concejales de su círculo político en un 
hotel del sector oriente de la capital. 

Por otro lado, el parlamentario indicó que no irá a "enfrentar" al Tribunal Supremo 
(TS) y del cual espera que se sobreponga a las "amenazas del partido" y a los 
"dictados" del ex Presidente Patricio Aylwin y del ex ministro Enrique Correa. 

"Yo no voy a ir a enfrentar al Tribunal Supremo, yo voy a ir a dar mis razones, a dar 
mis argumentos, que el Tribunal Supremo se sobrepongan a las amenazas de la 
directiva del partido, a los dictados del ex Presidente Patricio Aylwin entre 
bambalinas, a los dictados de Enrique Correa y a los dictados del partido 
transversal con los que gobierna Chile", dijo Zaldívar. 

Esto dichos obedecen a la solicitud de expulsión que elevó la mesa directiva que 
preside la senadora Soledad Alver al TS para evaluar la salida del líder del ala 
colorín del partido -la que se analizará mañana-, debido al rechazo de los recursos 
para el Transantiago, la que quedó plasmada con su firma en un documento en 
conjunto con la Alianza y, además, por sus fuertes críticas y acusaciones hacia el 
partido que encabeza la senadora Alvear. 

Quien salió a respaldar al senador colorín fue el diputado Jaime Mulet, uno de sus 
más cercanos colaboradores. El parlamentario afirmó que la directiva de la DC 
quiere sacarlo del partido porque ha dicho verdades que afectan al "establishment" 
y que "lindan con la corrupción". 

"Todos tiene claro que ha Zaldívar lo quieren sacar porque está diciendo algunas 
verdades que incomodan dentro y fuera del partido, dentro de la Concertación y 
esas verdades, que se gatillan con el Transantiago, esas verdades que lindan con la 
corrupción son lo que ha incomodado al establishment, a este partido transversal", 
dijo Mulet.  

------------- 

Alvear insiste en su repostulación a la directiva DC y llama a Zaldívar a "dar un paso 
al costado"  
Juan Patricio Peña. LT. 02/12/2007 13:06 
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En cuanto a las críticas de Zaldívar a la falange, Alvear sostuvo que "por Dios que 
grave que una pesona diga, como lo ha dicho el senador Zaldívar, que somos una 
asociación ilícita (...) Eso no es aceptable".  

Tras recibir el respaldo de una treintena de camaradas que llegaron hasta su 
residencia, la senadora de la Democracia Cristiana, Soledad Alvear, insitió en su 
decisión de repostularse a la presidencia del partido al tiempo que afirmó que "lo 
honesto", aludiendo al senador Adolfo Zaldívar, es renunciar a la DC. 

"He tomado la decisión de repostularme al partido, hay camaradas que me han 
pedido que postergásemos la elección hasta después de las municipales y yo les he 
dicho que eso no me parece, a mí me gusta que los plazos se cumplan. A mí me 

eligieron y a la mesa directiva por dos años y a los dos años lo que corresponde 
hacer es una elección y he tomado la decisión de ir a esa elección", sentenció la 
actual timonel de la falange. 

La senadora afirmó contar con el respaldo de la militancia, ya que recordó que 
resultó electa con el 70% de las preferencias y con 3 candidatos compitiendo por la 
mesa. 

En cuanto a la polémica causada por la petición de suspensión de la militancia 
dentro del partido del senador Zaldívar, la parlamentaria reiteró sus críticas y 
realizó un llamado al díscolo democratacristiano, solicitándole que dé un paso al 
costado si no se siente a gusto en el partido y en la Concertación. 

"Si se siente tan incómodo dé un paso al lado, si eso es lo honesto, eso es lo 
correcto; eso es lo que hizo el senador Flores, eso es lo que hizo el senador Cantero 
la semana pasada; eso es lo correcto, lo otro es extremar las cosas", señaló Alvear. 

Asimismo, indicó que las acusaciones de Zaldívar en contra de la colectividad, 
acusándola de amparar la corrupción, Alvear sostuvo que "por dios que grave que 
una pesona diga, como lo ha dicho el senador Zaldívar, que somos una asociación 
ilícita (...) que ampara la corrupción, eso no es aceptable". 

---------------- 

 

Ante doble solicitud de expulsión:  

Zaldívar se defenderá personalmente y exige a TS audiencia pública  
 

NELLY YÁÑEZ EM. 2 de diciembre de 2007 

Ad portas de un fallo que lo puede marginar del partido tras más de 
40 años de militancia, el líder de la disidencia DC no descarta 
ninguna herramienta para su defensa y advierte que no le hará las 
cosas fáciles a la mesa directiva. 
 

 

 
Decidido a defenderse de las demandas de expulsión "en forma 
personal y donde corresponda" -con lo que no descarta llevar el caso 
a los tribunales de justicia-, el senador Adolfo Zaldívar coordina 
desde el jueves en su casa de Vitacura al equipo jurídico que 
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encabeza el abogado Hernán Bosselin y que busca evitar su 
marginación tras más de 40 años de militancia. 
 
El escenario no es fácil. Porque aunque no le importa el cupo ni la 
dieta parlamentaria (se ríe con los papelógrafos que han aparecido en 
las calles que dicen que Alicia, su señora, ahora va a tener que andar 
a 'pata'), está consciente de que la vida política a la intemperie es 
dura. 
 
Pero hace ver que está acostumbrado al frío de Aisén y que tiene 
confianza en el futuro, aunque nunca auguró estar ad portas de una 
expulsión. 

 
"No. La verdad es que la actuación de la directiva del partido está 
fuera de toda lógica. Es una actuación pasional. Los cegó la pasión y 
las ganas de sancionarme, de castigarme, de no ver el gran problema 
que tenemos entre manos", dice a "El Mercurio". 
 
El caso será visto mañana a partir de las 18.30 horas en la sesión 
ordinaria del Tribunal Supremo, que preside Carlos Figueroa, en una 
cita que se prevé tensa. 
 
Fuentes del tribunal hacen ver que lo más probable es que se 
ratifique la suspensión preventiva, que se abra una causa y se falle 
rápido. No más allá de 10 días. 
 
Las aprensiones internas apuntan, no obstante, a una votación 
dividida y más estrecha por las diferencias de visiones ante una 
sanción mayor. 
 
La estrategia de Zaldívar para enfrentar al tribunal se inicia con la 
exigencia de que se le permita hacer sus descargos en una audiencia 
pública, "porque es demasiado serio lo que está en riesgo" y por 
"respeto a la opinión pública". 
 
No obstante, la fórmula genera resistencia en algunos integrantes de 
la orgánica disciplinaria, que temen que intente transformar su 

intervención en un show mediático. 
 
En cuanto a herramientas jurídicas, el díscolo senador no desecha 
ninguna. Ni la vía de la justicia -aunque tendría que esbozar 
articulados dictados por el general Pinochet-, ni tampoco una 
solicitud de inhabilidad de los integrantes del TS por ser funcionarios 
públicos y estar juzgando una postura contraria al Ejecutivo. 
 
Su línea argumental irá por desvirtuar los cargos sobre un pacto con 
la derecha. 
 
"¡La directiva miente! -dice-. No me he aliado con la derecha ni tengo 
ningún acuerdo político con ella. Afirman que fui a cenar a la casa de 
Hernán Larraín y resulta que ni siquiera tengo el agrado de conocer 
esa casa. Lo que sí hice fue firmar una declaración con el senador 
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Fernando Flores, que es de Chile Primero. Y si se sumó la Alianza, 
bueno, en buena hora". 
 
Aunque se sabe que el documento lo redactó Jorge Schaulsohn con 
Carlos Larraín, de RN, en las oficinas de este último, Zaldívar insiste 
en que él sólo vio los contenidos con Flores. 
 
"Él conversó conmigo y el documento lo hizo sobre la tesis que yo le 
había planteado. Yo mismo le dije: 'Tráeme el borrador'. Me lo trajo y 
lo corregí. Ahí metí el asunto del rediseño y un punto básico: el 
cuestionamiento al 'monopolio artificial'. Después de eso firmé. Fui el 
primero en hacerlo. Los otros se sumaron después. En todo caso, 

¿cuál es el problema de que firme la derecha? Ninguno pues, porque 
el documento no tiene más alcances que el Transantiago". 
 
Descarta que su objetivo sea irse a la derecha. "Eso es una infamia. 
Yo no tengo nada que hacer en la derecha, yo soy un hombre de 
centro, soy un humanista. Voy a luchar por mis convicciones más 
profundas desde donde me corresponda. Me podrán expulsar, porque 
tienen el poder, o quitar el cupo, pero no van a lograr que mi 
conciencia cambie". 
 
"¿Arrepentirme de qué?" 
 
No se siente el autor de la crisis más grande del partido desde la 
migración del Mapu y la Izquierda Cristiana, y tampoco está 
dispuesto a un mea culpa. 
 
"¿Arrepentirme de qué, si estoy en lo correcto? Cuando fui elegido 
senador, hice un juramento constitucional de actuar en conciencia. Y 
eso es lo que hice ante el drama que a diario viven miles y miles de 
santiaguinos. Mi primera lealtad está con el país". 
 
Responsabiliza de su expulsión a integrantes de lo que llama un 
"partido transversal", que vendría manejando el país desde 1990 a la 
fecha. "El presidente honorario es don Patricio Aylwin y el secretario 
ejecutivo es don Enrique Correa", dice, al afirmar que cuando Aylwin 

planteó la toma de medidas drásticas, ahí se zanjó su expulsión. La 
acusación en todo caso fue desmentida por Correa en una 
declaración pública. 
 
Zaldívar tampoco retira las acusaciones de corrupción hacia la mesa, 
hecho que le valió una segunda solicitud de expulsión. 
 
"A diferencia de nosotros, ellos no han sido drásticos. Fíjese que 
antes de que fueran encargados reos dos diputados pedí la expulsión 
de ellos por haber comprometido gravemente la imagen del partido. 
Resulta que la actual mesa lleva al Congreso Ideológico a Guillermo 
Díaz, procesado y encargado reo, y le rinde hasta un homenaje. Y 
Luis Ajenjo, que ahora dicen que no es militante y creo que tampoco 
es ingeniero, es otro caso. Y yo pregunto: ¿Por qué entonces entró a 
ferrocarriles? Y la única respuesta que tengo es porque es pariente de 
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la familia Martínez-Alvear". 
 
En lo político, el senador reconoce que no está dispuesto a hacerle la 
vida fácil a la directiva. 
 
"¡Que vengan por mí!-, emplaza. Me podrán expulsar, pero voy a 
seguir en la Democracia Cristiana. No me van a poder quitar mi 
condición. Yo estoy frente a una maquinaria de poder que ha querido 
amordazarme, golpearme y que ahora me busca sancionar. Me 
quieren eliminar políticamente, pero la gran sentencia la va a dar el 
pueblo". 
 

Frente a las suspicacias que hay en la DC, de que este es el primer 
paso para su postulación a la Presidencia en 2009, dice: "Estos gallos 
han vivido pasándose películas. Debieran dedicarse a guionistas de 
teleserie". Sin embargo, no oculta que si se dieran las condiciones 
para una opción, "sólo Dios sabe qué podría pasar", y que lo único 
claro es que lo que viene por delante es "paso a paso y golpe a golpe". 
 
FICHA TECNICA 
 
Universo: Residentes de Santiago y regiones con teléfono fijo. 
 
Tamaño muestral: 1.000 unidades. 
 
Máximo margen de error: 4,1%. 
 
Método de muestreo: Encuesta en hogares a personas mayores de 18 
años. Sorteo aleatorio del hogar. 
 
Fecha de aplicación: La muestra fue realizada el miércoles 28 y 
jueves 29 de noviembre 2007. 
 
Directiva ante Zaldívar: 
 
"Ya se tomó un camino" 
 

"Adolfo puede hacer lo que quiera: ir a los tribunales, hacer una 
huelga de hambre o un berrinche, da lo mismo. La mesa ya tomó un 
camino y no tiene vuelta". La sentencia pertenece a un integrante de 
la mesa de la DC, al enfatizar que cuando pasaron los antecedentes 
al Tribunal Supremo demostraron que están dispuestos a asumir 
todos los costos de la expulsión. 
 
La evaluación interna es que el problema había ido in crescendo y 
que Zaldívar parecía no controlable, lo que era un muy mal ejemplo 
para el resto de la militancia. "Había que parar de una vez por todas 
el asunto, hacer el costo y demostrar que había autoridad y que 
ningún parlamentario podía imitar los pasos de Zaldívar sin arriesgar 
su permanencia en el partido y su opción como candidato en 2009", 
dice otro. 
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La idea de la expulsión empezó a tomar forma el viernes 23 en la 
reunión de directiva y cuajó el domingo en la casa de Ximena Rincón 
en la comuna de La Reina, hasta donde llegaron los integrantes de la 
mesa -con excepción de Alvear- y un grupo de consejeros. 
 
Ese día, la discusión giró entre una estrategia disciplinaria y política. 
Los partidarios de esta última esgrimieron un adelantamiento de las 
elecciones de directiva para infligir un golpe definitivo a Zaldívar o 
una convocatoria a una Junta Nacional. 
 
Pero se llegó a la conclusión de que esos escenarios también tenían 
riesgos y que tal como lo había planteado por teléfono Soledad Alvear 

a varios asistentes, la situación "no daba para más". 
 
En la sorpresiva decisión de la presidenta del partido -que decidió 
levantar esta postura a pesar de los costos, tal como lo demuestra la 
encuesta donde un 34,1% no está por la expulsión de Zaldívar- 
pesaron las declaraciones del ex Presidente Aylwin, quien sentenció 
que era necesario tomar una "sanción drástica" (así se lo dijo antes 
del consejo del lunes) y también lo afirmado por el senador en la 
entrevista en el cuerpo de Reportajes de "El Mercurio", donde esbozó 
un camino distinto a la Concertación. 
 
Y aunque en la DC se cree que la expulsión normalizará la vida de la 
DC, se teme que el senador "colorín" va a seguir controlando a sus 
partidarios en el Congreso -aunque con un accionar restringido-, y va 
a ser una "amenaza" latente no sólo para la interna de abril, sino que 
para la presidencial de 2009. 
 
"Yo le diría, por qué no te callas y te vas, Adolfo", le recomendó ayer 
Soledad Alvear en "El Mercurio". 
 

------------------ 

 

Enérgico desmentido de ex ministro Enrique Correa 

LN. 4 de diciembre de 2007 

Su rechazo a la acusación que le formuló el suspendido senador DC, Adolfo 
Zaldívar, de ejercer presiones en el Tribunal Supremo falangista para conseguir su 
expulsión, manifestó ayer el ex MAPU y ex ministro Enrique Correa.  

El líder colorín afirmó el domingo, tras una reunión con sus partidarios, que figuras 
como Correa y el ex Presidente Patricio Aylwin estaban incidiendo en el máximo 
organismo ético de la DC dando "órdenes" en su contra.  

La imputación de Zaldívar se basa en la cercana relación que tendrían ambos 
personeros, que habrían unido fuerzas para exonerarlo dadas sus críticas al modelo 
económico que la dupla buscaría defender a toda costa. Aylwin, por ser el 
presidente honorario de la falange y apelar a una uniformidad de criterios en la 
tienda, y Correa como un lobbista de grandes empresas que habrían sido 
amenazadas por el discurso del representante de Aysén. 
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"Voy a ir a dar mis razones, mis argumentos, y espero que en el Tribunal Supremo 
se sobrepongan a las amenazas de la directiva del partido, a los dictados de Patricio 
Aylwin entre bambalinas, a los dictados de Enrique Correa, a los dictados del 
partido transversal, que son los que gobiernan Chile", adujo anteayer el 
parlamentario en su hogar de Las Condes. 

Ayer, a través de una declaración pública, Correa argumentó que la recriminación 
de Zaldívar carece de sentido. "El senador señor Adolfo Zaldívar ha aludido 
públicamente a mi persona, atribuyéndome participación en las decisiones que 
recientemente ha adoptado el Partido Demócrata Cristiano respecto de su 
militancia, así como peticiones que se han hecho sobre su pertenencia a esa 
colectividad", reza el texto, que subraya que tales elucubraciones son una falacia.  

"Desmiento tajantemente la veracidad de estas afirmaciones. No me cabe 
absolutamente ninguna participación en los hechos que me atribuye el senador 
Zaldívar, por lo que sus afirmaciones referidas a mi persona, como las versiones de 
prensa en el mismo sentido, son completamente falsas", argumentó Correa. 

-------------------- 

 

Los cuatro miembros "colorines" de la instancia disciplinaria se plegaron a decisión de iniciar 
el proceso:  

Por unanimidad, TS acogió abrir causa sobre expulsión de Zaldívar y lo cita a declarar  

FRANCISCO TORREALBA   EM. 4 de diciembre de 2007 
 

También se acordó mantener la suspensión de la militancia del 
parlamentario. Presidente del organismo prevé que el caso será de 
rápida tramitación. 
 

 

Por decisión unánime, el Tribunal Supremo de la Democracia Cristiana acordó ayer 

abrir la causa por la solicitud de expulsión en contra del senador Adolfo Zaldívar, a 

quien citó a comparecer para el próximo martes. 

 

Esto significa que los cuatro miembros que adhieren a la corriente "colorina" de 

Zaldívar se plegaron al resto de los integrantes del TS 

-quince en total- para dar pie al proceso disciplinario, que también acordó por 

unanimidad mantener la suspensión de la militancia del parlamentario, tal como lo 

había decretado la mesa y el Consejo Nacional el martes de la semana pasada, 

cuando se formuló la solicitud de expulsión. 

 

Al término de la sesión -que se prolongó por una hora- y cuando sus miembros se 

retiraban de la sede DC, hubo un breve altercado entre adherentes y detractores de 

Zaldívar, debido a que estos últimos increparon al presidente del TS, el ex ministro 

Carlos Figueroa. 

 

Este último evitó adelantar cuánto demorará este proceso, pero sí aclaró que será 

una materia de rápida tramitación. 

 

La etapa que sigue corresponde a los alegatos y presentación de pruebas por cada 

lado. Esto incluye atender los argumentos que planteó la mesa para fundamentar la 
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acusación y los descargos del parlamentario, que de acuerdo a lo expresado por 

Figueroa, su defensa no tendría impedimento estatutario para incluir en su lista de 

testigos a los senadores de la Alianza para que declaren que la firma del documento 

"La gente no puede esperar más" no significó la materialización de un pacto político 

entre el senador DC y la oposición. 

 

Fue por este hecho que la directiva de Soledad Alvear impulsó la presentación en 

contra de Zaldívar, aduciendo que éste "encabezó una acción política junto a 

dirigentes políticos y senadores de derecha para rechazar una propuesta del 

Gobierno", en referencia al documento en el que fundamentaba el rechazo a 

aprobar fondos para el Transantiago. La mesa sumó a esto la "reiterada línea 

disidente" del senador "colorín", que, sostuvo, "lo acercan cada vez más a sectores 

de oposición". 

 

Según la directiva, las conductas de Zaldívar vulneran lo establecido en el artículo 

14 e) del estatuto del PDC, que considera como infracción a los deberes partidarios 

"hacer gestiones o concertar acuerdos individuales o de grupos con entidades 

políticas o de otra naturaleza, sin previa anuencia de la autoridad que 

corresponda". Agrega a esto que ha infringido la letra b) del artículo 13 del estatuto 

partidario, relativo a los deberes del militante, que obliga a "guardar lealtad al 

partido, respetar a los camaradas y contribuir a una convivencia fraterna". 

 

Incluso la directiva insistió con una nueva acusación ante el TS el miércoles 

pasado, a raíz de que Zaldívar acusó a la directiva de estar "coludida con la 

corrupción", lo que fue considerado una "injuria grave". 

 

Esto se suma a una amonestación del TS el 31de julio, a raíz de que el senador votó 

en contra de los US$ 290 millones adicionales para el Transantiago. 

 

Zaldívar no ha descartado recurrir a los tribunales de justicia frente a un fallo 

adverso. 

 

La réplica de Adolfo 

 

En entrevista concedida anoche a canal 13, el senador Adolfo Zaldívar reiteró sus 

cáusticos juicios críticos contra la directiva de Soledad Alvear y aseguró que "voy a 

agotar todas las instancias jurisdiccionales para defenderme, no me voy a dejar 

pasar a llevar". 

 

El parlamentario sostuvo que "el que tomó la decisión de expulsarme fue Patricio 

Aylwin" y aseguró que la directiva DC "ha estado coludida con actos de corrupción 

porque son partidarios de ella. Por ejemplo, el ex subsecretario Guillermo Díaz, que 

está siendo procesado por la ministra Chevesich y la directiva le rinde homenajes". 

 

Según el senador la mesa de Alvear "ha presionado al tribunal supremo, le ha dicho 

que si no me expulsa se van a ir ellos". 

 

Hizo hincapié que "voy a usar todo lo que esté a mi alcance para defenderme porque 

la actual directiva está actuando indebidamente, contra la ley y la Constitución, ha 

mentido y protege situaciones de corrupción clarísimas". 
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Respecto a los diputados que le son afines, dijo que los dejó en libertad de acción y 

descartó emigrar a la Alianza si es expulsado. "Yo soy DC no tengo nada que ver 

con la derecha", enfatizó. 

------------------ 

 

Junto a Zaldívar delinearon estrategia a seguir:  

Diputados "colorines" acompañarán al senador a su primera audiencia  
 

F. TORREALBA, A. TRUJILLO .  EM.  4 de diciembre de 2007 

De éstos, el parlamentario Eduardo Díaz deberá enfrentar hoy una 
eventual solicitud de expulsión de parte de la bancada. 
 

 

Tal como ocurrió en junio pasado, cuando Adolfo Zaldívar recibió una 
amonestación de parte del Tribunal Supremo, los diputados más afines a 
su liderazgo lo acompañarán el martes próximo a la sesión en que, junto 
a su defensa, presentará sus primeros descargos y solicitudes en el 
proceso que abrió ayer esta instancia disciplinaria. 
 
El acuerdo se estableció durante un almuerzo en la casa del diputado 
Eduardo Díaz, en el que Zaldívar compartió junto a quienes integran el 
núcleo duro "colorín", entre ellos los diputados Jaime Mulet, Alejandra 
Sepúlveda, Pedro Araya y Carlos Olivares. 
 
De esta forma buscan dar una señal de fuerza y cohesión del grupo, y con 
tal propósito los diputados Díaz, Mulet y Araya, en su calidad de 
abogados se harían parte de la presentación que haga Zaldívar. 
 
También se definieron una serie de actos de apoyo para el senador 
cuestionado, este jueves, en Concepción; el martes 11 (previo a su 
comparecencia ante la instancia disciplinaria), en Valparaíso, y el jueves 
13 en Santiago. 
 
Petición por Ajenjo 

 
En tanto, y como parte de la arremetida que desde sectores cercanos a 
Zaldívar han emprendido contra la directiva luego de que ésta oficializara 
el pedido de expulsión, el abogado Eduardo Salas presentó ayer ante el 
Tribunal Supremo una solicitud de apertura de causa por el caso del ex 
director de EFE, Luis Ajenjo, quien es pariente de la presidenta de la DC, 
Soledad Alvear. 
 
En el texto, junto con pedir que se aclare si Ajenjo es o no militante del 
partido -ya que según el secretario nacional de la colectividad, Moisés 
Valenzuela, no lo es- se solicita que sean citados a declarar dirigentes y 
autoridades de la DC, como Alvear, los senadores Jorge Pizarro y Hosaín 
Sabag, los diputados Juan Carlos Latorre y Gonzalo Duarte, el director 
del SEP, Patricio Rojas y el titular del TS, Carlos Figueroa (de quien se 
requiere su inhabilidad para ver el caso). La presentación busca que se 
decrete alguna sanción en contra de Ajenjo por su cuestionado paso por 
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la empresa estatal, en especial por las millonarias pérdidas detectadas. 
 
Expulsión de Díaz 
 
Asimismo y como una suerte de contraofensiva de los diputados más 
cercanos a Alvear, en la reunión de bancada de hoy en Valparaíso, su 
titular, Roberto León, someterá a consideración del grupo la posibilidad 
de pasar al Tribunal Supremo a Eduardo Díaz. León explicó la acción por 
las declaraciones de Díaz en las que calificó a la directiva de "mafia 
siciliana" por su pedido de expulsión de Zaldívar. Si el grupo apoya la 
sugerencia de León, la bancada le pedirá a la directiva que pase a Díaz al 
TS y solicite su expulsión. 
 
Directiva de Alvear, incómoda por designación de intendente del sector 
"colorín" en la II Región 
 
Con incomodidad fue recibida en algunos miembros de la mesa de la DC 
la decisión del Gobierno de instalar, justo en medio de la agudización de 
la crisis interna de la colectividad, a una figura del sector "colorín" a cargo 
de la Intendencia de la II Región, en reemplazo de la removida Marcela 
Hernando (PPD). 
 
Aun cuando se trata de una jefatura subrogante, en el entorno de la 
directiva la designación de Arnaldo Gómez -conocido de Adolfo Zaldívar y 
figura cercana al diputado "colorín" Pedro Araya- en reemplazo de la 
renunciada jefa regional, fue interpretada como una acción "inoportuna" 
del Ejecutivo. 
 
Si bien la medida habría sido consultada previamente con Soledad Alvear, 
otros miembros de la directiva han hecho ver la necesidad de que La 
Moneda guarde "coherencia" con las decisiones adoptadas en la 
colectividad. El tema fue abordado en la reunión de los partidos con el 
comité político, en donde el ministro del Interior, Belisario Velasco, 
enfatizó que se trata sólo de una designación temporal. 

 

 
------------------------- 
 

 

Movimiento Quinto Congreso:  

Postulan separar liderazgo presidencial de jefatura DC      
EM. 4 de diciembre de 2007 

 

 
Un grupo de dirigentes, parlamentarios y militantes de la Democracia Cristiana, 
vinculados a la histórica corriente de "los chascones", abogaron ayer por la 
conformación de una directiva unitaria que refleje el pluralismo interno del 
partido y plantearon que quien encabece a la DC postergue sus aspiraciones a 
la Presidencia de la República. 
 
El pronunciamiento surgió de una agrupación que se hace llamar Movimiento 
Quinto Congreso, que integran el senador Mariano Ruiz-Esquide, los ex 
senadores DC Renán Fuentealba y Ricardo Hormazábal, el ex diputado Ignacio 
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Balbontín, la sindicalista María Rozas, el presidente de la JDC Héctor Gárate y 
el sociólogo Rodolfo Fortunatti. 
 
En una declaración pública los firmantes criticaron la actitud del senador Adolfo 
Zaldívar acusándolo de "romper lealtades mutuas". Pidieron que en un par de 
meses más se haga una elección interna y que el presidente DC sea de 
dedicación exclusiva. 
 
Por otro lado, anoche el vicepresidente DC Sergio Micco expuso sobre la crisis 
partidaria ante la comisión política del PPD. 

 
 
------------------- 
 

 

La apuesta de Frei para aprovechar la crisis  

BLANCA ARTHUR.    EM.  4 de diciembre de 2007 
 

Senador criticará el actual conflicto, tomando distancia de los sectores en pugna, 
a la espera de erigirse en figura unitaria. 
 

 

 
Golpeado por la magnitud de la crisis interna de su partido, pero entendiendo que 
ella le abre posibilidades impensadas para el futuro, el presidente del Senado, 
Eduardo Frei, llegó de su gira a Marruecos decidido a analizar detenidamente el 
escenario antes de adoptar cualquier definición. 
 
Consciente, eso sí, de que las expectativas que ha generado su posición frente al 
conflicto le impiden mantenerse en silencio, hoy hará una dura crítica a la 
situación, pero en la que no respaldará ni la postura de la directiva ni tampoco la 
actitud de los colorines. 
 
Como admiten en su entorno, Frei no está dispuesto a dar ningún paso en falso, 
por lo que su determinación es mostrarse, por lo menos inicialmente, distante de 
los sectores en pugna. 
 
Con ello, su apuesta es intentar consolidarse como la figura capaz de 
recomponer la unidad partidaria, partiendo del supuesto de que el conflicto no se 
solucionará, como cree la directiva, con la posible expulsión de Adolfo Zaldívar. 
 
Para cumplir sus expectativas, Frei sabe que, en todo caso, el único camino real 
que tiene es competir con Soledad Alvear en las próximas internas. 
 
Tanto es así, que el anuncio que ésta hizo el fin de semana de su repostulación, 
fue entendido en su entorno como una notificación de que si quiere disputarle el 
liderazgo, debe hacerlo midiéndose en la interna. 
 
Como el actual presidente del Senado sabe que el alvearismo es mayoritario, no 
está dispuesto a ir a la pelea contra la máquina partidaria que maneja Gutenberg 
Martínez, menos si para hacerlo cuenta solamente con el respaldo de los 
colorines, quienes ayer se mostraron dispuestos a hacerlo en el encuentro en que 
analizaron su futuro. 
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De allí que Frei apueste a tomar distancia a la espera de un cambio en el 
escenario interno, el que podría darse si es que las disputas internas escalan a 
un nivel en que para la actual directiva alvearista sea imposible conducir la 
situación sin traumas. 

 
 
-------------- 
 
Centros de pensamiento analizan el escenario actual y ven oportunidades para la 
Alianza:  

Crisis DC y de la Concertación según think tanks de derecha  

María Teresa Anguita y Fernando Vial. EM. 2 de diciembre de 2007 

 
María Teresa Anguita y Fernando Vial 
Pinochet y la Concertación 
María Luisa Brahm, directora ejecutiva del Instituto Libertad: "Los quiebres 
producidos entre la Concertación y algunos de sus senadores son un síntoma de 
que el sistema político ha dejado de organizarse en torno a quienes estuvieron a 
favor y quienes estuvieron en contra del gobierno militar. Hoy se están provocando 
realineamientos, como reacción a los efectos negativos de una mala conducción 
política". 
 
Miguel Flores, director ejecutivo Fundación Jaime Guzmán: 
"Es clave que la razón de ser de la Concertación, lo que dio origen y sentido a su 
proyecto político, que era la lucha contra Pinochet, está completamente superada. Y 
cuando se pierden los objetivos comunes es muy difícil sobrevivir". 
 
Ignacio Illanes, director Programa Sociedad y Política, del Instituto Libertad y 
Desarrollo: 
"La Concertación ha sorteado otras crisis importantes en el pasado. Pero 
indudablemente hay un daño a la coalición y en su capacidad de gobernar".Quiebre 
en la DC 
 
María Luisa Brahm: "La crisis de un partido siempre afecta al sistema completo. 
Necesariamente, cuando una coalición se debilita, encontramos actores que 

entienden que es mejor volver a caminar solos que seguir en un proyecto colectivo". 
 
Flores: 
"La Concertación es una expresión del siglo XX, el desafío de la oposición es ser 
capaz de construir el gran referente del siglo XXI. Tiene las ideas para conseguirlo, 
pero ¿tendrá la capacidad política para alcanzarlo?". 
 
Illanes: 
"Los conflictos afectan la imagen de toda la clase política, pero en este caso incide 
especialmente sobre los involucrados: La DC y el Gobierno".Transantiago 
 
María Luisa Brahm: "Las personas piden a la oposición buscar acuerdos y 
colaborar con el gobierno, pero también exigen un trabajo serio contra la corrupción 
y el mal gobierno. Transantiago, en este sentido, es el paradigma de los males de la 
política". 
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Flores: 
"La esencia de toda oposición es apoyar lo que es necesario para el país y ofrecer 
una alternativa frente a la incapacidad del gobierno. El desafío de la oposición es 
lograr el equilibrio entre su capacidad de gobernabilidad y la vocación opositora que 
permite la alternancia". 
 
Illanes: 
"La ciudadanía conoce las deficiencias del Transantiago, y entiende que no tiene 
sentido seguir metiendo plata en un saco roto. Educación y Seguridad son otro 
tema: hay un proyecto de cambio, y es razonable esperar un apoyo transversal". 
 
BRAHM: "El sistema político ha dejado de organizarse en torno a quienes estuvieron 

a favor y quienes estuvieron en contra del gobierno militar" 
 
FLORES: "La Concertación es una expresión del siglo XX, el desafío de la oposición 
es ser capaz de construir el gran referente del siglo XXI". 
 
ILLANES: "La Concertación ha sorteado otras crisis importantes. Pero 
indudablemente hay un daño a la coalición y en su capacidad de gobernar". 
 

--------------- 

 

Alvearismo molesto con la actitud que ha asumido el ex Presidente de la República 

Zaldívar expuso sus argumentos críticos a Frei 

Richard Miranda / La Nación.   6 de diciembre de 2007 

Contento salió el líder colorín de su reunión con el presidente de la cámara alta, ya que 
interpretó que éste aspira a una salida pactada ante el conflicto con la mesa falangista y, por 
tanto, sería un adversario de la idea de expulsarlo de la colectividad. La senadora Soledad 
Alvear también quiere hablar con Frei para presentarle argumentos de la mesa. 

 

 

 
 

Durante 45 minutos se reunieron ayer los senadores 
DC Frei y Zaldívar en la oficina del primero en el 
Congreso. Foto: UPI 

Se pusieron de acuerdo en la propia testera del Senado en la tarde del martes para 
reunirse ayer. No hubo obstáculos y los parlamentarios Eduardo Frei y Adolfo 
Zaldívar se juntaron en la oficina del presidente de la cámara alta para analizar la 
crisis de la DC. Para el líder colorín, la cumbre fue un éxito, ya que aseguró que 
decidieron seguir dialogando, lo que implica una señal de que el ex Presidente no 
evalúa que el futuro de Zaldívar esté fuera del partido. 
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Luego de permanecer cerca de 45 minutos a solas, Zaldívar se declaró a la salida 
"muy satisfecho". Sin embargo, declinó conversar de inmediato con la prensa y la 
citó para dos horas más tarde. Según fuentes cercanas al legislador, esto se debió a 
que deseaba estudiar con cuidado sus palabras y además para no ser 
malinterpretado entregó luego una declaración escrita. En ésta indicó que ambos 
quedaron de acuerdo en seguir conversando, "en aras del bien común del país y del 
partido". 

La lectura en esferas falangistas fue que Zaldívar apunta a una alianza estratégica 
con Frei en contra de la mesa alvearista, hecho sobre el cual Zaldívar fue 
consultado y sólo sonrió diciendo: "La relación que tenemos con Eduardo Frei es de 
muchos años". 

Valoración 

Después de agradecer la intervención que el martes tuvo Frei, distante de la 
posición de Soledad Alvear y -debido a la naturaleza tan polarizada del conflicto- 
más cercana, por tanto, a los intereses de Zaldívar, éste comentó que "valoro el 
interés y los juicios" del ex gobernante. Agregó que el reconocimiento lo hacía "en su 
doble condición de ex Presidente de la República y de ex presidente del partido, lo 
que muestra su altura y hace un aporte constructivo a la crisis". 

Zaldívar insistió en que hay un conflicto "artificial", que sólo busca desviar la 
atención del punto central, que a su juicio es "la incapacidad de solucionar una 
mala política pública", como el Transantiago, donde "se entrecruzan intereses 
políticos y económicos". 

Según Zaldívar, él le expresó a Frei su convicción de que más que sancionarlo por 
Transantiago, la mesa busca acallarlo por su defensa de la clase media y por 
denunciar la mala distribución del ingreso y la "vergonzosa" distribución de la 
riqueza. Además, informó que le dijo a Frei que él y sus seguidores en el Parlamento 
seguirán votando en conciencia. 

El anuncio de Frei anteayer de que saldrá de gira por el país, lo que inmediato se 
interpretó como un test para medir el apoyo popular y de las bases DC a una 
postulación a la presidencia de la DC y más tarde a la Presidencia de la República, 
despertó reacciones similares en las tendencias colorina y alvearista. 

La senadora visitará hoy Talca, para lograr el respaldo del grupo "tercera vía", que 
lidera el diputado Pablo Lorenzini, escindido de los colorines el año pasado. 
Zaldívar, en tanto, tiene planificado visitar Concepción junto al diputado Jaime 
Mulet. Frei iniciará su periplo por Punta Arenas. 

La jefa DC, que ayer se reunió con el presidente de la cámara baja, Patricio Walker, 
un reconocido alvearista -para empatar la cita de Zaldívar con el presidente de la 
cámara alta-, está muy molesta con la actitud que ha adoptado Frei, según 
admitieron fuentes cercanas a ella. Al señalar Frei que el problema falangista es un 
choque de bloques tendenciales -y no por tanto la rebelión de un grupo contra la 
legítima institucionalidad partidaria-, éste se puso del lado de los colorines, 
indicaron. A juicio de éstas, era esperable que Frei sugiriera su aspiración de 
liderazgo en la interna e incluso por La Moneda, pero no que le quitara tan 
evidentemente el piso a la mesa. 
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Según se aseguró en el Congreso, Alvear tiene previsto reunirse en forma privada 
con Frei para explicarle su punto de vista respecto de la crisis. 

Ayer -además- los colorines ratificaron ayer, en un almuerzo con Zaldívar, que 
frente al eventual fallo de expulsión del Tribunal Supremo podrían alegar su 
inhabilidad en los tribunales de justicia. 

--------------- 

Fuertes advertencias hizo ayer el presidente de la Cámara Alta 

Colorines creen que senador Frei se ha situado más cercano a sus posiciones 

Richard Miranda. LN. 5 de diciembre de 2007 
 
El ex Mandatario postuló que la situación de crisis de su partido se debe a una larga y 
extenuante batalla entre dos grupos internos e insistió durante varios momentos en que de 
persistir la competencia, el partido se derrumbará. Su posición fue aplaudida por el sector 
zaldivarista y el alvearismo la criticó. 

 

 
 

Los senadores Eduardo Frei y Adolfo Zaldívar 
acordaron que hoy se van a reunir para intercambiar 
puntos de vista en torno a la crisis de la colectividad. 
Foto: UPI 

Con una sentencia lapidaria para la DC si ésta no es capaz de superar su actual 
crisis reapareció ayer en la arena falangista el presidente del Senado, Eduardo Frei. 
El ex Presidente de la República sostuvo que de no variar la situación, el partido 
está destinado "al precipicio", razón por la que anunció que ha resuelto recorrer el 
país para analizar una salida, agregando que "no estoy dispuesto a ir al matadero". 

Además de interpretar el gesto de Frei como de probable lanzamiento de 
candidatura presidencial, tanto el sector alvearista como el colorín tuvieron su 

propia lectura. Mientras los primeros lo cuestionaron, "por equivocarse en el 
diagnóstico", los seguidores de Adolfo Zaldívar lo aplaudieron, ya que sintieron que 
Frei estuvo más cercano a sus tesis. De hecho, hoy ambos -que tuvieron una buena 
relación mientras Adolfo dirigió el partido- se reunirán para compartir puntos de 
vista sobre la situación. 

En una declaración de seis puntos, Frei lamentó la "crisis muy profunda" de la DC 
e indicó que se debe a una pelea de tendencias. Con esta reflexión Frei se ubicó en 
una vereda opuesta a la mesa, ya que ésta ha insistido en que el conflicto no es un 
cruce de corrientes, sino una disputa entre Zaldívar y la institucionalidad 
partidaria. Frei, en cambio, dijo que "esta confrontación grupal se arrastra por años 
y se ha ido agudizando en el tiempo", según el balance de minorías y mayorías. 
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Luego recordó que a quien se pide expulsar fue por dos períodos presidente de la 
colectividad y evocó que en la última junta nacional llamó a Soledad Alvear y Adolfo 
Zaldívar a terminar con la situación instándolos a una mesa integrada. 

Ayer Frei dijo estar dispuesto a recorrer el país y las bases DC para buscar una 
solución al problema que, según dijo, no es nuevo, sino antiguo y profundo: "Esta 
lucha grupal nos ha desangrado por mucho tiempo; si seguimos así estamos 
condenados a desaparecer. Si no la cortamos a tiempo, este partido va a 
desaparecer". 

SUS PRECISIONES 

Respecto de sus aspiraciones, Frei respondió que "en una situación como la que 
estamos, no me parece conveniente estar hablando de candidatura de ningún tipo. 
Me parecería ridículo, desproporcionado y absolutamente fuera de tono que 
corresponda estar planteando candidaturas". No obstante dijo respetar la decisión 
de la Alvear de repostular a la presidencia del partido. 

A pesar de su aclaración, fue la disponibilidad suya lo que hizo a algunos sectores 
falangistas interpretar un apetito presidencial. 

"Cuenten conmigo no para exacerbar los ánimos, sino para pacificar los espíritus, 
no para polarizar, sino para dialogar, no para la guerrilla fraccional, sino una 
acción colectiva y honesta, para construir un partido amplio y generoso y no 
subordinado al obsesivo interés de una máquina de poder", afirmó el ex 
Mandatario. 

Si bien declinó pronunciarse a favor o en contra de la solicitud de expulsión de 
Zaldívar, no dejó pasar la ocasión de precisar que el tribunal supremo también 
tiene la facultad de gestionar una "conciliación interna" entre las partes. 

Sobre las causas de la crisis, Frei señaló que es "un síntoma de una enfermedad 
mucho más profunda" que tiene el partido, cuyo remedio pasa por "volver a los 
orígenes, recuperar la historia de nuestro partido y escucharnos, ser tolerantes, 
tener convivencia interna y fraternidad". Agregó que si se persevera en la conducta 
actual, "estamos condenados a desaparecer". 

A pesar de que con sus afirmaciones Frei inclinó levemente su balanza hacia el 
senador colorín, éste tampoco se escapó de ser cuestionado, ya que a juicio del ex 
Mandatario hoy no hay un problema ideológico en la DC, sino que más bien existen 
protagonismos. "Si no buscamos un camino distinto vamos directo al matadero. Y 
yo no estoy dispuesto a ir al matadero ni al precipicio". Además, se encargó de 
recordar que "sin DC no hay Concertación". 

Luego de sostener una reunión con el sector colorín más duro, Zaldívar destacó 
escuetamente la intervención de Frei, señalando que "aprecio y valoro su 
preocupación". Más tarde concurrió a sesión exclusivamente para ponerse de 
acuerdo en una cita con Frei, la cual se concretará hoy. 

A su turno, el diputado colorín Jaime Mulet calificó como una "buena declaración" 
la opinión de Frei, destacando que se encargó de aclarar aspectos que -a su juicio- 
son relevantes, como que la responsabilidad de las decisiones recaen en la mesa 
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alvearista y en el Tribunal Supremo. Incluso afirmó que con su posición, "queda 
claro que el senador Frei no apoya la decisión de la mesa directiva". 

---------------- 

Distancias e ironías en el alvearismo LN.  5 de diciembre de 2007 

A juicio de Pizarro, Frei sí equivoca su diagnóstico. “En la DC existe una sola persona que 
ha estado peleando e intentando destruir el partido. Por lo tanto, hay una sola fracción que 
se ha convertido en un partido dentro del partido y por eso va a ser expulsada”. 

 

 
 

 

El senador alvearista indicó, con cierta ironía, que a 
Eduardo Frei le hará bien auscultar las bases. Foto: 
Leandro Chávez 

La reacción del alvearismo fue de malestar. El senador Jorge Pizarro habló con 
cierta ironía frente a las opiniones de Eduardo Frei y señaló que le parece bien que 
―se involucre‖ en las cosas del partido. ―No se puede permanentemente estar en el 
limbo y hay que tratar de colaborar con el fortalecimiento de nuestro partido‖.  
A juicio de Pizarro, Frei sí equivoca su diagnóstico. ―En la DC existe una sola 
persona que ha estado peleando e intentando destruir el partido. Por lo tanto, hay 
una sola fracción que se ha convertido en un partido dentro del partido y por eso va 
a ser expulsada‖. 
 
Sobre el anuncio de Frei de recorrer el país, Pizarro lo celebró, indicando que ―así 
puede volver a retomar el contacto con las bases‖ y darse cuenta de que la realidad 
del partido es otra. ―Él está partiendo de la base de que puede transformarse en un 
factor de unidad o de que lo van a ir a buscar como el gran salvador de la patria y 
la verdad es que no son esas las necesidades de la DC‖, apuntó. 

Además dijo que espera que luego de su recorrido, Frei se dé cuenta de que de que 

un partido como la DC requiere de ―coherencia, consecuencia, lealtad y disciplina 
partidaria‖. 
 
Consultado si con este pronunciamiento Frei lanzó su campaña presidencial, 
Pizarro corrigió señalando que ―hace mucho tiempo que está de candidato 
presidencial, no es ninguna novedad‖. No obstante, añadió que debe evaluar si tiene 
alguna posibilidad, así como si está dispuesto a competir con otros candidatos del 
partido. 
 
El diputado alvearista Roberto León sumó que la posición de Freí era ―esperable‖. 
No obstante, agregó que le parece correcto que se haya decidido a ―sincerar‖ sus 
pretensiones para competir por la presidencia del partido, al anunciar que va a 
recorrer el país. ―Lo que no logro entender es la forma en que Zaldívar instala el 
conflicto, haciéndolo ver como una confrontación con Alvear, siendo que fue el 
Consejo Nacional de la DC el que tomó un acuerdo‖, agregó. 
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--------- 

Adolfo Zaldívar, MENTOR y maestro DE LOS “DÍSCOLOS”: 
Caballos de Troya en la Concertación 
Jaime Vieyra-Poseck   poseck@hotmail.com 
publicado en Crítica cl. 19/06/2007 
 

Con un desparpajo a toda prueba, sin el menor rubor y con una ansiedad y 
pasión paradigmáticas, el ex presidente del PDC y actual senador de la República, 
Adolfo Zaldívar, ha declarado muchas veces  que la Concertación ha muerto, 
arrogándose de esta forma la paternidad de la alianza y, en un ejercicio de 
endiosamiento, ser su filicida. 
 
Con estas  declaraciones rimbombantes a la que ya nos tiene acostumbrados, 
pretende  coronar estrategias políticas incontenibles que, por cierto, producen 
vértigo: volverse a ponerse en el eje de la actividad política en detrimento en todas 
sus dimensiones de la Concertación; y consagra así su gran operación de 
desarticulación concertacionista. Porque, es un secreto a voces que Adolfo Zaldívar 
ha diseñado una estrategia política que para reposisionarce  debe primero arrasar 
con la Concertación y más específicamente, en la coyuntura actual,  con el gobierno 
de Michelle Bachelet. 
 
La pregunta es: ¿Puede un senador de la Concertación ser anticoncertacionista de 
la manera  brutal  desconstructiva que lo hace este senador? Ya la pregunta 
encierra un dilema perfecto. Es como preguntarse si un círculo puede ser un 
cuadrado. Porque, estamos ante la sinrazón surrealista de un opositor frenético  y 
fanático de su propio gobierno. Ya sabemos que las preguntas condicionan las 
respuestas. Pero lo intentaremos, no sin sonrojo por estar el tema analizado  repleto 
de vanidad, presunción y de esquizofrenia por el poder, y porque vale la pena tratar 
de arrojar un poco de luz en medio de tanto oscurantismo político. 
En efecto, cuando fue presidente de la DC, la primera medida que tomó Adolfo 
Zaldívar al iniciar su presidencia, fue excluir de un plumazo su presencia en la 
reunión que sostiene regularmente el comité político, los presidentes de partidos y 
las bancadas parlamentarias concertacionistas; fue una especie de aperitivo 
indigesto de lo que sería el estilo de su reinado y lo que ha marcado su carrera 
política en todos estos años en que Chile lo ha tenido como invitado de piedra en el 
escenario político del país. 
 
Si diseccionamos su estrategia política para reposisionarce  y ocupar las primeras 
páginas en la prensa,  descubrimos que prevalece en ella una posición hegemónica, 
con relación a la Concertación, inaceptable e impresentable por poseer un tufillo 
autoritario y absolutista al presentarse como el Todo y el que posee la Verdad (las 
mayúsculas son por él); su discurso, además, ha exhibido la soberbia del 
depredador político, y con ello ha devastado la prudencia política, cualidad 
elementarísima de todo político con un mínimo de sentido común; ha intoxicado la 
convivencia al interior de la Concertación al arrasar con posturas irreductibles, 
dejando caer sus planteamientos como un mazazo en la cabeza de la Concertación, 
y, por último, ha usado una retórica cuasiconsertacionista odiosa que ha oscilado 
entre un tibio apoyo a la coalición para después declararla moribunda y por último, 
muerta. Todo esto salpicado de una imprudencia política rayana en el peligro y con 
la cualidad de un gran maestro de eficacia corrosiva; su última ―propuesta‖ con 
relación al Transantiago es una muestra cabal de este estilo: condiciona su voto 

http://www.critica.cl/html/vieyra-poseck_00.htm
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favorable al proyecto de ley que otorga 290 millones de dólares al  Transantiago a 
 la salida del ministro de Hacienda y de Vivienda, en una demostración de 
irresponsabilidad política máximas, al ser la ―propuesta‖ absolutamente inviable y 
sólo buscar la desestabilización del gobierno.  
 
Así pues, Adolfo Zaldívar, el anticoncertacionista  de la Concertación, vampirizador 
de ésta, ha demostrado ser un hombre absolutamente consecuente: se ha 
convertido en un armador de conflictos profesional y en una de las peores 
 amenazas que ha enfrentado la Concertación, la cual viene desde el corazón mismo 
del conglomerado y, por eso, se presenta como un problema supuestamente 
irresoluble. Su propuesta política ha contribuido enormemente a obstaculizar el 
objetivo histórico de esta coalición: desarrollar y consolidar la democracia y sentar 

las bases para el bienestar social. 
 
(Con relación al caso Transantiago, que es un problema gravísimo pero coyuntural, 
que no estructural, y que puede tener una sólida solución si se toman las medidas 
adecuadas rápidamente, Adolfo Zaldívar, igualando a la derecha y superándola 
muchas veces, ha usado su egoísmo político, su afición a la intriga y a una visión 
no matizada sólo para sacar provecho de esta crisis en beneficio exclusivo para él, -
electoralista en el caso de la derecha- discriminando toda posible solución 
concertacionista; ha sobredimensionado la crisis –lo mismo que la derecha- con el 
solo afán de echar al tacho de la basura de la historia a esta coalición, en un acto 
de irresponsabilidad política salvaje, inaceptable en un senador del mayor partido 
de un conglomerado que no ha concluido su programa histórico y que tiene deudas 
importantísimas con todo el país, y, lo más crucial : que posee la voluntad política 
de una exitosa reformulación para continuar avanzando y afianzando la justicia 
social.) 
 
Lo aberrante, y por eso patético de este  maestro y mentor de lo ―díscolo‖, es que no 
posee vocación de trascendencia política, sino sólo una hambruna partidista-
electoralista. Con ello engendra el virus de las mezquinas y escandalosamente 
cicateras políticas cortoplacistas, de las cuales, por cierto, ya hay maestros y 
mentores en la derecha. Su presidencia  en su partido demostró  estar incapacitado 
para administrar grandes, dignos y viables compromisos; y ha degradado la 
actividad política al convertirla sólo en una pobre y lamentable comidilla de 
politicastros, convirtiéndose en el protagonista estelar de las luchas intestinas entre 
las fracciones concertacionistas que están diezmando a esta coalición. Además, esta 

forma de hacer política  es la que ilustra mejor el desfase entre dirigencia política y 
las bases que la apoyan. En este caso hay una asimetría insalvable, porque 
políticos ―díscolos‖como Adolfo Zaldívar, sólo ponen más sal en la herida de la gente 
por una miopía endémica que no le permite sino hacer política en beneficio propio. 
Es necesario, además, tener en cuenta que Adolfo Zaldívar es muy representativo 
de cierta esencia almática del PDC. Así pues, este partido ha sufrido crisis 
identitarias cuando ve que pierde su plataforma de influencia. Es, entonces, cuando 
su tope cualitativo se estrecha y se convierte solamente en una desesperada 
búsqueda de lo cuantitativo. La obsesión de este partido de continuar siendo el más 
grande del país, a pesar de no alcanzar siquiera el 30 por ciento del electorado, 
agudiza esa obsesión, que, por lo demás, a veces le ha creado un complejo de 
superioridad abrasador con las demás fuerzas políticas. Esta especie de 
esquizofrenia política lo ha llevado a equivocaciones históricas en su compromiso de 
convivencia y solidaridad políticas, eligiendo el camino propio a costa inclusive de 
sacrificar la democracia, como sucedió en la crisis institucional que padeció el 
gobierno de Salvador Allende, cuando este partido se unió a los golpistas y liquidó 
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la democracia, en un error histórico con las consecuencias que todos conocemos, 
error del cual ya se han hecho todos los mea culpa necesarios y posibles. 
 
La conclusión es obvia, de vértigo y atenaza: si la Concertación entra en crisis  y en 
un intento desesperado de refundarse, pierde el sentido de las proporciones 
políticas, y se elige el camino propio, como hasta ahora parecieran proponer los 
―díscolos‖ con su maestro y mentor, Adolfo Zaldívar, en primera línea, terminará no 
en una refundación, sino más bien en una fundición, arrastrando y arrasando con 
ello un proyecto político noble, que está destinado a cambiar las estructuras 
económicas y sociales del país en beneficio de las grandes mayorías. 
 
El ex-Presidente de la República, el concertacionista Eduardo Frei Ruiz-Tagle, 

ahora, ¡ay! convertido en uno de los ―díscolos‖, estaba absolutamente en lo cierto 
cuando comentaba los irresponsables dichos de Adolfo Zaldívar sobre la muerte de 
la Concertación: ―Los caminos propios liquidaron la democracia‖, y llama ―(...) a no 
repetir los errores del pasado‖. 
 
Si la historia registra la carrera política del eterno ―díscolo‖ Adolfo Zaldívar y ahora 
de sus seguidores,  contará de la tentativa del camino propio y de la miopía política 
de repetir los errores del pasado. 
 
Este Caballo de Troya al interior de la Concertación, esta exuberante figura que, 
exultante y euforizada, es un completo exceso, un depredador de la pluralidad de 
formatos y la apoteosis de la imprudencia política, tendrá que, por un mínimo 
sentido común y de cordura, no crear adicción.  
Chile, de seguro, así lo espera. 
 poseck@hotmail.com 
 
---------------- 

Los colorines agudizan su línea opositora 

LN. 7 de diciembre de 2007 

El líder Adolfo Zaldívar cuestionó el arribo de Vidal indicando que "es el preámbulo de la 
defensa irrestricta que hará el transversalismo concertacionista del autor del mayor crimen 
social que se ha cometido contra el pueblo", haciendo una directa relación entre el ex 
Presidente y la responsabilidad que éste tendría en el problema del Transantiago.  

 

 
 

  
 

 

El legislador dijo que sólo ha habido una nueva 
expresión de movimientos dentro del partido 
transversal tras el regreso de Francisco Vidal. 
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Dejando caer toda la artillería sobre el nuevo vocero, Francisco Vidal, el sector 
colorín de la DC no dudó en cuestionar su nombramiento, recordando sus vínculos 
con el ex Presidente Ricardo Lagos.  

El líder Adolfo Zaldívar cuestionó el arribo de Vidal indicando que "es el preámbulo 
de la defensa irrestricta que hará el transversalismo concertacionista del autor del 
mayor crimen social que se ha cometido contra el pueblo", haciendo una directa 
relación entre el ex Presidente y la responsabilidad que éste tendría en el problema 
del Transantiago.  

Para Zaldívar, el cambio no es más que la permanencia de "los mismos grupos de 
poder".  

En una línea similar, el diputado colorín Carlos Olivares dijo que Vidal fue puesto 
en ese cargo, porque "es un operador político". Si bien no dudó que desde la vocería 
de Gobierno puede desempeñar una labor eficiente, también tuvo aprensiones, 
expresando que "desde ese puesto puede favorecer a algún sector determinado de la 
Concertación y la DC puede verse perjudicada. De manera que vamos a ver cómo se 
comporta". 

El diputado también colorín Jaime Mulet planteó que la llegada de Vidal a La 
Moneda le parece "el regreso de un lobo", recordando el episodio de una supuesta 
"intervención electoral" en 2001, fecha en que Vidal estaba a la cabeza de la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional.  

A su juicio, el paso de Vidal por La Moneda "nos costó la pérdida de varios 
diputados y sus actuaciones le costaron caras a la DC". A modo de conclusión, el 
diputado sostuvo que con la llegada de Vidal sólo termina reforzándose la figura del 
ex Presidente Lagos. 

--------------- 

 
Se realizó el martes en la oficina del "colorín":  

"Alvearismo" se indigna por cita Velasco-Zaldívar  

EL Mercurio.   F. T.  
 

En tanto, la senadora fue "proclamada" por el diputado Lorenzini. 
 

 

Aunque en lo oficial no quisieron polemizar con el ministro del Interior, Belisario 
Velasco, fuera de micrófono distintos miembros del "alvearismo" dejaron de 
manifiesto su "indignación" por la cita reservada que el secretario de Estado 
sostuvo el martes con el senador DC Adolfo Zaldívar, quien el día anterior había 
visto cómo el Tribunal Supremo del partido acogía a trámite la solicitud de 
expulsión en su contra hecha por la directiva. 
 
La razón de la molestia la explicaron diciendo que tanto La Moneda como el 
propio Velasco están notificados de las peticiones de la mesa en cuanto a que no 
se insista en validar al "colorín" como pieza de relevancia en las negociaciones 
para sacar adelante los proyectos del Gobierno, sobre todo porque ha sido la 
rebelde postura del senador con las iniciativas del Ejecutivo la que más 
problemas le ha creado a la cúpula partidista. 
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En este sentido, desde la directiva DC dicen que no es primera vez que Velasco 
tiene una actitud "poco prolija" con ellos y recuerdan la designación del 
intendente (s) de Antofagasta, quien se identifica con el sector "colorín". 
 
El único "alvearista" que esbozó una crítica pública contra el ministro fue el 
senador Jorge Pizarro, que junto con asegurar que "Belisario es viejo ya y sabe 
con quién se reúne y con quién no", recordó la cercanía del ministro con 
Zaldívar. "Ellos son amigos muy íntimos, de hecho, Belisario apoyó la 
precandidatura presidencial de Adolfo y después apoyó a Mulet en su 
postulación a la presidencia del partido. Cada cual sabe con quién se junta", 
dijo. 

 

-------------- 

 

Diputado León acusó a Frei de terminar con su imparcialidad en la crisis DC  
EM.-  7 de diciembre de 2007 

 

 
El jefe de la bancada de diputados de la DC, Roberto León, sostuvo ayer que el ex 
Presidente Eduardo Frei terminó con su imparcialidad al salir en apoyo de Adolfo 
Zaldívar y dijo que es evidente que el propósito de ambos es sumar fuerzas para 
competir con Soledad Alvear. 
 
Agregó que la reunión que ambos senadores sostuvieron el miércoles en el Congreso 
"tiene la gracia que da transparencia a la decisión del Presidente Frei de querer 
perfilar su nombre para las elecciones internas de la DC y del país". 
 
Planteó que lo que se esperaba de una figura como Frei es que mantuviera una 
posición imparcial, "pero han decidido trabajar juntos, organizar giras a regiones. 
Lo menos que esperaba era que hubiera llamado la atención a Zaldívar por la 
manera y términos en que se refirió a la mesa". 
 
Respecto del conflicto que existe al interior de su propia bancada, León dijo que 
espera que en el plazo de una semana el diputado Eduardo Díaz publique los 
desmentidos en los diarios que él dice que tergiversaron sus dichos. "Si no hay 
desmentidos, con mucho gusto voy a patrocinar una presentación ante el Tribunal 

Supremo en contra del diputado Díaz. Una semana es tiempo suficiente". 
 
Gobierno revalida acuerdos políticos. El ministro secretario general de la 
Presidencia, José Antonio Viera-Gallo, valoró ayer el mecanismo de los acuerdos 
políticos para avanzar el próximo año en la tramitación de los principales proyectos 
de ley que interesan al Gobierno. 
 
Frente a la frágil mayoría de la Concertación en ambas cámaras -que al perderse ha 
puesto en riesgo iniciativas propiciadas por el Ejecutivo-, Viera-Gallo indicó que se 
seguirán construyendo "los mayores acuerdos que sean posibles" en torno a las 
reformas que quieren promover, sin que eso signifique renunciar a principios y 
objetivos ante la Alianza. 
 
El ministro hizo un balance de la actividad legislativa del presente año, que 
contempló el despacho por parte del Congreso de 79 leyes y 14 tratados. 
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Del total de iniciativas legales aprobadas, el 68% tuvo su origen en el Ejecutivo y el 
32% en los parlamentarios, según se desglosa de su informe. 
 
De las leyes más relevantes, ordenadas por área, el Gobierno destacó en: 
 
a) protección social: obligatoriedad de la educación parvularia; derechos de la 
madre trabajadora; descanso de los trabajadores del comercio; subsidio familiar y 
adopción; 
 
b) crecimiento: sociedades de garantías recíprocas; tributación pymes; límites de 
inversión de las AFT; tratado de libre comercio con Japón. 
 

c) seguridad: eliminación de funciones administrativas de Carabineros; atribuciones 
preventivas de las policías; 
 
d) ciudad: creación de nuevas regiones; rediseño del Fondo Común Municipal, y 
 
e) política: protección del funcionario denunciante; rango de ministro al presidente 
de la Conama; espacios costeros para los pueblos originarios. 
 
--------------------- 

Aylwin: "La Concertación debe reconocer que ahora nos toca a nosotros"  
Francisco Aguila A. desde Espacio Riesco. LT. 29/10/2007 11:20 

El ex Mandatario recibió a La Tercera Online para analizar los alcances del 
Congreso Ideológico de la DC, las opciones presidenciales de su partido, la amenaza 
de Piñera y el machismo de los políticos chilenos. "Yo soy antimachista", declara.  

 Ex Presidente Patricio Aylwin. 

 

Se autodefine como "un político del pasado", pero el enfático llamado que hizo el ex 
Presidente Patricio Aylwin en el último Congreso Ideológico de la Democracia 
Cristiana a reclamar el derecho de la falange a liderar un próximo gobierno de la 
Concertación, ratificó que sus dichos representan el alma del partido y pesan como 
una de las reservas morales que tiene la colectividad. 
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Desde su oficina, ubicada en un tranquilo barrio residencial de la comuna de 
Providencia, el ex Mandatario recibió a La Tercera Online para analizar los 
alcances de ese Congreso, las opciones presidenciales de la DC, la amenaza de 
Piñera y el machismo de los políticos chilenos. "Yo soy antimachista", declara. 
 
¿Como evalúa el resultado del Congreso? 
Hacía falta un Congreso. Es bueno que el partido actualice su posición, ideas, 
objetivos y metas. Pero los valores y los principios son los mismos. El humanismo 
cristiano es un conjunto de valores que uno cree. 
Usted sostuvo en este Congreso que el anhelo de la DC era tener una sociedad 
más igualitaria y un Chile más justo. ¿Cree que en los gobiernos de la 
Concertación no se ha avanzado lo suficiente en estos aspectos? 

Creo que es una pelea contra el tiempo. Uno va siempre tratando de avanzar y se ha 
avanzado bastante, pero falta todavía mucho para llegar a la meta. Este país ha 
cambiado en mucho para bien. 
Durante el Congreso se habló mucho de la necesidad de unidad al interior de 
la Democracia Cristiana. ¿En qué pie salió el partido en este sentido? 
Nunca un partido político por su naturaleza puede lograr que todos estén de 
acuerdo en todo. Somos seres racionales, tenemos ciertos valores comunes, pero la 
manera de lograr realizarlos supone juicios y opiniones que suelen ser discrepantes. 
A mí no me asusta eso. Yo no diría que el partido está dividido. 
¿Cómo explica entonces que los militantes pidieran en el Congreso 'Adolfo, 
Soledad, queremos unidad'? 
Es natural que queramos unidad. Pero la unidad no significa que no haya distintas 
corrientes, opiniones. Nuestro partido no ha sido nunca un partido como el nazismo 
o el comunismo, ni un partido vertical, sin posibilidad de debatir. Yo creo que el 
partido salió unido, a pesar que algunas de las cosas que se aprobaron no 
corresponden al pensamiento de todos. Por ejemplo, la decisión en contra del lucro 
en la educación privada yo no la comparto, mi hija Mariana tampoco. Muchos 
demócratacristianos no la compartimos, creemos que es un disparate. 
¿Se pone en duda la lealtad del sector 'colorín' al gobierno de la Presidenta 
Bachelet, tomando en cuenta la oposición expresada particularmente por el 
senador Zaldívar? 
Yo no he visto a Adolfo en una posición de oposición al gobierno. El patrocina 
ciertas políticas y desea que el gobierno implemente esa política. Si las políticas que 
decide un gobierno son absolutamente antitéticas a la posición de un partido, al 
partido no le queda más que retirarse. Pero la opinión de Adolfo no es la opinión del 

partido. Es importante, pero es una opinión. 
¿Cómo ve la situación de la Concertación? Durante el aniversario del triunfo 
del No se habló de la necesidad de reformar el proyecto. ¿Se llegó a un punto 
de quiebre? 
Yo no veo que estemos en punto de quiebre. Que hay que actualizar y renovar el 
programa, sí. Este Congreso de la DC es la expresión de eso. 
 
EL TURNO DE LA DC EN LA MONEDA 
Durante el Congreso usted reclamó el legítimo derecho de la DC a llevar un 
candidato presidencial en la próxima elección. "Ahora nos toca de nuevo a 
nosotros", dijo. En términos prácticos qué significa eso. ¿Qué la DC llevará sí 
o sí un candidato presidencial? 
Yo personalmente aspiro a que la Concertación reconozca que ahora nos toca a 
nosotros. Así como la DC en las dos últimas elecciones reconoció el mejor derecho 
del mundo socialista, representado por Lagos y por Michelle Bachelet después, y 
habían reconocido antes el mejor derecho de la Democracia Cristiana eligiéndome a 
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mí candidato y luego a Eduardo Frei. Creo que ahora, que estamos en empate, nos 
toca a nosotros y que sería lo justo. Y tenemos una buena candidata. 
¿Habla de llegar a un acuerdo al interior de la Concertación o de primarias? 
El procedimiento tendrán que convenirlo los partidos. Pero para mí lo ideal sería 
llegar a un acuerdo. El procedimiento para llegar a ese acuerdo puede ser 
simplemente un pacto o algún tipo de mecanismo. Pero lo más natural sería 
procurar una negociación que termine en un gran acuerdo. 
¿Ve viable que la Concertación llegue por primera vez con dos candidatos a 
una presidencial? 
Si no hubiera otro camino que ese, no podría decir que es inaceptable, pero no creo 
que sea el mejor de los mundos. Podría generar algunas dificultades. 
¿En que posición quedaría la DC si nuevamente no logra liderar un gobierno 

de la Concertación?. Ya serían tres períodos consecutivos. 
Si yo fuera el dirigente máximo del partido, no podría responder a nuestros aliados 
de la certeza del apoyo de toda nuestra gente, y todo el electorado que vota por la 
Democracia Cristiana, si el candidato no es un dc. Mirando las cosas hoy día como 
están, yo lo veo así. 
Entonces la amenaza de que Piñera capte esos votos está vigente... 
Claro. El hecho de la candidatura de Sebastián Piñera indudablemente que es un 
factor a considerar, no puede desestimarse. El pertenece a una familia que tiene 
muchos demócratacristianos y entonces hay ciertas simpatías o ciertas 
vinculaciones que lo hacen un candidato, que frente a un dilema en que no haya un 
dc, indudablemente que representa un peligro de recoger parte de la votación 
demócratacristiana. 
¿Piñera es más peligroso que cualquier UDI? 
Evidente. 
Hasta el momento la senadora Soledad Alvear tiene las mayores posibilidades. 
¿Ve al interior de la DC algún otro liderazgo capaz de competirle? 
De aquí a la próxima elección presidencial no veo ningún otro. Creo que Soledad es 
nuestra carta. 
¿Y cuándo debería alzarse esta carta? 
Si se tiene en la derecha claramente corriendo a Piñera, y medio corriendo a Lavín, 
yo diría que el partido debiera designar su candidato en una Junta Nacional en una 
fecha cercana, a comienzos del próximo año. 
FEMICIDIO POLITICO 
¿Cómo afecta el llamado "femicidio político" acusado por la Presidenta 
Bachelet a la proyección de Alvear en la carrera presidencial, considerando 

que se perfila como la segunda mujer Presidenta? 
La Presidenta ha tenido razón al llamar la atención. En sectores de la política y de 
la cultura chilena hay bastante machismo y en esto del gobierno de una mujer, hay 
gente que no le cae bien. Creo que en el mundo moderno hay muchas mujeres que 
han sido buenas gobernantes. Entonces, embestir contra las mujeres por razones 
de sexo me parece una estupidez. Una cosa irracional. Y no sé hasta que punto 
haya una corriente poderosa en ese sentido. Yo soy antimachista. 
¿Y puede afectar a la senadora Alvear? 
Indudablemente que si viene un machismo grosero, podría afectarle. Pero confío en 
que no ocurra. 
 
BACHELETISMO-ALIANCISTA 
¿Cree en las buenas intenciones de este acercamiento que ha tenido Lavín con 
el gobierno? 
Yo no tengo por qué poner en duda la buena fe de la gente. Yo respeto a Lavín como 
un político bastante original, un poco fuera de los moldes históricos de que lo 
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hemos sido los políticos en Chile. Y no creo que su actuación pueda, sin embargo, 
romper el esquema en que está funcionando la política chilena. 
¿Entonces no cree aplicable aún en la política chilena el concepto de gobierno 
transversal, de gobernar con los mejores, el llamado modelo Sarkozy? 
Esas cosas son bastante relativas. Sarkozy triunfó con la derecha. Y una vez que 
está arriba, de veinte ministros nombra a unos tres o cuatro del otro bando, pero 
eso no significa que es un gobierno de coalición. Pero que haya acuerdos que 
transciendan la coalición yo siempre lo considero bueno. 
¿Prefiere entonces la fórmula del Pacto Social? 
Evidente. No pretendan que nos disfracemos. Hay una derecha, una izquierda y un 
centro. Entonces se forman coaliciones y los gobiernos responden a ciertas 
aspiraciones mayoritarias de la gente, entonces es evidente que en esta materia hay 

dos claras sensibilidades. Y yo pienso que la mayoría de los chilenos está más cerca 
de la sensibilidad de izquierda que la de la derecha. 
¿Cómo vislumbra su rol en la política en los próximos años? 
Yo soy un político del pasado. Sigo siendo militante demócratacristiano, miembro 
de la Junta Nacional por ser ex Presidente de la República y ex presidente del 
partido, pero mientras yo siga teniendo capacidad para pensar y opinar seguiré 
haciéndolo en los conductos regulares del partido. 

 

------------- 

Piñera respalda a Alvear ante críticas de Zaldívar sobre corrupción en la DC  
Margaret Valenzuela    LT. 30/11/2007 04:43 

Pese a expresar su concordancia con el senador colorín en el voto por el 
Transantiago, el empresario lamentó la "odiosidad" de sus declaraciones y afirmó 
que la directiva de Alvear "no es corrupta ni es una asociación ilícita". Además, el 
presidenciable RN rechazó la proposición de Novoa para que los "díscolos" de la 
Cámara formen una bancada independiente. 

Cuando Sebastián Piñera llegó a TVN para grabar el programa Vía Pública -
exhibido anoche- se encontró con que Soledad Alvear ya estaba sentada frente a 
un espejo, en el proceso de maquillaje. Inmediatamente se acercó, la saludó 
afectuosamente y comenzó a hacerle preguntas sobre el turbulento trance que vive 
la DC. 

Mientras se sentaba para ser maquillado junto a ella, el empresario le dijo que 
sentía mucho lo que estaba ocurriendo en la DC, ya que "una cosa son las 
posiciones políticas y otra el cariño y aprecio que tengo hacia mucha gente de la 
DC". 

Luego, dentro del estudio 6 y ante Amaro Gómez-Pablos, Piñera volvió a manifestar 
su solidaridad con Alvear, rechazando las críticas del senador Adolfo Zaldívar, 
quien acusó a la mesa DC de "estar coludida con la corrupción" y transformarse en 
una "asociación ilícita". Pero antes de hacerlo el empresario aclaró que compartía el 
rechazo del parlamentario a nuevos recursos al Transantiago. 

"Noto en la DC, por las declaraciones de Zaldívar, una odiosidad y un rencor muy 
profundos. La directiva, con la cual tengo muchas coincidencias y muchas 
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discrepancias, no es corrupta ni una asociación ilícita", dijo Piñera, quien, por lo 
general, hace declaraciones tras consultar encuestas sobre un tema. 

"Ese lenguaje le hace mal a la política, porque cuando los políticos se descalifican 
como si estuvieran en la mafia italiana, con toda razón la gente se aleja de la 
política", agregó. 

Cercanos al empresario justifican las críticas a Zaldívar debido a los  
enfrentamientos que sostuvo con él en 2005, en la campaña presidencial. En ese 
momento, el entonces timonel DC cuestionó duramente los guiños de Piñera para 
acercarse al electorado falangista y lo enfrentó señalando que había que recordar 
que Piñera es un "hombre de derecha y de la derecha económica para ser precisos". 

La postura de Piñera contrasta con el férreo apoyo a Zaldívar que han explicitado 
personeros de la Alianza, entre ellos Joaquín Lavín. 

El respaldo a Alvear se vio reforzado cuando, minutos más tarde, el presidenciable 
marcó distancia del senador UDI Jovino Novoa, quien llamó a Zaldívar a formar una 
bancada independiente con Carlos Bianchi y Fernando Flores. "Me inquieta esta 
idea de que pequeños grupos terminen siendo el árbitro que resuelve hacia un lado 
y otro. (...) Cuando hay una bancada, tiene que haber un proyecto común, y yo no 
creo que lo haya entre los senadores Flores, Zaldívar, Cantero y Bianchi. Son cuatro 
personas respetables, pero cada una con sus propias ideas", agregó. 

SISTEMA BINOMINAL 

Pero no todo fue elogios entre Alvear y Piñera, quienes se enfrentaron cuando el 
empresario dijo estar de acuerdo con cambiar el sistema binominal y la timonel DC 
le recordó que RN votó contra esa reforma. 

Y ante la pregunta de si estaba dispuesto a fijar un plazo para aprobar la 
modificación al sistema electoral, Piñera dijo: "Un año es más que suficiente". 

Adolfo Zaldívar, en tanto, acusó a la mesa DC de "perder todo el juicio" por la 
presentación de la nueva solicitud de expulsión.  Su abogado, Hernán Bosselin, 
afirmó por su parte que "Adolfo, al hablar de asociación ilícita, se refería al partido 

transversal que él siempre ha denunciado, no a la DC. Yo conversé con él y me dijo 
eso". 

------------------ 

 

La propuesta del senador Pablo Longueira (UDI) frente a la crisis de la Democracia 
Cristiana:  

"Hay que sumar a descolgados de la Concertación"  

PATRICIO GONZÁLEZ CABRERA   EM. 1 de diciembre de 2007 

 

El parlamentario dice que la Alianza debe abrirse a 
todos los sectores y en ese contexto sugiere un 
pacto electoral municipal con ChilePrimero. 
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Con sentido pragmático, el senador Pablo Longueira (UDI) está convencido de 
que la crisis que vive el oficialismo debería ser aprovechada por la Alianza, para 
tratar de atraer a todos los descolgados de la Concertación y formar una nueva 
mayoría electoral que permita alcanzar la presidencia el 2009. 
 
"Hay que sumar a los descolgados de la Concertación. Estamos en el minuto 
oportuno para demostrar que la derecha está resuelta a ser gobierno teniendo 
una capacidad política que no hemos podido exhibir; que podemos alcanzar 
acuerdos con todos los sectores, partidos y personas que no han estado en 
nuestro entorno por 20 años", dice. 
 

-¿Plantea acuerdos concretos? 
 
"Sí y lo antes posible. Deberíamos concordar la presidencia del Senado para 
Fernando Flores en marzo y ofrecer paralelamente a Jorge Schaulsohn la 
alcaldía de Santiago junto con un acuerdo municipal con ChilePrimero. Con 
ello daríamos una gran demostración a la ciudadanía de que podemos ser 
gobierno y adquiriríamos una credibilidad enorme en el país". 
 
-¿Esa idea no contradice la tesis del desalojo, que prima en la oposición? 
 
"Bueno, si no avanzamos en esta línea creo que estamos dificultando más la 
opción de triunfar. Si gran parte del éxito que tuvo la Concertación fue la 
capacidad de unir a una DC, que estuvo a favor del 11 de septiembre y de la 
intervención de los militares, lo que es innegable aunque traten de cambiar la 
historia, y los partidos que estuvieron en la Unidad Popular. No veo ninguna 
razón para no recibir a nadie que se haya salido voluntaria o involuntariamente 
de la Concertación, si es un aporte para crear una nueva mayoría en Chile". 
 
-¿Incluiría a Adolfo Zaldívar? 
 
"Creo que la Alianza debe mostrar audacia y voluntad de tener una mayor 
amplitud. Si queremos seguir siendo minoría, bueno, sigamos con los mismos, 
pero después no nos quejemos". 
 
-Joaquín Lavín promovió una política de acuerdos y fue criticado. 
 
"Si la gente se quiere quedar en su frase del bacheletismo-aliancista sin mirar 
el concepto, me parece una torpeza. Él planteó un concepto que fue el mismo 
que tuvo en su campaña presidencial. ¿Cuál fue su incoherencia? Ninguna, 
todo lo contrario... Además, después de su gestión hubo un acuerdo en 
educación y otro acuerdo en delincuencia y todos felices". 
 
"Al final Lavín rompió el no llegar a acuerdos, el no encontrarse, el negarse. Y el 
país ganó, la Alianza ganó, los políticos ganamos. Y yo creo en ese estilo de 
hacer política". 
 
-¿Y con ello se favorecen las posibilidades de la Alianza? 
 
"Si tenemos que conquistar el 50% de los votos para alcanzar la presidencia y 
tenemos como alternativa la teoría del desalojo, la negación y la crítica a la 
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Concertación, el negarle la sal y el agua al Gobierno, y al mismo tiempo el 
hacer una oposición firme cuando corresponde pero a la vez con la capacidad 
de llegar a acuerdos, yo digo que es más probable que ganemos con esta 
segunda opción. Necesitamos atraer a personas que llevan 20 años votando por 
la Concertación y no podemos pedirles su apoyo diciéndoles que la 
Concertación es lo peor del mundo". 
 
"Entonces, tenemos que mostrarle un rostro grato, abrirle los brazos a aquella 
gente que como nunca está dispuesta a venirse, pero en la medida en que nos 
vea como una opción capaz de reconocer las cosas buenas y de decir las malas, 
y capaz de tender puentes". 
 

-¿Han crecido las oportunidades de que la Alianza sea gobierno el 2009? 
 
"Efectivamente. Además creo que es fundamental para Chile que ganemos y 
aunque prefiero mil veces que el Presidente sea Joaquín Lavín, creo que la 
primera prioridad tiene que ser la alternancia. Ese es el objetivo común que 
tenemos como UDI y RN, y debemos estar todos claros que ese es el norte que 
nos debe unir. Un quinto gobierno de la Concertación sería muy perjudicial". 
 
-¿Cómo ve la realidad actual de la Concertación? 
 
"La falta de liderazgo y conducción es la que genera su confusión interna, la 
aparición de sectores díscolos. En el período de Ricardo Lagos no hubo ningún 
díscolo. Además, la Concertación ha perdido lo que los unía. Han tenido una 
incapacidad de reinventarse, para ser una alternativa y ahora se sustentan en 
las pegas que tienen, en los cargos públicos. Como prueba de ello está la ida de 
sus diputados al TC para detener una norma de sentido común, que las 
autoridades no puedan intervenir en elecciones". 
 
-¿Y la crisis en la DC? 
 
"Se ha magnificado una situación que no daba para tanto. Si el argumento 
para expulsar a Adolfo Zaldívar es un acuerdo legislativo con la Alianza, no veo 
por qué no se aplica el mismo argumento para diputados de la DC que 
firmaron un documento por la vida en la Cámara, rechazando proyectos de ley 
sobre el aborto y otras materias". 

 
"Han cometido un profundo error, porque han fabricado una crisis interna 
cuando creo que se debió dejar las horas, días después de una votación 
legítima". 
 
-Soledad Alvear dijo que era "intolerable" pactar con la derecha. 
 
"La DC no puede argumentar que va a expulsar a un ex presidente porque 
firmó un documento con la derecha, más cuando pertenece a organizaciones 
donde están los principales partidos de derecha del mundo. Creo que como 
Alianza debemos denunciar ante esos organismos la inconsecuencia de la DC, 
la misma que nos ha vetado nuestro ingreso". 
 
-La DC afirma que Zaldívar violó los principios del partido... 
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"Votar en contra del Transantiago no va en contra de ningún principio de la 
DC. Por eso pasar a alguien al TS por esa causal es absurdo, es un chiste". 
 
-¿Cuál fue el "pecado" de Zaldívar? 
 
"Es evidente que tras esta discusión, hay una lucha de poderes para definir su 
candidato presidencial para el 2009. Es evidente que llevarán, a todo evento, 
un candidato. Por eso veo este conflicto como una primaria entre Soledad 
Alvear y Adolfo Zaldívar donde, tarde o temprano, debería ingresar Eduardo 
Frei, que a mi juicio es el único que podría evitar que el socialismo imponga a 
Ricardo Lagos o José Miguel Insulza". 
 

-¿El tema presidencial está detrás del conflicto en la DC? 
 
"Así lo creo, porque es insostenible el argumento que se utilizó para acusar a 
Zaldívar. Con esa acusación se le saca de competencia y de paso se le da un 
golpe a las posibilidades de Frei y se consolida el alvearismo. Y así será. 
Cuando la DC defina su conflicto interno, elegirá una nueva directiva y 
tomarán el acuerdo inmutable de que es su turno de elegir al candidato de la 
Concertación". 
 
-¿Tan seguro está de aquello? 
 
"Estoy seguro... incluso debería cobrar por este análisis (sonríe)... Es que la DC 
está obligada a hacer esa maniobra porque el no llevar por dos periodos un 
candidato presidencial le ha traído un costo electoral enorme". 
 
"Y esa decisión tendrá consecuencias porque sectores del PS como el senador 
Alejandro Navarro, que se opondrán a esa fórmula, que pedirán primarias y si 
no les dan también se irán de la Concertación. Lo doy firmado; el 2009 
tendremos varias candidaturas". 
 
"Prefiero mil veces que el Presidente sea Joaquín Lavín, pero la primera 
prioridad tiene que ser la alternancia". 
 

------------------ 

Coloma y eventual expulsión de Zaldívar: "Hace rato que el fallo está redactado"  

LT. 30/11/2007 13:14 

El senador gremialista lamentó que se quiera sancionar a un parlamentario por "no 
obedecer órdenes de partido". 
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El senador de la UDI, Juan Antonio Coloma, criticó esta mañana que la directiva 
nacional de la Democracia Cristiana quiera sancionar con la expulsión del partido 
al senador Adolfo Zaldívar  por "no obedecer órdenes de partido". 

Sobre el proceso que se espera que el Tribunal Supremo de la DC iniciará la 
próxima semana, el senador gremialista dijo no esperar - a su pesar - otro resultado 
que la expulsión. 

"Yo no me involucro en los problemas de la Democracia Cristiana, lo que sí tengo 
claro es que se hace rato que el fallo está redactado". Sostuvo en alusión a las 
señales políticas que ha dado la mesa directiva, primero en las declaraciones del 
vicepresidente Jorge Burgos -quien dijo si el TS no expulsaba a Zaldívar la directiva 

tendría que irse-  y luego que anoche influyentes figuras del partido concluyeran 
que la salida a esta crisis pasa por la expulsión del parlamentario. 

"Lo que sí es un problema de todos es que se despeje la sospecha de que aquí lo que 
se está haciendo es castigando a alguien por no seguir una orden de partido. Eso es 
complicado en un concepto institucional", dijo Coloma. 

En este sentido mostró su preocupación de que no se genere en el futuro "por esta 
vía, la partitocracia en Chile, donde lo único que importe sea lo que piensan las 
cúpulas de los partidos". 

Coloma explicó que "se entiende que la democracia se basa en el respaldo del 
ciudadano al candidato y el candidato se debe al ciudadano, no al partido político 
que lo nombra, así son las normas en Chile". 

-------------- 

Lily Pérez: Varios concejales DC van a ser candidatos nuestros en las próximas 
municipales  
Juan Rafael Maldonado. LT. 30/11/2007 22:20 

Lily Pérez mostró seguridad en que Adolfo Zaldivar sería expulsado de la 
Democracia Cristiana, y afirmó que su partido negociaba con concejales y 
candidatos DC a los municipios en distintas zonas del país. 

 Lily Pérez 

La secretaria general de Renovación Nacional (RN) Lily Pérez, hizo en Puerto Montt 
un llamado a los militantes DC que se encuentren desencantados con la crisis de la 
Concertación, para unirse al "proyecto político" del partido de la Alianza por Chile. 
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"Nosotros estamos trabajando para darle un gobierno distinto a Chile, un gobierno 
comprometido con el buen uso de los recursos públicos, un gobierno comprometido 
con los problemas e intereses de las personas, con la seguridad. Y desde ese punto 
de vista, si hay gente que en el pasado ha votado por la Democracia Cristiana, y hoy 
día quiere adherir a nuestro proyecto político de la Alianza, son todos muy 
bienvenidos", dijo la personera a La Tercera Online. 

Lily Pérez, quien mostró seguridad en que el senador Adolfo Zaldivar sería 
expulsado de la Democracia Cristiana, indicó que su partido negociaba con 
concejales y candidatos a los municipios en distintas zonas del país, pertenecientes 
a la DC, los que postularían en las elecciones del próximo año por la colectividad de 
la Alianza por Chile. 

"Estamos muy disponibles a recibir a mucha gente de base de la DC. De hecho, 
puedo anticipar que existen varios concejales DC que van a ser candidatos nuestros 
en las próximas elecciones municipales, en distintas comunas y regiones", dijo. 

-------------- 

Lavín critica decisión de suspender al senador Zaldívar  
LT. 29/11/2007 14:24 

El ex abanderado de la UDI recalcó la necesidad de llegar a acuerdos a nivel 
político.  

 Joaquín Lavín 

El ex candidato presidencial de la UDI, Joaquín Lavín, reiteró su postura sobre la 
necesidad de que en la política chilena se llegue a acuerdos en los temas más 
trascendentales. 

En entrevista con radio Duna, el ex edil criticó que se esté buscando precisamente 
sancionar al senador de la Democracia Cristiana Adolfo Zaldívar por haber suscrito 
un "acuerdo" con la derecha que explicaba las razones de su voto en contra a los 
recursos para el Transantiago. 

"Chile necesita grandes acuerdos (...) tanto la Concertación como eventualmente la 
Alianza en el futuro requiere como única forma de avanzar grandes acuerdos", 
explicó. 

En esta línea agregó que "Chile necesita una manera nueva de hacer política". 

A juicio del ex abanderado, en la ciudadanía existe un descontento en general con 
la manera en que se está haciendo política en el país. "Esto es más profundo que el 
problema de la Democracia Cristiana", apuntó. 
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Para Lavín el caso del senador Zaldívar se asemeja en cierta forma al concepto 
de "bacheletismo-aliancista" que sorprendió al mundo político hace unas semanas, 
pero desde el otro lado. "El dice 'soy de la Concertación, soy demócratacristiano, 
pero en este tema del Transantiago considero que voy a votar en contra'. A mí lo 
que me molesta de la actitud que se ha tenido en relación al senador Zaldívar por 
parte de la DC es que justamente porque este senador ha llegado a un acuerdo con 
la Alianza". 

"Yo creo que desde el punto de vista de la gran política se equivocan", recalcó. 

------------- 

 

Trivelli critica a mesa DC por falta de transparencia  

EM.-  9 de diciembre de 2007 
 

 
Una fuerte crítica realizó el precandidato presidencial de la DC, Marcelo Trivelli, 
a su partido tras los resultados del IV Barómetro de Acceso a la Información, el 
cual arrojó que la DC es la colectividad peor evaluada en todas las categorías 
analizadas (Disposición a entregar información, Confiabilidad y precisión de la 
información entregada, y Entrega oportuna de la información). 
 
Para el ex intendente esta situación se grafica en que, precisamente, hace unas 
semanas un miembro de la directiva y una persona cercana a la mesa votaron en 
el Senado en contra de hacer pública la hoja de vida parlamentaria y de que los 
presidentes de ambas cámaras dieran cuenta pública, anualmente, ante el 
Congreso Pleno, aduciendo que dichas medidas podrían generarles muchos más 
problemas que beneficios. 
 
"Los datos entregados por el IV Barómetro de Acceso a la Información solo 
refuerzan mi convencimiento de la necesidad de más democracia al interior de 
los partidos, ya que éstos son las instituciones en las que menos confían los 
chilenos y claramente, la actual directiva DC no ha hecho nada por revertir esta 
situación", afirma. Y añade que "hoy los partidos funcionan como verdaderos 
hoyos negros, donde la ciudadanía no tiene conocimiento sobre cuánta plata 
tienen, quiénes los financian o cómo se financian, de qué manera se gastan los 

dineros y quiénes donan plata para las campañas. 
 
Por lo mismo, sostuvo que es urgente dictar una nueva ley de partidos políticos, 
que aumente las atribuciones y recursos del Servicio Electoral para 
transformarlo en una "Superintendencia de Partidos Políticos y Elecciones" 
encargada de fiscalizar todos los movimientos monetarios de estas instituciones. 
 

-------------- 
 
Andrés Zaldivar: “Por el camino que vamos, no seremos presidentes ni de una junta 
de vecinos’’  
Entrevista de Raquel Correa EM. Domingo 09 de Diciembre de 2007 
 
 
Peor que estar entre la espada y la pared debe ser estar entre su hermano y su 
partido. Llegando de Marruecos, invitado por el Rey Mohamed VI, el ex senador y ex 
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ministro Andrés Zaldívar enfrenta el tema con mesura. Dice que pensó mucho en 
ese viaje maravilloso, donde pasó noches nómades en pleno desierto cubierto de 
alfombras, en carpas beduinas, con Bitar y Frei de vecinos. 
 
—¿Cómo lo afecta la situación de su hermano Adolfo? 
 
—Para mí es muy doloroso. Yo he sufrido mucho. Con Adolfo, igual que con todos 
mis hermanos, he tenido una relación muy estrecha.  
 
Y recuerda cómo era: 
 
—Cuando niño, yo lo llevaba al colegio. Era muy de sus ideas. Dicen que los 

colorines son apasionados. Adolfo fue siempe muy impulsivo, independiente, de 
genio duro. Preocupado del tema social, con capacidad de liderazgo. No terminó en 
Los Hermanos Maristas, donde terminamos todos. Se fue al Instituto de 
Humanidades como cierta rebeldía. Durante la dictadura se la jugó a fondo en los 
derechos humanos. 
 
En cuanto a su relación política, afirma:  
 
—Hemos tenido muchas diferencias en política. No tanto de fondo, sino de estilo. El 
otro día leí una frase de San Agustín que es como que Dios me la hubiera mandado. 
Dice que para que todo funcione bien: ―En lo esencial, la unidad. En lo dudoso, la 
libertad. Y en todo, la caridad‖. 
 
—¿Lo inhibe hablar de Adolfo político? 
 
—No. Separamos los temas familiares de los políticos. Pero siempre con mucho 
respeto. Para mí, una cosa es mi hermano Adolfo y otra cosa el senador Zaldívar. 
Siempre hemos tenido intercambio de ideas francas y abiertas. 
 
—¿Nunca se han peleado? 
 
—Hemos tenido discusiones duras. A mí el tiempo me ha hecho más maduro. 
Cuando me enfrenté a Pinochet, lo hice con toda dureza. Pero con los años he ido 
aprendiendo… 
 

—¿Adolfo, no? 
 
—También, pero tiene un lenguaje muy duro. Don Eduardo Frei Montalva, cuando 
yo era su ministro de Hacienda, me dijo: ―Hay que tener mucho cuidado con el 
lenguaje. Una palabra mal dicha puede crear un conflicto mayor, incluso una 
guerra‖. Tenía razón. La prudencia es la reina de las virtudes. 
 
—Las virtudes cardinales son prudencia, justicia, fortaleza y templanza… 
 
—Adolfo tiene esas virtudes, pero a lo mejor la prudencia es sobrepasada por la 
fortaleza. Es una persona de muy buen corazón, pero muy apasionado. Siempre 
hemos tenido diferencias en la manera como nos aproximamos a los temas 
políticos. Yo he desechado pertenecer a grupos; si bien he estado en el centro 
moderado del partido, nunca he tenido una lucha frontal con quienes tienen 
posturas diferentes. No soy contrario a las tendencias, sí a los grupos internos. 
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Y recuerda: 
 
—En un período fui partidario del camino propio, con Jaime Castillo. Todavía no se 
visualizaba la Concertación, y fui partidario de unirnos con los socialdemócratas y 
los radicales. Adolfo, en cambio, estaba por la coalición chica. 
 
Las críticas duras 
 
—¿Concuerda con algunas críticas de Adolfo? 
 
—Coincido plenamente con Adolfo, como creo que coincide la mayoría de los 
chilenos, incluso la Presidenta de la República, en que el Transantiago es el error 

más garrafal que han cometido nuestros gobiernos. Tanto su estudio como su 
implementación hasta el día de hoy. Pero no estoy de acuerdo con él, y se lo dije 
desde un comienzo, en cómo enfrentar esta crisis. Yo era y soy partidario de apoyar 
al Gobierno y a René Cortázar para que, ojalá, solucionemos este problema. No 
negarle la sal y el agua. 
 
—¿Habría votado a favor el proyecto? 
 
—Lo habría votado a favor. Y si Adolfo me hubiera escuchado, le habría dicho que 
se anticipara a hacer de puente para darle la solución. Sin ponerse de acuerdo con 
Flores ni con nadie, haber dicho ―soy contrario a esto, pero ¿por qué no damos 
US$40 millones y estudiamos una ley especial?‖.  
 
En ese sentido —agrega—, el Gobierno cometió un error grande. No tenía por qué 
forzar esa votación. Si había perdido en la Cámara —y algunos mal pensados creen 
que se trató de provocar este problema en el Senado para profundizar la crisis con 
Adolfo, cosa que yo no creo— y se sabía que Adolfo no iba a aprobarla; si ya había 
rechazado los US$290 millones; si el gobierno no tenía mayoría en el Senado, ¿para 
qué ir a perder? A un gobierno que va al Parlamento a perder una ley, la gente lo 
mira como un gobierno que no tiene capacidad de gobernar. 
 
—Al margen del TS, su hermano está siendo crítico de la Concertación desde 
mucho antes… 
 
—Efectivamente. Adolfo es muy crítico del gobierno. Con Aylwin y Frei trabajó bien. 

Con Lagos tuvo algunas dificultades, pero los últimos tres años muy bien. Mientras 
yo fui presidente del Senado nunca votó en contra un proyecto que pudiera haber 
puesto en riesgo al gobierno. La situación más delicada se produce en este período. 
Adolfo se alza contra el modelo. 
 
—¿No está de acuerdo con él? 
 
—No. No estoy de acuerdo en que haya que cambiar el modelo económico. Y se lo he 
dicho a él y a su grupo. En el congreso del partido, al documento económico, 
aprobado por unanimidad, le quitamos la frase ―corregir el modelo‖. Eso de 
corregirlo se presta para todo tipo de interpretaciones. Hay que enriquecer el 
modelo, esforzarse por una distribución más justa. Nosotros optamos por un 
modelo social de mercado, y creo que le falta más de social. Adolfo quiere más 
velocidad, y yo creo que tiene que ser paulatino.  
 
—También ha sido crítico en lo que él llama ―el partido transversal‖. 
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—El partido transversal no existe. Hay afinidades entre actores de diferentes 
partidos de la Concertación, pero eso no es un partido transversal. 
 
Derecho a discrepar 
 
Respecto de la decisión de la mesa DC de pasar a su hermano al Tribunal de 
Disciplina pidiendo su expulsión, Andrés opina: 
 
—Antes, todos daban por sentado que el derecho a discrepar, las órdenes de partido 
y actuar de común acuerdo era una cosa natural. Había una disciplina que impedía 
actitudes personales. 

 
—¿A favor de prohibir órdenes de partido? 
 
—Hay que modificar esa regla que dejó Pinochet. Espero que gracias a esta crisis 
podamos hallar una salida no sólo para la DC, sino para todos: establecer un 
mecanismo para tratar las discrepancias. De qué modo y hasta qué punto hay 
libertad de opinión y acción. Hace 15 días, el partido aprobó —lo que no afecta a 
Adolfo, porque no es retroactivo— que cuando el Consejo Nacional determine, con 
un quórum de 2/3, que algo es ―esencial‖, tenemos que actuar de consuno. Si 
alguien se quiere excluir, puede recurrir a la Comisión de Ética y plantear sus 
razones. Si no es una materia esencial, hay libertad para disentir. Los recursos 
para el Transantiago de la ley de Presupuesto, ¿eran algo ―esencial‖? 
 
—¿Qué cree usted? 
 
—Que no... Tanto así, que el gobierno podrá solucionarlo por otras vías. Por lo 
demás, no se necesitaba una ley. Los mil pesos que le aprobó la Cámara eran un 
gancho suficiente para hacer operar la transferencia del Tesoro Público. El gobierno 
no necesitaba una ley de Presupuestos para financiar el Transantiago. Llevó al 
Parlamento a votar un asunto que no era esencial. 
―Acataré lo que el Tribunal Supremo resuelva‖ 
 
—Su hermano se lanzó fuerte contra la mesa directiva. 
 
—No estoy de acuerdo. Respeto a Soledad Alvear. La apoyo. Es mi presidenta. Es 

uno de los liderazgos fuertes que tiene el partido, y hay que cuidarlo. Tenemos la 
obligación de cuidar los liderazgos del partido. Pero a la Soledad se le escapó una 
frase: ―esos parlamentarios son indeseables‖. Y Adolfo dice que hay una asociación 
ilícita, cosa que es ¡inaceptable! en el lenguaje.  
 
—Yo pude haber sido muy crítico después de haber salido del Ministerio. Guardé 
silencio, porque quiero que la Concertación, el gobierno y la DC tengan éxito. Creo 
que Adolfo no hizo bien. Él dio una explicación, pero eso lo tiene que resolver el 
Tribunal Supremo. 
 
—¿Cree que lo expulsará? 
 
—La expulsión del partido sólo se da por alta traición. Nunca ha expulsado por 
opiniones, salvo una vez, por equivocación, en los años 50. A la Izquierda Cristiana 
y al MAPU nadie los expulsó: se fueron solitos. La expulsión es una medida muy 
extrema. En 1974, el partido tomó la decisión de que sus militantes no podían 
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participar en el gobierno de Pinochet. Los que siguieron en altos cargos —Carmona, 
Thayer y Cauas— fueron expulsados. No creo en la expulsión para consolidar la 
disciplina partidaria. 
 
—¿No correspondería en este caso? 
 
—Quisiera que no lo expulsen, pero acataré lo que el Tribunal Supremo resuelva. 
Soy DC, y me encantaría que a la DC le vaya bien y que el próximo Presidente sea 
un o una DC, pero por el camino que vamos, no seremos presidentes ni de una 
junta de vecinos.  
 
 

Propuesta: una tregua 
 
Y concluye: 
 
—¿Cómo no vamos a tener la capacidad de juntarnos o que se junten 10 a 15 
personas del partido para buscar fórmulas para superar esto? ¡Por Dios que me 
hacen falta Leighton y Jaime Castillo! Yo —concluye— sería partidario de posponer 
la decisión del Tribunal Supremo y preparar una Junta Nacional extraordinaria… 
 
—Pero si falta poco… 
 
—¿Y? Cuando hay una guerra y se quiere llegar a un arreglo, se hace una tregua. 
¡Declaremos una tregua, dejemos pasar la Navidad, juntémonos en 30 días más! 
Les pediría a todos que seamos prudentes, pongámonos en un proceso de reflexión, 
guardemos silencio y creemos las condiciones para que esto no se vuelva a repetir. 
Lo más importante es que salvemos la institucionalidad del partido; que la DC, la 
Concertación y el gobierno salgan fortalecidos. 
 
----------- 
 
  
El Mercurio : 20 Comentarios al artículo de Zaldívar  

El Mercurio: Blog  
 
Posteados por:  Ciro Elgueta   09/12/2007 11:16 
[ N° 1 ]  No tiene sentido dilatar más este asunto. Zaldívar ha sido muy claro frente 
al país. 
 
Las propias declaraciones de Zaldívar lo hacen irreconciliable con su partido, se 
expuso frente a todo el país. 
 
Además que estas declaraciones contienen, al parecer, un fuerte resentimiento por 
el poder perdido. 
 
Sus reacciones y sentimientos coinciden con otra fuerza política, difiere de la DC y 
de los partidos de la concertación, incluso difiere de la posición concertacionista de 
Lavín y sus seguidores. 
 
Él ha sido meridiananmente claro, si le quitamos a sus expresiones la propiedad de 
ellas, encontraremos fundamento si nos ponemos en los zapatos de cualquier 
dirigente de la Alianza por Chile. 
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Más claro echarle agua, el pueblo concertacionista ya se debe haber alejado de él. 
 
Quizás no debiera ser expulsado, pero si debieran invitarlo a que renuncie y busque 
su destino. 
  
  
Posteado por:  juan edmundo vega vega benavente   09/12/2007 12:53 
[ N° 2 ]  Que se vaya. Zaldivar no es necesario en un partido que ha renunciado 
permanentemente a bailar la´música que orquesta la derecha. Sin embargo, lo 
imperdonable d e este colorín extravaiado es que, a la primera de cambios, sin 
pudor y sin recato votó en el senado en contra de la coalición que lo instaló en el 

senado. Aquí y en la quebrada del ají eso es ser "mala leche", espúreo. Felicito a Mi 
camarada Soledad porque no le temblaron las polleras a la hora de tomar la úniuca 
decisión posible: "Quue se vaya". Que se vaya con los simples e insustancaiales 
políticos, léase diputados y senadores de la derecha. Ese, y no otro es su redil. 
Extravió el rumbo y eso en política es equivalente a un harakiri. Que le vaya bien en 
su nuevo derrotero. Con seguridad piñera le espera con los brazos abiertos. on él, 
otro insaciable buscador de poder nadie le echará de menos. Por último, le pediría 
al senador Frei que no le preste ropa a este "hijo pródigo" 
  
  
Posteado por:   Carlos Domeyko Vigenaux   09/12/2007 13:17 
[ N° 3 ]  Kramer Vs Kramer, K Vs K 
Z Vs Z 
Demo cra cia cristiana? como? me repite la pregunta?  
yo estoy en contra de mi hermano? 
El ego, va en viaje directo al big ban cristiano? 
Carlos Domeyko Vigneaux 
 
  
Posteado por:   Armando Gutiérrez Martínez    09/12/2007 14:25 
[ N° 4 ]  Lo dicho por sr Elgueta y Vega, ratifica lo que pienso sobre participar en 
cualquier partido político, y porque, lo desisteme cuando en la Universidad 
incursione en la juventud de uno de ellos. Los partidos son simplemente 
castradores del pensamiento libre. Aún cuando uno simpatice con el fondo de su 
doctrina y filosofia, no pueden obligarte a tener opinión propia en asuntos 

opinables. Y sobre la busqueda del poder que menciona el sr Vega, perdón quien de 
la concertación y fuera de ella no lo tiene. Por favor, eso explica el casi nulo interes 
de nuestra juventud por la política. Ellos son libres y no quieren ser metidos en un 
cajón. 
  
Posteado por:   Juan Antonio Fuentes Lara    09/12/2007 15:14 
[ N° 5 ]  Don Andrès,recuerdo que cuando regresó del exilio,lo fuí a esperar, 
representaba todo un simbolo de coraje y de valor. 
Me parece que su hermano no tiene derecho a votar junto con quines lo exiliaron y 
menos por tener representación popular, eso es faltar a la confianza de los 
electores,a los que núnca les pregunto sobre la decisión tomada.No es un lider,los 
lideres se deben a sus bases. 
  
Posteado por:   Rodrigo Lema González  09/12/2007 16:22 
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[ N° 6 ]  Yo creo que hasta la presidencia de una junta de vecinos les queda grande. 
Incluso, no les da ni para ser presidentes de la Sociedad de Adiestradores de Pulgas 
Bailarinas (si es que se llega a inventar, claro está). 
  
Posteado por:  Roberto Alfredo Olivares Pizarro  09/12/2007 18:14 
[ N° 7 ]  Está claro que, tal como al interior del propio Gobierno existe un 
"oficialismo", distinto a "la concerta", también existe el "oficialismo" D.C., que 
antepone la lealtad para con los Martínez - Alvear y con el "polo progresista" de "la 
concerta", a la lealtad a los principios y valores que supuestamente representa la 
D.C.. 
El intentar poner como valor superior la disciplina, incluso por sobre la defensa de 
los propios principios partidistas, no puede ser sino el principio del fin para un 

partido, o, en el caso de la D.C., ¡¡¡el fin del fin!!!. 
  
  
Posteado por:  Mario Téllez S.  09/12/2007 18:20 
[ N° 8 ]  Dios te escuche Chicoco 
  
  
Posteado por:   Thomas Robertson Rey   09/12/2007 18:59 
[ N° 9 ]  En todo partido polìtico se crean grupos que pugnan por el poder, el cual 
alternan, una vez que alguien lo preside todos lo apoyan. Tambièn puede ocurrir 
que el que ostenta el turno del poder se quiera deshacer de los contrincantes o 
desarmar los grupos antagonicos. Por otro lado cuando hay estos conflictos lo ideal 
es alcanzar concensos. La guerra interna de la democracia cristiana 
inevitablemente la debilita y creara mas resentimientos. Aunque Soledad Alvear 
gane, el partido perdera, y con el la Concertaciòn se debilitarà. Un mal gobierno, 
escàndalos de corrupciòn, malas decisiones, pugnas y expulsiones, el principio del 
fin?, quizàs no, pero por la salud de la democracia ya es hora que la concertaciòn 
ceda el puesto, inverne, descanse y que ese tiempo sirva para sopesar los aciertos y 
los errores, y prepararse para cuando algùn dia tengan de nuevo la oportunidad. El 
ejercicio de poder produce adicciòn, y les va a costar alejarse. La concertaciòn ha 
tenido buenos gobiernos y muchos aciertos pero se nota un desgaste, y los errores 
recientes empiezan a empañarlo todo. Las mejores administraciones han sido las de 
Frei y Lagos. 
A Zaldivar habria que decirle que sin renunciar a sus ideas ponga cuidado en sus 
palabras y baje el tono y a Soledad Alvear que piense en una tregua y en buscar la 

uniòn del partido que preside, que busque sumar y no restar. 
Por otro lado me parece que en el futuro de Chile es el turno de la UDI y de RN, es 
el momento de Sebastian Piñera, que se muestra como la cabeza mas visible para 
darle al pais un cambio fresco, ideas nuevas, gente nueva. De eso se trata la 
democracia, la renovaciòn y la alternancia son positivas.  
No estoy inscrito en ninguno de los partidos mencionados, ni tengo que ganar o 
perder, asi que expreso mi opiniòn con absoluta imparcialidad de observador. 
saludos, 
Dr. thomas h. Robertson, 
drcpcrobertson@yahoo.es 
 
  
  
Posteado por:   Carlos Manuel Angulo Angulo Benavides   09/12/2007 21:29 
[ N° 10 ]  La crisis que vive la DC hoy, es netamente puntual y podría decir, 
artificial; no es un problema doctrinal, de valores o de principios. 
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El problema que vive la DC, es producida por una sola persona, es con nombre y 
apellido, Adolfo Zaldivar. El nunca aceptó su derrota ante la actual directiva, 
encabezada por la Senadora Alvear; solo se ha dedicado hacer daño al partido, 
porque ni siquiera tiene la intención de renunciar, como si lo hizo el senador Flores 
en el PPD, por lo menos este fue más digno y no se fue por la puerta trasera. 
 
Lo más triste para él, que usa y abusa de la gente con el problemita del 
Transantiago, con un mesianismo y populismo a toda prueba, de un político que 
perdió la brújula hace ya mucho tiempo. Pienso que está jugando a lo llanero 
solitario, él con sus cinco sentido sabe que está perjudicando al PDC y su directiva.  
 

Por lo tanto, la decisión de la Presidenta del partido, de pasarlo al tribunal 
supremo, fue una decisión oportuna y acertada. Si no es por la expulsión, por lo 
menos, una suspención a su militancia DC, per secula seculorum, por el contrario, 
si el tribunal supremo, demuestra debilidad o vacilaciones en cuanto a la disciplina 
de sus militantes, cuando este es transgredido, eso si que sería ir al matadero, 
porque no se respetaría la institucionalidad partidaria, y no tendría razón de ser un 
partido político y sería una montonera. 
 
  
  
Posteado por:   octavio echegoyen vargas    09/12/2007 22:49 
[ N° 11 ]  Don Andres: 
Lo que pasa,....es que su hermano tiene el apoyo de la gente, porque esta fuera de 
los circulos corruptos.Estamos agotados de los "compadrasgos".BASTA¡¡ 
  
  
Posteado por:   Cristian Correa Montes    10/12/2007 08:17 
[ N° 12 ]  Efectivamene, porque hasta los Presidentes de las Juntas de Vecinos 
deben ser votados por sus electores entre quienes les den más confianza. 
  
  
Posteado por:    Ramón Zañartu Covarrubias    10/12/2007 18:38 
[ N° 13 ]  Andrés Zaldívar tienen mucha razón, su partido DC está agónico y hace 
falta que alguien le dé la extremaunción. 
Es notable el resultado que esta tiene entre los enfermos terminales, a veces 

tienden a una leve mejoría. 
  
  
Posteado por:    nestor vergara jevia    11/12/2007 12:57 
[ N° 14 ]  Don Andrés:Las malas juntas son las 
peores consejeras. 
  
  
Posteado por:   Augusto Sanders Kurt   11/12/2007 13:08 
[ N° 15 ]  Definitivamente y creo que un amigo no se equivoco el día que fue electa la 
señorita presidenta en decir, con esto no tenemos una mujer presidenta por lo 
menos en 50 años, y es el caso. Realmente no es un tema de machismo ni nada en 
contra de ellas. 
Retomando esta situacion de Adolfo, en su partido quien preside tambien es una 
mujer, y doña Soledad, se quedara en soledad sin su amigo Adolfo, bien creo que es 
destacada la situacion en la cual se encuentra Adolfo, en sisntesis lo que el quiere 
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es volver a la escencia de los origenes de su partido,a retomar los principios de la 
ética, al buen sentido comun, que las democracias no siempre persiguen, aqui si la 
mayoria son corruptos, se eligira la corrupción. 
Bien, esto es tan simple como un refran muy viejo que dice, " Dime con quien andas 
y te dire quien eres". Y eso es lo que a don Adolfo le molesta, que lo traten de 
corrupto por la simple razón de con quienes comparte posicion. 
DC, democratas corruptos, que quieren llamarse cristianos, si fuesen cristianos 
creo sinceramente que no podrian estar siendo parte de este gobierno, por ejemplo 
en el tema del "Postinor II" o pildora abortiba.  
Esta es una asociacion ilicita que no quisiera tenerla en mi junta de vecinos. 
  
  

Posteado por:    Ignacio Valencia Ojeda    11/12/2007 13:27 
[ N° 16 ]  el silencio de la dc solo dice lo mismo de siempre, estan tratando se ver 
como ganan mas votos. como sacan mas ganancias 
como reparten la carroña. 
 
Si fuera un problema de conciencia porque habrían de aceptar una tregua, o sus 
conciencias cambiaran luego de navidad 
 
donde quedo la claridad con que Soledad Alvear insitia en lo malo de Zaldívar (o 
esta callada porque lo que se dice sobre su corrupción es verdad) 
donde quedo el estandarte de Zaldívar de hablar con la verdad y en nombre de los 
seres humanos que ocupan el transantiago, tal vez los cambio por un mejor arreglo 
 
Alguien o mas de alguien es un inmoral, a mi me queda claro que si le echan tierra 
los inmorales son todos los de la DC. 
  
  
Posteado por:   Juan Carlos Vicente Perez   11/12/2007 15:47 
[ N° 17 ]  Estimado Senador Zaldivar: 
 
Aunque mi padre(Q.E.P.D.) fuè militante de la D.C., yo soy un aliancista total. 
Pero no dejo de reconocer su coraje en oponerse a sus crìticos. 
Parece que la Sra. Alvear pretende que toda "la masa electoral" votemos por 
partidos polìticos, y no por personas, y entonces las decisiones serìan tomadas en 
forma cùpular, leasè en su caso, en Alameda 16xx. 

Finalmente digalè a ella, que su concuñado, Sr Ajenjo mintiò cuando dijo que erea 
ingeniero, y que hizo una pèsima gestiòn en F.F.E.E., si acaso pèculo allì. 
Chile, al menos yo, estoy cansado de todos las "manos negras". 
Finalmente, el Sr. Figueroa es el presidente del tribunal interno que lo va ha juzgar, 
y es el mismo Sr. que fue a votar con su carnet de manejar, y MINTIO a todo Chile. 
lo apoyo a UD. 
HAY QUE RENOVAR LA POLÌTICA. 
Lo saluda Atte. a Ud. 
 
juan Carlos Vicente. 
juanvicente@buzonabc.com 
  
  
Posteado por:   francisco solar o    12/12/2007 18:21 
[ N° 18 ]  Sr. Zaldivar, 
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Cuando sera el dia de que la DC ya desaparezca del mapa politico de Chile. 
Uds. solo han causado miseria en el pais. 
Ud. mas que nadie estaba al tanto de cuanta corrupcion ha ocurrido en este pais 
desde el 90. 
Por favor dejense de decir que Uds. fueron asilados politicos como una cosa terrible 
cuando todo Chile sabe que se fueron por voluntad propia porque los militares no le 
entregaron el pais despues de hacer el trabajo sucio, hasta su idolo E. Frei padre 
estaba con Pinochet. 
Uds. se fueron a paises capitalistas a pasar las penas. 
HAble las cosas como se llaman y sin miedo, ya que debe haber visto muchas cosas 
durante su reinado de capo del senado....MOP/GATE, CODELCO, su amigo 
Hamilton, su amigo A.Garcia en las movidas de Corfo donde estaba el yerno de su 

gran amigo Lagos, Codelco con su amigo Aylwin, etc. 
Mejor callense todos Uds. y dejen que una nueva sangre de jovenes no corruptos 
salga adelante en el pais. 
  
  
Posteado por:   carlos ernesto ramirez sievers    12/12/2007 23:44 
[ N° 19 ]  tiene toda la razon don Andres,y su hermano tiene gran parte de culpa en 
esta vergonzosa situacion que aflige a la DC y a la concertacion,de nada valen las 
treguas,hay que cortar por lo sano,matando la perra ,se acaba la leva.La DC saldra 
fortalecida despues de la drastica medida que debe tomar. Creo pertinente aclarar 
que los ciudadanos solo "votamos " los candidatos,los verdaderos electores son los 
partidos politicos,y los votantes elegimos a partidarios u opositores al gobierno,por 
tanto si voto por partidario,y este vota con la oposicion esta mal usando mi voto,asi 
de simple. 
  
  
Posteado por:   Carlos Manuel Angulo Angulo Benavides    13/12/2007 15:25 
[ N° 20 ]  Tengo una duda que manifectarle al Sr Francisco Solar (Nº18), cuando él 
dice:"... dejen una nueva sangre de jovenes no corruptos salga adelante al país", no 
sé a quiénes jovenes se refiere, ya que hasta ahora no se vislumbra a nadie, porque 
tanto de parte de la derecha como de la Concertación, son los mismos de siempre, 
desde el regimen militar hasta ahora. Pero si está pensando en Piñera, Novoa, 
Mattehei, Larraín y Larraín Cia. Ltda. y todas esas caras de amargados y agrios, 
que salen en la TV, como los paladines de la anticorrupción, por favor, con que 
moral, si sustubieron y apoyaron a un gobierno el más corruptos de los últimos 

tiempos, por nombrar algunos: el Banco Riggs, los pinocheques, el saqueo de las 
empresas del Estado, Ctas Ctes, para toda la familia pinochet en los bancos 
extranjeros,para un futuro mejor, etc. etc. Por lo tanto, me gustaria de que jovenes 
habla él sr. solar,no corruptos, porque si son los mismos que he nombrado, es 
preferible que siga la Concertación, per secula seculorum. 
 
 
__________________________________________ 
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